
Ученье — кэш
Бум дешевого 
интернет-образования 
закончился  
вместе с карантином

Темпы роста образовательных 
онлайн-платформ опустились 
к докарантинным значениям по-
сле резкого взлета в период само-
изоляции. Участники рынка при-
знают, что монетизировать всю 
аудиторию, привлеченную весной 
бесплатным контентом, не удаст-
ся, но все-таки ждут роста на 70–
80%. Ускорить его может наме-
тившаяся новая волна закрытия 
школ на карантин. И на этот раз 
скидок онлайн-ресурсы давать 
уже не собираются.

Школьные образовательные он-
лайн-ресурсы к концу сентября по-
чти полностью вернулись к «доко-
видным» аудиторным показателям, 
следует из данных «Интерфакс Ака-
демии». «Это связано с провалом „он-
лайнизации“ школьного обучения 
по стране и изрядной долей нако-
пленного негатива к онлайн-обуче-
нию у школьников и учителей, не го-
воря об администрациях»,— счита-
ет руководитель исследовательской 
группы «Национальный рейтинг 
университетов „Интерфакс“» Алек-
сей Чаплыгин.

Участники рынка связывают 
перспективы конца года с развити-
ем эпидемиологической ситуации: 
вновь подстегнуть рынок могут но-
вые риски закрытия школ. 28 сентя-
бря мэрия Москвы продлила осен-
ние школьные каникулы на неделю 
из-за роста заболеваемости COVID-19 
(см. стр. 5). Минпросвещения пока 
не планирует массово переводить 
школы на дистанционный формат, 
карантинные меры «применяются 
точечно», заявили в его пресс-служ-
бе. «Будет рост спроса, но сейчас уже 
вряд ли кто-то из сервисов будет да-
вать контент бесплатно»,— прогно-
зирует основатель сервиса «01Мате-
матика» Алексей Зайцев. Рост ауди-
тории, по его оценке, может соста-
вить около 25% от прошлого перио-
да карантина.

Большинство онлайн-сервисов, 
ориентированных на взрослых, так-
же говорят о возврате темпов роста 
к докарантинным показателям. На-
пример, аудитория Skyeng в сентя-
бре выросла на 80% год к году — «это 
примерно на уровне ожидаемого», 
говорит управляющий партнер сер-
виса Александр Ларьяновский.

Снижение интереса до докри-
зисного уровня отмечает сооснова-
тель образовательной платформы 
GeekBrains Гайк Айрапетян. Коли-
чество новых клиентов в августе вы-
росло на 236% год к году, тогда как за 
«ковидный период» с середины мар-
та по июнь 2020 года рост составлял 
740%, указывает он. Пользователи 
резко стали меньше учиться онлайн 
уже в июне, после ослабления огра-
ничений, хотя в сентябре снова на-
чался рост, отмечает гендиректор 
Skillbox Дмитрий Крутов.

Объем российского рынка он-
лайн-образования по итогам 2019 
года достиг 45–50 млрд руб., по дан-
ным «Интерфакс Академии».
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COVID и показывает Москва
Что продиктовали президенту цифры,  
которые демонстрирует стране ее столица
29 сентября президент 
России Владимир Пу-
тин провел совещание 
с членами правительст-
ва, и специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей 
Колесников заинтересо-
вался прежде всего тем, 
что про вторую волную 
пандемии рассказала ви-
це-премьер Татьяна Голи-
кова. Если вкратце: есть 
чего опасаться, а может, 
и бояться. Кроме того, ви-
це-премьер предложи-
ла перейти на более спра-
ведливую, по ее словам, 
систему оплаты труда ме-
диков. И тут тоже есть чего 
опасаться — прежде всего 
медикам.

Владимир Путин встре-
чался с членами правитель-
ства (а точнее, включался в 
разговор с ними) из кабине-
та в Ново-Огарево, что было 
хорошо видно по телевизо-
ру. То есть он утром приле-
тел из Сочи, где накануне за 
день провел сразу пять пу-
бличных встреч подряд, в 
том числе и такую масштаб-
ную, ушедшую в темень, как 
расширенное заседание пре-
зидиума Госсовета.

Официальной темой со-
вещания во вторник была 
помощь гражданам на осно-
ве социального контракта 
с ними, но поскольку ясно, 
что если лично тебя как гра-
жданина накроет, допустим, 
вторая волна COVID, то ника-
кая помощь, кроме вполне 
определенной, тебе может, 
не дай бог, уже не понадо-
биться, то логично, что сна-
чала обсудили перспективы 
этой волны и помощь не ме-
диков, а самим медикам.

— Первое, что хочу ска-
зать, что с 21 сентября чи-
сло регистрируемых случа-
ев заболевания новой коро-
навирусной инфекцией воз-
росло до 8232 (за сутки.— 
„Ъ“),— сообщила Татьяна Го-
ликова.— Суточный пока-
затель заболеваемости у нас 
возрос в 1,7 раза, с 3,1 до 5,5 
на 100 тыс. населения. При 
этом основной прирост на-
блюдается по городу Москве. 
Темп прироста заболеваемо-
сти в целом по стране удер-
живается на уровне 0,5–0,7%.

То есть, чтобы никого не 
расстраивать и не расстраи-

ваться самой, Татьяна Голи-
кова не стала здесь и сейчас 
сообщать конкретные циф-
ры прироста по Москве, ко-
торая дает такой прирост и 
всей стране, что даже цифры 
по стране поражают вообра-
жение, которое не так дав-
но улеглось было после ви-
димого спада первой волны.

— На что я хотела бы обра-
тить внимание, уважаемый 
Владимир Владимирович! 
— продолжила Татьяна Голи-
кова.— Сегодня, по данным 

опросов, которые мы прово-
дим, 80–85% заболевших го-
ворят о том, что причиной 
заболевания являются несо-
блюдение ими масочного ре-
жима и участие в массовых 
мероприятиях.

Таким образом, став жер-
твой такого опроса, больной 
COVID сразу признается: 
«Ох, дурак я, дурак, маску не 
носил… Поэтому, точно вам 
говорю, и подхватил…»

По-человечески Татьяну 
Голикову можно было по-

нять: ей предстояло сделать 
вывод, уже сделанный нака-
нуне Владимиром Путиным, 
о необходимости носить ма-
ску и не участвовать в массо-
вых мероприятиях. Для это-
го вывода нужен был веский 
повод. Лучше, чем опрос 
больных COVID, и правда не 
придумать.

Более того, вывод этот 
может, в свою очередь, по-
служить поводом для новой 
волны разобщения. Преду-
преждали ведь, скажет Тать-

яна Голикова, что надо но-
сить маски, и упрекнет как 
родных: «А вы…»

Она, собственно говоря, 
считай что и анонсировала 
этот упрек:

— Если мы не хотим тех 
ограничительных меропри-
ятий, которые у нас были в 
марте, апреле, начале мая 
этого года, то мы, конечно, 
должны жестко соблюдать 
те требования, которые се-
годня мы предъявляем. 
Это, конечно, масочный ре-

жим, социальное дистанци-
рование и иные меры без-
опасности.

Есть надежда, что эти 
слова еще не значат, что и 
правда вновь наступит ра-
зобщение, но сделать это в 
случае чего уже можно бу-
дет, не нанеся себе при этом 
морального вреда, а то и с 
более или менее чистой со-
вестью.

— И самое главное,— 
подчеркнула Татьяна Голи-
кова,— что это нужно для 
того, чтобы поберечь не 
только себя и своих близ-
ких, но и с уважением отне-
стись к медицинским работ-
никам, которые как работа-
ли на передовой с COVID, 
так и продолжают это де-
лать. Имея в виду, что сейчас 
в связи с ростом заболевае-
мости свободный коечный 
фонд для больных COVID 
на вчерашний вечер состав-
ляет 31%, то есть заполняе-
мость койки у нас растет.
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НДС не заставит себя ждать
ФНС начинает эксперимент  
по возврату налога в течение месяца

Федеральная налоговая служба (ФНС) от-
крывает пилотные проекты по сокраще-
нию сроков возмещения налога на до-
бавленную стоимость (НДС) до одного 
месяца — территориальным налоговым 
органам рассылаются рекомендации по 
проведению камеральных проверок де-
клараций по НДС в течение этого срока. 
Пилот затронет более пятой части налого-
плательщиков, возмещающих в течение 
квартала более 200 млрд руб., цена во-
проса для компаний — более 3 млрд руб. 
оборотных средств в год. Риски для ФНС 
невелики — к 2020 году налоговый разрыв 
по НДС уже сокращен службой до 0,43%.

Как стало известно „Ъ“, в ближайшие дни 
руководство ФНС разошлет в территориаль-
ные органы рекомендацию в рамках пилот-
ных проектов сократить сроки камеральных 
проверок деклараций по ФНС по отдельным 
группам налогоплательщиков, возмещаю-
щих НДС, с текущих двух месяцев до одного. 
Напомним, сокращение срока НДС, уплачива-
емого ежеквартально, со стандартных трех ме-
сяцев до двух (позже этот срок зафиксирован 
поправками к Налоговому кодексу) также на-
чинался с пилота 2017 года, тогда он затронул 
8,8 тыс. налогоплательщиков, в течение квар-
тала возмещающих из бюджета 372,2 млрд 
руб. Новый пилот сходен по масштабам: это 
3,4 тыс. налогоплательщиков (21,8% от их об-

щего числа в этой категории), возмещающих в 
квартал 219,5 млрд руб. НДС. Пилот 2017 года, 
по расчетам ФНС, экономил клиентам службы 
9,3 млрд руб. в год, проектная цифра возврата 
оборотных средств в новом пилоте меньше из-
за существенного снижения ключевой ставки 
— более 3,1 млрд руб. в год. 

Статистика ФНС последних кварталов го-
ворит о стабилизации сроков проверок по 
НДС-декларациям: в III квартале 2019 года 
81% проверок по ним закрыт в двухмесяч-
ный срок, в IV квартале — 77%, в I квартале 
2020 года — 80%. Сейчас после проверок ФНС 
в год возмещает налогоплательщикам в двух-
месячный срок 82,3% заявленного к возвра-
ту НДС (с учетом заявительного порядка — 
с наличием поручительств и банковских га-
рантий), в сумме это эко номит бизнесу око-
ло 10,4 млрд руб. в год «оборотки».

Происходящее — очевидные следствия 
развития в ФНС автоматизированной сис-
темы контроля (АСК) НДС. В 2016 году «раз-
рыв НДС», доля сомнительных операций по 
одному из основных налогов, уже составля-
ла весьма небольшие по мировым меркам 
8%, последняя оценка ФНС разрыва на осень 
2020 года, 0,43%, для большинства налого-
вых администраций мира пока недостижи-
мый ориентир.
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Война до турецкого конца
Карабах воюет — Турцию подозревают

Карабахский конфликт окончательно 
вышел за рамки противостояния Арме-
нии и Азербайджана — по крайней мере, 
в информационном плане. Как утвер-
ждают в Ереване, один из армянских 
самолетов во вторник был сбит истре-
бителем ВВС Турции, страны—члена 
НАТО. И в Анкаре, и в Баку армянскую 
версию категорически отрицают. Меж-
ду тем всего за несколько часов до по-
явления этой новости глава МИД Турции 
Мевлют Чавушоглу заявил о готовно-
сти республики поддержать Азербайд-
жан «и за столом переговоров, и на поле 
боя». Все остальные звучавшие заявле-
ния свидетельствовали о том, что вер-
нуться к переговорам сторонам кон-
фликта в ближайшее время вряд ли 
удастся.

Опять удар, опять в спину
Третий день обострения в Нагорном Караба-
хе вывел конфликт на новый уровень. Как за-
явили в Минобороны Армении, армянский 
штурмовик Су-25 был сбит турецким истре-
бителем F-16. По словам пресс-секретаря Ми-
нобороны Армении Шушан Степанян, турец-
кий самолет взлетел с аэродрома в Гяндже 
(Азербайджан), проник на 60 км вглубь воз-
душного пространства Армении и «обеспечи-
вал удары» по ее населенным пунктам: Вар-
денису, Мец Масрику и Сотку. При этом сами 

удары якобы наносили азербайджанские Су-
25 и турецкие беспилотники Bayraktar. Со-
общается, что армянский летчик попытался 
остановить противника, но погиб.

О том, что на территории Азербайджана 
находится несколько самолетов F-16, другая 
техника и небольшой контингент турецких 
военных, в Ереване сообщали еще накану-
не. Они могли остаться в Азербайджане еще 
с июля, когда Баку и Анкара проводили мас-
штабные военные учения с применением на-
земных войск и авиации. Однако власти Азер-
байджана решительно отвергали участие ту-
рецких военных в конфликте с Арменией — и 
даже саму возможность такого участия.

Во вторник глава департамента коммуни-
каций администрации президента Турции 
Фахреттин Алтун через считаные минуты 
после появления новости об F-16 и Су-25 за-
явил, что Анкара не причастна к инциден-
ту. «Вместо того чтобы прибегать к дешевым 
пропагандистским уловкам, Армении следу-
ет немедленно уйти с оккупированных тер-
риторий»,— заявил он. О том, что у самого 
Азербайджана истребителей F-16 нет, за не-
сколько часов до инцидента заявил началь-
ник пресс-службы азербайджанского Мино-
бороны Вагиф Даргяхлы, отвечая на обвине-
ния, что самолеты такого типа все же участ-
вуют в боях.
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ИСТИНА В ПОСЛЕ ДНЕЙ ДИСТАНЦИИ
Г О С Д У М А  И  С О В Е Т  Ф Е Д Е РА Ц И И  У С И Л И В А Ю Т  В Н У Т Р Е Н Н Ю Ю  Б О Р Ь Б У  С  КО Р О Н А В И Р У С О М

В связи с новым всплеском забо-
леваемости корона вирусом в Гос-
думе и Совете федерации вводятся 
дополнительные ограничительные 
меры, направленные на максимально 
возможное использование дистанци-
онных методов работы. Парламентская 
оппозиция жалуется на фактическое 
лишение ее доступа к думской трибуне 
и сокращение времени на обсужде-
ние важных для нее законопроектов. 
Эксперт считает, что эти ограничения 

особенно чувствительны для оппозици-
онеров в условиях начавшейся подго-
товки к выборам в Госдуму 2021 года.

Как заявил на пленарном заседании 29 
сентября председатель Госдумы Вячеслав 
Володин, часть структур нижней палаты пар-
ламента переходит на дистанционную форму 
работы. В частности, он предложил проводить 
круглые столы и заседания комитетов в режиме 
видеоконференций. Ранее совет Думы принял 
решение о дистанционном участии в его 
заседаниях председателей комитетов, которые 

обычно присутствуют на них лично. Кроме того, 
рассадка депутатов в зале заседаний изменена 
таким образом, чтобы они не сидели рядом. 
Спикер также призвал руководителей фракций 
и комитетов, которые выписывают разовые 
пропуска, сократить количество посетителей. 
Законопроекты, предлагаемые профильными 
комитетами к отклонению, будут рассматривать-
ся по сокращенной процедуре (только короткий 
доклад представителя комитета), за исключе-
нием приоритетных для фракций 
инициатив.

Каждое слово вице-премьера Татьяны Голиковой на встрече с Владимиром Путиным медики будут изучать под лупой   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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сегодняшнее 
число 4,7

процента со знаком минус составило значение индекса предпринимательской уверенности в 
компаниях обрабатывающей промышленности в сентябре 2020 года, сообщил Росстат, в добыче 
показатель составил минус 2,7%. Индекс рассчитывается по результатам опросов руководителей 3,8 тыс. 
предприятий за вычетом компаний малого бизнеса. В обеих отраслях показатель восстанавливается с мини-
мумов мая, но в обработке стабилизировался на июльском уровне — основными причинами в отрасли назы-
вают неопределенность экономической ситуации и недостаточный спрос. В добыче же индекс устойчиво рос 
до максимума в августе (минус 2%) и перешел к снижению на фоне внешнеполитической напряженности.

СТРАХОВАНИЕ

Пандемия  
активизировала  
«красные зоны» ОСАГО

Банк России выпустил четвертый 
«Мониторинг региональных рисков 
недобросовестных действий в ОСА-
ГО», основанный на анализе частоты 
страховых случаев, размера средней 
выплаты и отношения выплат к сбо-
рам. По состоянию на 30 июня 2020 
года к «красной» (высокорисковой) 
зоне ЦБ отнес восемь регионов — 
это Северо-Кавказский федеральный 
округ, за исключением Ставро-
польского края, а также Адыгея 
и Приморский край. Суммарно на них 
пришлось 3,1% сборов российского 
рынка ОСАГО, а негативный «вклад» 
этих субъектов РФ в страховые 
выплаты вырос с 5,9% до 6,3%. 
У границ «красной» зоны находятся 
Краснодарский и Ставропольский 
края, Севастополь, Волгоградская 
область, Забайкальский край, 
Хакасия, Астраханская, Челябинская, 
Нижегородская области, Тува, Ново-
сибирская и Ростовская области. На-
против, на фоне снижения средней 
выплаты, частоты страховых событий 
в период карантинов и отношения 
выплат к сборам в «зеленую» зону из 

«желтой» вышли Москва, Ивановская 
и Ульяновская области. Впрочем, 
в целом картина меняется слабо 
(см. график) — судя по ней, меры 
по регулированию рынка дают очень 
ограниченный эффект.

С апреля по июнь средняя 
выплата по ОСАГО выросла на 
1,6%, до 65,4 тыс. руб. Максима-
лен показатель (80–146 тыс. руб.) 
в Ингушетии, Северной Осетии, 
Карачаево-Черкесии, Чечне, Адыгее, 
Краснодарском крае и Кабардино-
Балкарии. Высокие темпы роста 
средней выплаты (более 20% за 
год) зафиксированы в Ингушетии, 
Забайкалье и Хакасии. Частота 
страховых случаев по РФ в целом 
снизилась до уровня 5,4% (5,7% 
по итогам 2018–2019 годов). Вместе 
с тем в течение года отмечается 
существенный рост этого показа-
теля в регионах «красной» зоны: 
в Ингушетии — на 69%, в Северной 
Осетии — на 25%, в Дагестане — на 
10%, в Приморском крае — на 8%. 
В таких крупных регионах, как Санкт-
Петербург (рост на 24%) и Москва 
(на 13%), показатель также превы-
шает среднее значение по РФ.

Похожий рейтинг регионов 
с 2016 года ведут и страховщики. 
Как рассказал „Ъ“ вице-президент 
Всероссийского союза страховщиков 
Сергей Ефремов, главное их отличие 
в том, что ЦБ не учитывает соотно-
шения выплат при урегулировании 
убытков в суде, основной суммы 
долга страховщиков перед клиентами 
и судебных издержек, а они «демон-
стрируют активную работу юристов 
против страховщиков — в ряде 
регионов 40–60% убытков по ОСАГО 
урегулируется в суде».

Татьяна Гришина
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Собственно, главная возможность сокра-
тить сроки проверок НДС-деклараций — это 
возможность мгновенной идентификации 
АСК НДС, анализирующей big data в этой сфе-
ре, безрисковых цепочек и в субъектном со-
ставе: по таким декларациям бюджет может 
возвращать клиентам налог существенно бы-
стрее (учитывая сохраняющееся у ФНС право 
выездной проверки и доначислений). 

Оценка деклараций налогоплательщиков 
в рамках пилота будет проводиться в два эта-
па — в течение десяти дней и через месяц, пра-
во на быстрый возврат НДС получат платель-
щики, ранее не применившие заявительный 
порядок возврата, клиенты групп низкого и 
среднего риска. Половина (50%) контрагентов 
по НДС должны быть заявлены налогоплатель-
щиком (и проверены) в предыдущие налого-

вые периоды, более 80% контрагентов долж-
ны иметь по классификации ФНС низкий или 
средний риск. Кроме того, ускоренный воз-
врат потребует возмещения ранее более 70% 
заявленного НДС. Наконец, одним из марке-
ров ФНС является уплата клиентом за послед-
ние три года налогов на сумму большую за-
явленной на текущий квартал суммы возвра-
та НДС. Для большинства текущих операций 
компании это обычная ситуация.

Первый этап проверки (десять дней) полно-
стью автоматизирован. На втором этапе про-
веряется в том числе наличие ошибок и расхо-
ждений. Отметим, что стратегия ФНС по истре-
бованию документов сокращает объем затре-
бований документов у «технических» компа-
ний — в службе прямо признают, что это или 
невозможно, или бесполезно. Ранее ФНС сов-
местно с „Ъ“ проводила опрос бизнеса для вы-
явления более удобных для него условий под-

тверждения нулевой ставки НДС при экспорте 
товаров, в ходе него (инициативу ФНС по упро-
щенному бездокументарному порядку под-
тверждения экспорта через реестры по п. 15 
ст. 165 НК РФ поддержали 85% опрошенных) 
выяснилось, что заявительный порядок воз-
мещения НДС для многих экспортеров недо-
ступен,— в связи с этим вопрос о сокращении 
сроков возврата НДС признан актуальным.

Возможности инфраструктуры, уже создан-
ной ФНС, существенно сокращать сроки про-
верок — это хорошая новость для бизнеса. Из 
этого следует, что ресурсы ФНС по применению 
риск-ориентированного подхода к контролю 
уплаты налогов остаются высокими даже без 
новых крупных инвестиций. Представители 
бизнес-сообщества идею сокращения сроков 
возмещения до одного месяца ожидаемо под-
держали. Как говорит представитель Ассоциа-
ции торговых компаний и товаропроизводи-

телей электробытовой и компьютерной техни-
ки Антон Гуськов, «это просто позволит компа-
ниям эффективнее использовать собственные 
денежные средства». «Заморозка финансовых 
потоков всегда чувствительна, а в условиях ог-
раничительных мер, связанных с пандемией, 
в условиях колебания курса — особенно,— го-
ворит он.— В целом инициатива благоприятна 
для делового климата: когда бизнес-процессы и 
взаимодействие с государством идут быстрее, 
это только улучшает деловой климат». По сло-
вам источника „Ъ“ на рынке, происходящее, 
безусловно, позитивно. «Возврат денег от госу-
дарства — это всегда сложный и отдельный биз-
нес-процесс. Многие предпочитают использо-
вать не возврат НДС, а инструмент зачета НДС, 
чтобы не приходилось заниматься процессом 
получения своих средств от государства»,— го-
ворит собеседник „Ъ“ в крупной компании.

Дмитрий Бутрин, Татьяна Гришина

НДС не заставит себя ждать

Вице-премьер Татьяна Голикова вчера до-
ложила Владимиру Путину о новом поряд-
ке расчета доплат медработникам за ра-
боту во время эпидемии коронавируса. 
В октябре—декабре такие суммы будут на-
числяться за фактически отработанное 
время, однако это, по мнению медицин-
ского профсоюза, является только пер-
вым шагом к удовлетворению требований 
медиков. На фоне протестов части меди-
цинского сообщества статистика фикси-
рует десятипроцентный прирост зарплат 
в государственном здравоохранении при 
их сокращении в частном сегменте и дру-
гих отраслях экономики.

Правительство продлит период дополни-
тельных выплат медработникам и изменит 
порядок начисления этих сумм. Об этом вице-
премьер Татьяна Голикова сообщила на сове-
щании президента с членами правительства 
(см. стр. 1). Напомним, с начала эпидемии на 
стимулирующие выплаты могут рассчитывать 

врачи, средний и младший медицинский пер-
сонал, водители скорой помощи и ряд других 
сотрудников системы здравоохранения, заня-
тых лечением больных с коронавирусом или 
контактирующих с пациентами из групп ри-
ска. Уже по итогам первых выплат медицин-
ские профсоюзы критиковали как механизм 
их начисления (который, по их мнению, при-
водил к занижению сумм), так и составленный 
перечень получателей, в который не попал ряд 
категорий сотрудников медорганизаций.

По словам Татьяны Голиковой, социальный 
блок Белого дома разработал более справедли-
вую систему оплаты труда, которая базирует-
ся на учете фактически отработанного време-
ни. При этом, как пояснила вице-премьер, «ре-
гулирование как внутри смены, так и количе-
ства отработанных часов» остается в компетен-
ции руководителя медорганизации. Одновре-
менно с изменением механизма начисления 
решено продлить период выплат до декабря 
этого года.

Глава профсоюза «Действие» (организатор 
всероссийской акции пикетов «Заплатите за 
ковид») Андрей Коновал сказал „Ъ“, что пра-
вительство сейчас сделало лишь первый шаг 
к ликвидации недовольства медицинских ра-
ботников. «Безусловно, оплата по фактически 
отработанному времени — это справедливый 
подход, особенно если учесть, что большинст-
во медицинских работников работают боль-
ше чем на одну ставку. Но остается нерешен-
ным ряд других проблем, и в первую очередь 
искусственное сужение числа потенциальных 
получателей выплат, например, за счет исклю-
чения сотрудников амбулаторного звена»,— 
говорит он.

Отметим, что, по данным проекта «Сберин-
декс», начиная с мая этого года государствен-
ный сегмент здравоохранения демонстриру-
ет ежемесячный прирост зарплат как мини-
мум на 10% по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Максимальный по-
казатель ежемесячного прироста пришелся 

на август — тогда выплаты увеличились на 
13,7%. При этом зарплаты как в частном сег-
менте здравоохранения, так и в остальных 
секторах экономики, по данным проекта, все 
это время падали. Как пояснили „Ъ“ в пресс-
службе «Сбериндекса», данные о динамике 
зарплат являются репрезентативными как 
для всего рынка труда, так и для отдельных от-
раслей. Ранее сопоставимые показатели пред-
ставил Росстат — по его оценке, зарплаты вра-
чей за первое полугодие 2020 года показали 
прирост почти на 10%.

По словам Андрея Коновала, такой прирост 
можно назвать небольшим, и он как раз под-
тверждает, а не опровергает правоту профсою-
за. «Доплаты достались меньшинству занятых 
в государственных клиниках и больницах, 
иначе, поскольку доплаты зачастую составля-
ли от половины и более нынешнего заработка 
работников, прирост зарплат был бы выше», 
— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Ковидным выплатам включают таймер 
Правительство уступило требованиям врачебных профсоюзов 

По данным Счетной палаты, основные ви-
новники провала реформы управления 
отходами в РФ — федеральные и регио-
нальные власти. Аудиторы отмечают не-
эффективность Минприроды в использо-
вании денег отраслевого федерального 
проекта и отсутствие даже близких к ре-
альности данных об объемах и составе от-
ходов во многих регионах, что не только 
искажает тарифы, но и заставляет прини-
мать решения вслепую. В целом же «му-
сорная» госполитика не соответствует це-
лям сокращения образования отходов. 
В Белом доме говорят, что «разбирают-
ся» с данными об отходах, видя решение 
в цифровизации. А Минприроды продол-
жает считать ключевым решением про-
блем увеличение экологического сбора.

Отчет Счетной палаты о работе отрасли 
управления отходами (ее реформа не прекра-
щается уже более 10 лет) фиксирует ее пла-
чевное состояние — в основном из-за неэф-
фективности работы Минприроды и регио-
нов. В частности, аудиторы отметили затяги-
вание ведомством сроков принятия норма-
тивных актов (это отложило на два года за-
пуск реформы, а после остановило финан-
сирование проектов). «Невыполнение долж-
ным образом» министерством полномочий 
учредителя ППК «РЭО» (публично-правовая 
компания «Российский экологический опе-
ратор», отвечает за разработку и реализацию 
«мусорной» госполитики) и ее несвоевремен-
ное и неполное финансирование грозит РЭО 
штрафами кредиторов и судебными расхо-
дами, а также вызывает низкую результатив-
ность его работы.

Кроме того, аудиторами обнаружены мно-
гочисленные проблемы, нарушения и «неэф-
фективное использование средств» при рас-
пределении Минприроды денег федераль-
ного проекта (ФП) «Комплексная система об-
ращения с твердыми коммунальными отхо-
дами» при финансировании разработки ин-
формсистем, нормативных актов, исследова-
ний и строительства инфраструктуры в регио-

нах. Так, данные ППК «РЭО» о реализации ФП 
после анализа аудиторами часто не подтвер-
ждаются, а цели и показатели проекта недо-
статочно увязаны между собой и не согласова-
ны с регионами.

В самом ППК «РЭО» с 2019 года не разработа-
ны порядок финансирования инвестпроектов 
и документы об инвестполитике компании, 
нет и стратегии работы до 2024 года — срока 
исполнения ФП. В то же время меры поддер-
жки инвестиций в инфраструктуру (поручи-
тельство и участие РЭО в капитале новых ком-
паний) не востребованы. Это отмечают в СП со 

ссылкой на мнение самого РЭО о необходимо-
сти дополнительного госстимулирования ин-
вестиций в отрасль. «В ряде регионов, где от-
сутствует минимально необходимая инфра-
структура по обращению с ТКО, новые инве-
стиционные проекты приведут к росту тариф-
ной нагрузки на 50% и более, что отразится на 
увеличении платы за коммунальные услуги. 
При этом без повышения тарифов или иных 
форм компенсации проекты заведомо убыточ-
ны»,— поясняют там.

Вице-премьер Виктория Абрамченко уже 
поручила министерствам до 28 сентября раз-
работать дополнительные инструменты под-
держки инвестиций (речь идет о льготном ли-
зинге, субсидировании процентных ставок и 
компенсации части капзатрат региональным 
операторам, поясняют в Минприроды). Мин-

природы же предлагает заметно расширить 
налоговые льготы для самих региональных 
операторов (см. „Ъ“ от 25 сентября).

При этом вся текущая госполитика поощре-
ния инвестиций в инфраструктуру и постро-
ения системы управления отходами, вклю-
чая федеральную схему, которую готовит ППК 
«РЭО», базируется на данных региональных 
схем управления отходами, качество которых 
крайне низкое и часто не дает даже близкого 
к реальности представления о составе и объ-
еме образования отходов, отмечают аудито-
ры. Хотя в ППК «РЭО» на замечания СП отве-
чают, что «активно работают» с регионами над 
качеством терсхем, сами аудиторы отмечают, 
что на 1 февраля 2020 года субъектами РФ уч-
тено в полном объеме 33 замечания, 45 —ча-
стично, 207 не учтены вовсе. Анализ решений 
субъектов об установлении нормативов нако-
пления ТКО и тарифов на услугу регионально-
го оператора «вызывает сомнение в объектив-
ности произведенных замеров, а также фак-
те их проведения и может свидетельствовать 
о некорректности расчета оплаты коммуналь-
ной услуги по обращению с ТКО»,— отмечают 
в Счетной палате. Источник „Ъ“ в Белом доме 
указывает, что «в правительстве разбираются 
с тем, как разобраться с данными» об отходах, 
а решение видят в цифровизации. В 2019 году 
Госдумой принят закон, который предлагает 
создание трех параллельных госинформсис-
тем управления отходами — в Минприроды, 
Росприроднадзоре и «Росатоме» (для опасных 
отходов), что, в свою очередь, считают нецеле-
сообразным госаудиторы и Минфин.

Минприроды же, отвечая на претензии СП, 
называет основным решением указанных 
проблем увеличение поступлений экосбора 
от компаний для финансирования отрасли — 
до 134 млрд руб. к 2024 году. Последнее, одна-
ко, возможно лишь при отказе крупных ком-
паний от самостоятельной утилизации сво-
их отходов, что противоречит концепции ре-
формы (см. „Ъ“ от 1 июня) и вызывает проте-
сты бизнеса.

Алексей Шаповалов

Реформа мусорной отрасли не прошла аудит
Счетная палата разделила ее провал между Минприроды и регионами 
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Счетная палата пришла к выводу, 
что десять лет «мусорной реформы» 
породили горы новых проблем  
в отрасли управления отходами
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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От этого рокового словосочетания, «за-
полняемость койки», великодушно убран-
ного потом из стенограммы этой встречи, 
вздрогнул, уверен, не только я. Что-то такое 
в нем оказалось нечеловеческое, а то и ан-
тичеловеческое, словно речь шла о людях 
не совсем живых, о человеческом материа-
ле, которым койку можно лишь заполнить, 
а не наполнить хотя бы, например (нет, так 
еще хуже, пожалуй), и которые годятся в 
основном лишь на то, чтобы их можно бы-
ло раскидать по койкам с целью проверить 
их заполняемость.

«Койко-место», кстати, звучит совершен-
но прилично почему-то, в отличие от «за-
полняемости койки» (в этом словосочета-
нии бесчеловечности больше, чем в «элек-
трическом стуле»).

— Также я хотела бы несколько слов ска-
зать о традиционных показателях, которые 
мы мониторируем,— тем временем реши-
ла вновь запомниться зрителям Татьяна 
Голикова.

И «мониторим»-то можно заменить едва 
ли не любым другим словом, а тем более, 
например, «отслеживаем» или «фиксиру-
ем». Но нет, мы мониторируем.

Причем тоже ведь было понятно, отку-
да идет. Это ночные бдения с экспертами и 
специалистами, в которых по идее должна 
рождаться истина борьбы с COVID, а рожда-
ются вместо этого вот такие слова.

— Сегодня полностью сложилась систе-
ма лабораторного тестирования в Россий-
ской Федерации…— добавила Татьяна Го-
ликова.— На прошлой неделе мы проводи-
ли соответствующее селекторное совеща-
ние с регионами по эпидситуации и с 1 ок-
тября приняли новый индикативный (про 
это уже не будем, лежачего не бьют.— А. К.) 
показатель — не менее 150 исследований в 
сутки на 100 тыс. населения. Пока этот пока-
затель не достигнут в 55 регионах страны, 
но мощности есть, тест-системы есть и воз-
можности к наращиванию есть.

Тут в Татьяне Голиковой заговорил, впро-
чем, не медик, но математик:

— Какова сегодня динамика выявляе-
мости? Динамика выявляемости считает-
ся как число зарегистрированных случаев 
к числу исследований. На 27 сентября этот 
показатель составляет 2,4%. Хочу сказать, 
что в августе он составлял 1,8% и на 11 мая 
— 7,2%. Поэтому нам важно придерживать-
ся тех тенденций, которые сейчас склады-
ваются, не наращивая их.

Хотелось верить на слово.
Между тем Татьяна Голикова перешла к 

проблеме расчета выплат медикам. Такая 
проблема, оказалось, существует, хотя до 
сих пор медики, такое впечатление, были 
благодарны правительству и президенту за 
все и так. Но теперь оказывается, что систе-
ма, по которой платили медикам послед-
ние месяцы, была несправедлива, и Татья-
на Голикова сама признала это.

— Затрагивая тему выплат,— сказала ви-
це-премьер, обращаясь к президенту,— бы-
ло предложено (на совещании с участием 
министра здравоохранения Михаила Му-
рашко.— А. К.), чтобы все-таки мы верну-
лись к обсуждению вопроса и предложи-
ли вам (то есть президенту прежде всего, 
а не врачам.— А. К.) более справедливую 
систему оплаты труда, которая базируется 
на фактически отработанном времени, то 
есть времени работы за соответствующую 
смену.

Это принципиально важно, так как ме-
няется именно принцип. Сейчас медикам 
платят за работу с ковидными пациентами 
твердый повышенный оклад плюс преми-
альные, форму и смысл которых устанавли-
вает руководство каждого лечебного учре-
ждения (например, учитывается количест-
во вылеченных пациентов).

Эти деньги медики по инициативе Вла-
димира Путина получают уже несколько 
месяцев и намерены были, судя по всему, 
получать и дальше. За них в каком-то смы-
сле и работают.

О чем же теперь идет речь?

— Речь идет о том,— стала пояснять Та-
тьяна Голикова,— что те выплаты или те 
размеры выплат, которые сегодня установ-
лены (я напомню, что в стационаре вра-
чи — 80 тыс. (руб.— „Ъ“), средний медпер-
сонал — 50 тыс. и младший медперсонал 
— 25 тыс.), могут быть сохранены, но они 
должны платиться за фактически отрабо-
танное время или фактически отработан-
ную смену. Что это означает? Это означает, 
что если в течение месяца врач, например, 
получал 80 тыс., а количество… ориенти-
ровочно… смен составляет приблизитель-
но 21, то тогда среднесменная выплата со-
ставляет 3880 руб. Исходя из такой, извини-
те, стоимости смены и фактически отрабо-
танных смен должна производиться оплата. 
При этом если врач вырабатывает больше, 
чем 21 смену, то, соответственно, осуществ-
ляется большая выплата.

На самом деле врачу теперь придет-
ся постараться, чтобы заработать свои 
80 тыс. руб.

И далеко не у всех медиков такая инфор-
мация вызовет удовлетворение. А скорее 
всего, ни у кого, кроме их руководства.

И можно только представить себе ад, в 
который погрузятся и врачи, и их контр-
олеры, когда окажутся перед необходимо-
стью считать часы и минуты, из которых бу-
дут состоять их смены.

— Что касается регулирования внутри 
смены и количества отработанных часов,— 
добавила Татьяна Голикова,— то это компе-
тенция руководителя медицинской орга-
низации, который соответствующим обра-
зом будет учитывать отработанное время. 
Обсудив это, мы считаем, что это более со-
циально выверенный подход, более спра-
ведливый, и мы предлагаем вместе с кол-
легами такой подход распространить на пе-
риод до 1 января 2021 года, имея в виду, что 
дальнейшее решение вопроса по выплатам 
будет предложено исходя из будущей эпид-
ситуации.

Очевидно, что государство сильно тра-
тится сейчас на врачей, работающих с 

COVID, и что решения об этих тратах прини-
мались в горячке ковидных будней, и что те-
перь, когда неизвестно, сколько продлится 
вторая волна и не последует ли сразу за ней 
третья,— все это похоже на попытку коррек-
тировки рубля (который платится медикам) 
и на попытку не допустить, чтобы непредви-
денные расходы стали постоянными.

И тут, конечно, интересно будет послу-
шать самих врачей и санитарок. Они, надо 
не сомневаться, выскажутся.

— Татьяна Алексеевна, по поводу ситу-
ации, которую вы обрисовали и которая 
складывается сейчас и в столице, и в стра-
не в целом с COVID,— взял слово и Влади-
мир Путин.— Конечно, маски, социальная 
дистанция, тому подобное, тем более изо-
ляция (ох, не надо бы такие слова произ-
носить вслух… Да будить лихо, пока оно 
спит…— А. К.) и определенные и извест-
ные ограничения по местам учебы, рабо-
ты… Безусловно, это все людям надоело, и я 
их прекрасно понимаю.

Голос Владимир Путина стал таким же, 
как те минуты, когда он в апреле и мае объ-
являл об очередном этапе самоизоляции,— 
то есть очень уж сердечным.

— Но, как ни странно, до сих пор люди 
не всегда чувствуют, понимают, поэтому и 
не всегда верят в то, что мы столкнулись, 
весь мир столкнулся, и мы в России тоже, 
с очень опасным противником,— продол-
жал президент.— Инфекции вообще, ин-
фекционные заболевания, и COVID не в по-
следнюю очередь, являются таким тихим, 
незаметным, но очень опасным противни-
ком, опасным врагом… Повторяю, люди ча-
сто этого не чувствуют, но мы с вами это зна-
ем… (И еще сердечнее.— А. К.) Поэтому на-
ша с вами святая обязанность, профессио-
нального сообщества, руководителей всех 
уровней, власти и управления,— очень ак-
куратно, тактично, но терпеливо и настой-
чиво объяснять людям реалии складываю-
щейся обстановки и предлагать необреме-
нительные, но абсолютно необходимые ме-
ры и средства защиты.

Он освобождал таким образом простых 
людей от способной измучить их сознание 
ответственности за недооценку опасно-
го врага и возлагал моральную и юридиче-
скую тяжесть решения о принятии новых 
мер борьбы с ним на руководителей всех 
уровней. Гражданам больше не о чем было 
беспокоиться.

— Я надеюсь, что мы так и будем действо-
вать, имею в виду, что уже достаточно дав-
но мною было принято решение значитель-
ную часть компетенций при решении во-
просов, связанных с борьбой с COVID, пере-
дать на региональный уровень при сопро-
вождении со стороны федерального цент-
ра: методическом сопровождении, админи-
стративном, научном,— подтверждал пре-
зидент.— До сих пор у нас это все хорошо 
получалось. Надеюсь, что и дальше мы бу-
дем действовать в таком же режиме.

Новую схему выплаты медикам прези-
дент одобрил:

— Если действительно люди считают, 
что предлагаемый правительством вариант 
является даже более социально справедли-
вым, пожалуйста, я ничего против не имею! 
— рассказал он.

Дело, чтобы всем было понятно, если 
что, не в нем, а в правительстве, которое 
в деле соблюдения социальной справед-
ливости бежит на всякий случай впереди 
паровоза.

— Но выплаты в рамках тех правил, 
 которые были установлены и которые дей-
ствуют до сих пор, заканчиваются уже по-
слезавтра,— продолжил Владимир Пу-
тин.— Поэтому наверняка и на местах, и в 
центре, в Москве, нужно к этому подгото-
виться. Поэтому предлагаю действующий 
порядок на ближайший месяц, на октябрь, 
сохранить без всяких изменений, а затем 
выстроить работу так, как вы и согласова-
ли это с представителями профессиональ-
ного сообщества. Давайте из этого и будем 
исходить.

То есть октябрь еще ваш, господа медики.
Андрей Колесников

COVID и показывает Москва

Басманный суд Москвы аресто
вал на два месяца лидера фрак
ции КПРФ в законодательном со
брании Иркутской области Анд
рея Левченко, которого Следст
венный комитет России (СКР) 
 обвиняет в мошенничестве на 
185 млн руб. Сам  епутат назвал 
свое дело политическим, а его 
отец, бывший иркутский губер
натор Сергей Левченко, пообе
щал, что «те, кто это дело затеял, 
потерпят поражение». Эксперт 
считает, что эта неоднозначная 
история может вызвать в регионе 
как «волну сочувствия», так и, на
оборот, утрату интереса к КПРФ.

Обосновывая на заседании су-
да во вторник ходатайство об аре-
сте Андрея Левченко, представи-
тель СКР отметил, что тот не толь-
ко обвиняется в тяжком преступле-
нии по ч. 4 ст. 159 УК, но и является 
его организатором. В частности, по-
казания о роли депутата в афере дал 
другой фигурант дела — директор 
ООО «Звезда» Олег Хамуляк, содер-
жащийся под домашним арестом.

Напомним, что, по в1ерсии СКР, 
господин Хамуляк в октябре 2017 
года представил заведомо подлож-
ные документы для участия в отбо-
ре подрядчиков на выполнение ра-
бот по ремонту и замене лифтово-
го оборудования. В 2018 году компа-
ния выиграла ряд тендеров на мас-
совую замену лифтов, но при состав-
лении смет необоснованно приме-
нялся повышающий коэффици-
ент 1,75, вследствие чего бюджету 
Иркутской области был причинен 
ущерб в размере более 185 млн руб., 
сказал в суде представитель СКР.

Организатором аферы господи-
на Левченко, как стало ясно в су-
де, следствие считает потому, что, 
по данным СКР, он являлся факти-
ческим владельцем «Звезды» и осу-
ществлял оперативное руководст-
во компанией. Кроме того, в ее ру-

ководстве работали менеджеры 
возглавляемого Андреем Левченко 
ЗАО «Стальконструкция». А для вы-
игрыша «Звездой» тендеров, отме-
тил представитель СКР, был задей-
ствован административный ресурс, 
поскольку отец обвиняемого Сер-
гей Левченко в то время являлся гу-
бернатором Иркутской области.

Представители защиты, в свою 
очередь, подчеркивали, что рассле-
дование этого дела было начато в 
феврале 2019 года и депутат все это 

время не предпринимал попыток 
скрыться. В показаниях свидете-
лей, по мнению адвокатов, не гово-
рится о причастности Андрея Лев-
ченко к мошенничеству, а то, что 
он якобы мог управлять «Звездой», 
не является само по себе престу-
плением. Поэтому защита просила 
суд избрать ему меру пресечения, 
не связанную с содержанием под 
стражей.

Сам господин Левченко назвал 
свое дело политическим и заявил, 

что его уголовное преследование 
инициировали некие «политиче-
ские деятели в Иркутской обла-
сти». Депутат заверил, что никогда 
не имел намерения скрываться от 
следствия, и попросил отпустить 
его в Иркутск под подписку о невые-
зде. Однако суд ему отказал и отпра-
вил в СИЗО до 20 ноября.

Утром того же дня Сергей Лев-
ченко на пресс-конференции в Ир-
кутске рассказал свою версию со-
бытий. Задержание сына он связал 
с появлением информации о воз-
можной передаче мандата умерше-
го депутата Госдумы от КПРФ Вахи 
Агаева. «Постановление о проведе-
нии у меня обыска было подписано 
московским следователем 26 сентя-
бря. По какой причине вышли на 
работу в субботу? Потому что в пят-
ницу все прочитали, что, возможно, 
мандат будет передан мне»,— пояс-
нил экс-губернатор.

Он также сообщил, что обыски 
в понедельник прошли сначала в 
его съемной квартире, а потом в не-
достроенном доме под Иркутском. 
Причем в «Telegram-канале, кото-
рый на выборах обслуживал врио 
губернатора», информация об обы-
ске «в семейном поместье» появи-
лась, когда он еще даже не начался, 
удивился господин Левченко. Поэ-
тому он считает эти сообщения за-
ранее подготовленными, а задер-
жание его сына — политическим 
заказом.

Касаясь деталей обвинения, го-
сподин Левченко отметил, что по 
поводу «Звезды» в областном мини-
стерстве ЖКХ проводилась провер-
ка, в результате которой установ-

лено, что все документы и суммы 
в них обоснованы, никакого ущер-
ба ни фонду капремонта, ни бюдже-
ту области не нанесено. «И суммы, 
которые были потрачены на эти ра-
боты, не превышали средних рас-
ценок по замене лифтов по Сиби-
ри и Дальнему Востоку, а где-то бы-
ли даже меньше»,— подчеркнул 
экс-губернатор.

В связи с этим он пообещал, что 
«те, кто это дело затеял, потерпят по-
ражение», и заверил, что не собира-
ется прекращать политическую де-
ятельность: «Я уже неоднократно 
подвергался подобным вещам за 
мою 30-летнюю политическую де-
ятельность. Всякое видел. И такие 
вещи тоже». Сергей Левченко так-
же не исключил, что в связи с уго-
ловным преследованием его сына 
рейтинг КПРФ в Иркутской области 
вырастет.

«Формально добровольческая» 
отставка господина Левченко с по-
ста губернатора в декабре 2019 года 
(он ушел на фоне обвинений в не-
эффективной работе по ликвида-
ции последствий крупного навод-
нения) «недообъяснена его сторон-
никами» и это может по-разному 
повлиять на рейтинг КПРФ в реги-
оне, считает политолог Михаил Ви-
ноградов. Возможна и «волна сочув-
ствия, и, наоборот, утрата интереса 
вследствие деморализации иркут-
ской КПРФ после отставки Левчен-
ко и поражения на губернаторских 
выборах», отмечает эксперт.

Владислав Трифонов,  
Кира Дюрягина;  
Екатерина Еременко, 
Иркутск

Неосвобожденный партийный работник
Сын бывшего иркутского губернатора арестован в Москве

Такие меры господин Володин объяснил 
увеличением числа госпитализированных 
с коронавирусом депутатов. «У нас на прош-
лый понедельник было 10 депутатов, нахо-
дящихся на больничных койках с корона-
вирусом, сегодня 18 депутатов. А всего де-
путатов заболевших, переболевших, имею-
щих антитела у нас сейчас 60»,— пояснил 
спикер. Напомним, что 23 сентября после 
заболевания коронавирусной инфекцией в 
возрасте 67 лет скончался депутат от КПРФ 
Ваха Агаев. Он стал первой жертвой коро-
навируса среди членов федерального пар-
ламента.

Ограничения в связи с распространени-
ем коронавируса в Госдуме начали вводить 
с марта. В здание на Охотном Ряду прекра-
тили доступ представителей СМИ, количе-
ство пленарных заседаний было сокраще-
но с трех до двух в неделю, а часть сотрудни-
ков аппарата перешла на удаленную рабо-
ту. Были отменены политические выступле-
ния депутатов в начале пленарных заседа-
ний, а также минимизировано обсуждение 
законопроектов в первом чтении (короткое 

выступление только одного представителя 
фракции). С апреля на июль был перенесен 
отчет премьера Михаила Мишустина о ра-
боте правительства.

На первом заседании осенней сессии 
спикер Володин, который до пандемии ак-
тивно боролся с депутатскими прогулами, 
попросил коллег преклонного возраста и 
тех, кто имеет хронические заболевания, 
уйти на удаленную работу в своих кабине-
тах. Особое внимание он при этом уделил 
возрастным депутатам Валентине Терешко-
вой и Артуру Чилингарову.

Все эти решения принимались советом 
Думы, в который входят руководители всех 
фракций. Однако рядовые депутаты не раз 
выражали недовольство тем, что не могут 
теперь изложить свою позицию по тому 
или иному законопроекту из-за сокращен-
ной процедуры рассмотрения. Так, Денис 
Парфенов (КПРФ) жаловался в апреле в сво-
ем Telegram-канале, что «Думу власть ли-
шает права голоса», так как «убрали высту-
пления руководителей фракций» и «в по-
жарном порядке принимались законы, не 
имеющие отношения к коронавирусу». На 
прошлой неделе возмущение отменой по-

литических выступлений в начале заседа-
ний выразил Валерий Рашкин (КПРФ), ко-
торый хотел высказаться по отмене мно-
годневного голосования. Неправильным 
сокращение времени обсуждения законо-
проектов считает и Сергей Иванов (ЛДПР), 
так как «люди смотрят трансляцию заседа-
ний и не видят, как принимаются законы, 
потому что нет обсуждения». Вячеслав Воло-
дин, напротив, уверен, что введенные огра-
ничения не влияют на качество законотвор-
ческой работы.

В Совете федерации в осеннюю сессию 
будут организованы как удаленные меро-
приятия по видеоконференцсвязи, так и оч-
ные с участием приглашенных лиц и жур-
налистов, сообщил ранее председатель ко-
митета СФ по регламенту Вячеслав Тимчен-
ко. Но сенаторы, по его словам, будут «сле-
дить за тем, чтобы их (гостей мероприя-
тия.— „Ъ“) число было разумным и без-
опасным». При этом в верхней палате при-
нимаются все необходимые меры предосто-
рожности, заверил господин Тимченко: по-
прежнему действует масочно-перчаточный 
режим, проводится дистанционное измере-
ние температуры посетителей. Кроме того, 

для участия в мероприятиях требуется пре-
доставить справку об отрицательном тесте 
на COVID-19. «Эти условия мы просим вы-
полнять не только журналистов, но и дру-
гих гостей, а также самих сенаторов и со-
трудников аппарата. Сенаторы в обязатель-
ном порядке проходят тестирование на 
COVID-19 перед каждым заседанием. Это 
непременное условие для доступа в зал»,— 
отметил глава комитета.

Как рассказал господин Тимченко „Ъ“, 
некоторые сенаторы не смогли присутство-
вать на первом осеннем заседании СФ и на 
встрече с президентом как раз потому, что 
по каким-либо причинам не успели прой-
ти тестирование. В связи с обострением си-
туации с коронавирусом российская деле-
гация отказалась от очного участия в двух-
дневном форуме регионов Белоруссии и 
России 28–29 сентября. «Пока не могу ска-
зать, что есть необходимость ужесточения 
карантинных мер в СФ, но я не знаю, что 
будет завтра»,— отметил Вячеслав Тимчен-
ко. Напомним, что в мае председатель СФ 
Валентина Матвиенко сообщала о пяти пе-
реболевших коронавирусом сенаторах, а в 
июле — еще о двух.

Сокращение числа пленарных заседа-
ний и «политических пятиминуток» от 
фракций, упрощение процедуры рассмо-
трения законопроектов затрагивают инте-
ресы оппозиции, считает политолог Алек-
сандр Пожалов. «По факту Госдума уже пере-
ходит в предвыборный режим, перед выбо-
рами парламентская трибуна особенно важ-
на для оппозиции, чтобы выступать с поли-
тическими заявлениями, набирать очки че-
рез обсуждение своих подчас популистских 
инициатив и критику проектов „Единой 
России“ и правительства. А рассматривать-
ся в основном будут законопроекты на при-
нятие — от правительства, „Единой России“ 
и межфракционные консенсусные проек-
ты, тогда как идущие на отклонение проек-
ты оппозиции рискуют из раза в раз не попа-
дать в повестку»,— поясняет эксперт. Вместе 
с тем он отмечает, что в отличие от большин-
ства региональных заксобраний Госдума в 
2020 году не уходила на дистанционный ре-
жим заседаний, и это правильно, так как за-
очное голосование по федеральным зако-
нам сильно девальвировало бы и их статус.

Мария Макутина,  
Ангелина Галанина

Истина в последней дистанции

Иркутский депутат Андрей 
Левченко (в центре)  
не смог убедить москов
ский суд отпустить его  
под подписку о невыезде 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

с1

с1
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Как стало известно „Ъ“, Мещанский 
 райсуд Москвы приступил к рассмотре-
нию скандального уголовного дела о вы-
могательстве $37,5 млн у акционеров 
« Альфа-Групп» и компании А1. На скамье 
подсудимых оказались экс-депутат Гос-
думы от КПРФ Леонид Маевский, юрист 
Владимир Афонькин и Максим Букин, 
бывший пресс-секретарь холдинга «Юни-
тайл». С переделом активов последнего 
связано и дело о вымогательстве.

Уголовное дело по факту вымогательства 
имущества в особо крупном размере (п. «б» 
ч. 3 ст. 163 УК РФ) следственный департамент 
МВД расследовал почти два года. Основани-
ем стало обращение в правоохранительные 
органы акционеров «Альфа-Групп» и компа-
нии А1. Из заявления следовало, что экс-де-
путат Госдумы и бывший акционер ростов-
ского холдинга «Юнитайл» (один из круп-
нейших российских производителей кера-
мической плитки) Леонид Маевский в хо-
де личных встреч с топ-менеджерами «Аль-
фа-Групп» и компании А1 в период с 31 ок-
тября по 8 ноября 2018 года вымогал у них 
$37,5 млн. В случае отказа «угрожал распро-
странить позорящие их сведения, которые 
могли причинить существенный вред их 
правам и законным интересам».

Господин Маевский стал первым фигуран-
том этого 42-томного уголовного дела. Его за-
держали 15 ноября 2018 года, на следующий 
день после возбуждения уголовного дела. Че-
рез день аналогичная участь постигла и его 
помощника, бывшего пресс-секретаря хол-
динга «Юнитайл» Максима Букина. По хода-
тайству следствия Тверской райсуд Москвы 
отправил обоих в СИЗО. Последним к этой 
компании в августе 2019 года присоединился 
юрист Владимир Афонькин. По версии след-
ствия, последние двое активно содействова-
ли господину Маевскому в вымогательстве.

Стоит отметить, что и потерпевшие, и 
адвокаты обвиняемых отказываются гово-
рить о том, что за компромат обещал обна-
родовать бывший депутат Маевский. Впро-
чем, не факт, что он вообще у него был. В про-
тивном случае уже после ареста предполага-
емых вымогателей он наверняка стал бы до-
стоянием гласности.

При этом в ходе апелляционных рассмо-
трений жалоб арестованных выяснилось, 
что именно стало камнем преткновения во 
взаимоотношениях никогда ранее не вра-
ждовавших Леонида Маевского и потерпев-
ших Михаила Фридмана и Петра Авена, у ко-
торых троица якобы и вымогала деньги.

В судебных заседаниях о продлении ме-
ры пресечения господину Афонькину его за-
щита неоднократно заявляла о том, что меж-
ду господином Маевским и потерпевшими 
в Лондонском международном третейском 
суде рассматривается гражданско-правовой 
спор. Причем, как уверял адвокат Владими-
ра Афонькина, его подзащитный «по указан-
ному вопросу лишь консультировал Леони-
да Маевского как опытный юрист в области 
международного права».

Суть конфликта, по некоторым данным, 
сводится к тому, что после ухода господина 

Маевского из «Юнитайла» по итогам миро-
вого соглашения то ли его бывший деловой 
партнер и основатель холдинга Лазарь Шау-
лов, то ли уже непосредственно компания А1, 
получившая в 2014 году контроль над «Юни-
тайлом», заплатили ему не всю оговоренную 
сумму. Что спор в Лондоне затрагивает имен-
но эти обстоятельства, „Ъ“ подтвердила и ад-
вокат Леонида Маевского Ирина Моисеева. 
По данным „Ъ“, речь в третейском суде идет 
якобы как раз о тех самых $37,5 млн, которые 
господин Маевский и требовал у акционеров 
«Альфа-Групп» и компании А1.

Напомним, что в 1999 году Леонид Маев-
ский был избран депутатом Госдумы третье-
го созыва и являлся членом фракции КПРФ. 

В сентябре 2003 года баллотировался на пост 
губернатора Омской области, но проиграл. 
Так же, впрочем, как и в декабре того же го-
да на выборах в Госдуму четвертого созы-
ва. Параллельно с этим активно занимался 
бизнесом, купив летом 2003 года компанию 
LV Finance, владевшую 25,1% акций сотово-
го оператора «МегаФон». Этот актив практи-
чески сразу же был перепродан господином 
Маевским за $295 млн холдингу «Альфа». В 
2011 году экс-депутат стал основным акцио-
нером группы компаний «Юнитайл».

Адвокаты Максима Букина и Владимира 
Афонькина комментировать инкримини-
рованное их подзащитным деяние не стали.

На днях Мещанский райсуд Москвы при-
ступил к рассмотрению этого уголовного дела. 
Пока состоялось лишь одно заседание, после 
которого судья Татьяна Изотова ушла в отпуск.

Олег Рубникович

Леонид Маевский не на тех собрал
Экс-депутата судят за шантаж акционеров «Альфа-Групп»

Бывший топ-менеджер компании «Ин-
тер РАО» Карина Цуркан категорически 
отказалась признать свою вину в шпио-
наже — передаче молдавской разведке 
российских энергосекретов — на первом 
заседании по уголовному делу в Мосго-
рсуде. Защита настаивает, что все об-
винение ФСБ строится на сомнительных 
доказательствах, которые невозможно 
проверить. 

Как сообщил „Ъ“ один из адвокатов Ка-
рины Цуркан, глава правозащитного объе-
динения «Команда 29» Иван Павлов, первое 
слушание по существу, проходившее из-за 
режима секретности в закрытом режиме, за-
няло несколько часов. По сложившейся пра-
ктике представители прокуратуры огласили 
обвинительное заключение, после чего под-
судимой предложили высказать свое отно-
шение к нему. «Карина Валерьевна категори-
чески заявила, что не совершала инкрими-
нируемого ей преступления»,— сообщил го-
сподин Павлов, отметив, что она пояснила 
— обвинение ей непонятно, так как никог-
да с иностранной разведкой не сотруднича-
ла, по закрытым каналам связи не общалась 
и денег от нее не получала. Более того, даже 
не имела доступа к гостайне, а сама готова 
сообщить суду о фальсификациях по ее делу. 
Вслед за своей подзащитной с короткой ре-
чью выступил сам Иван Павлов. По его сло-
вам, он еще раз сообщил — вся версия обви-
нения строится исключительно на двух ве-
щественных доказательствах — анкете яко-
бы ранее завербованного молдавской Служ-
бой информации и безопасности (СИБ) аген-
та и трех перехваченных российскими спец-
службами сообщениях этого самого агента, 
поступивших в интеграционный центр НА-
ТО. Между тем, как сообщал „Ъ“, речь идет о 
копиях весьма плохого качества, выполнен-
ных на молдавском языке странным и похо-
жим на подростковый почерком, причем с 
грамматическими и фактическими ошиб-
ками. Подтвердить тождественность агента, 
получившего у СИБ псевдоним Карла, с лич-
ностью Карины Цуркан, по версии защиты, 
не представляется возможным. 

«За три года оперативной разработки Ка-
рины Валерьевны и полтора года следст-
вия других улик ее виновности собрано не 
было»,— сообщил Иван Павлов, назвав все 
остальные материалы дела, уместившиеся в 
11 томах, «процессуальным шлаком». Адво-
кат особо подчеркнул, что ФСБ не провери-
ла три предложенные ее следователям вер-
сии появления этих улик. По первой из них, 
документы были специально подброшены 
российским спецслужбам, чтобы отвлечь 
внимание от настоящего агента, работаю-
щего в энергетической отрасли. 

По второй — таким образом молдавский 
разведцентр намеренно создал в свое время 
анкету на совершенно постороннее лицо, 
чтобы исключить раскрытие другого аген-

та. Защита отмечает, что это активно исполь-
зовалось российскими спецслужбами для 
защиты своих источников информации во 
время боевых действий в Чечне. И в-треть-
их, как считают адвокаты, не исключено, что 
документы были специально сфабрикова-
ны, чтобы дискредитировать Карину Цуркан 
для смещения ее с должности из корыстных 
интересов. «Ни одна из них изучена не была, 
следствие выбрало самую простую версию, 
которая, правда, является и самой противоре-
чивой»,— убеждены защитники Карины Цур-
кан. При этом они снова назвали это гром-
кое уголовное дело уникальным. Причем не 
только потому, что в нем адвокаты расходят-
ся со своими «процессуальными оппонента-
ми» в правовой оценке лежащих в основе де-
ла фактов, но и самой их достоверности. Они 
не исключают, что, представляя доказатель-
ства столь низкого качества, сторона обвине-
ния проверяет новый подход к уголовным де-
лам, который может в последующем распро-
страниться и на другие расследования. «Это 
может поставить под угрозу фундаменталь-
ные гарантии прав обвиняемых»,— убежде-
ны Иван Павлов и его коллеги. Кроме того, 
уникальность «дела Цуркан», по их мнению, 
состоит и в простоте позиции защиты, наста-
ивающей на недопустимости доказательств 
обвинения, источники которых невозможно 
проверить из-за их недосягаемости. 

«Мы будем доказывать, что обвинение в 
адрес человека, несправедливо проведше-
го в строжайшей изоляции более двух лет, 
основано на недостоверных данных и до-
казательствах»,— заключили представите-
ли защиты Карины Цуркан. Они также пред-
положили, что само рассмотрение дела в су-
де вряд ли займет много времени, учиты-
вая его объем, и, скорее всего, завершится 
еще до нового года. Особо адвокаты отме-
тили, что в условиях секретности и закры-
тости процесса их подзащитная выбрала, в 
отличие от ФСБ, «путь полнейшей открыто-
сти», заявив о готовности давать показания в 
любой момент. Это она, по словам защитни-
ков, наглядно продемонстрировала на пер-
вом заседании, подробно ответив на ряд во-
просов тройки судей и гособвинителя о сво-
ей личности, приезде из Молдавии и проч. 

Напомним, что Карина Цуркан была за-
держана ФСБ в июле 2018 года. По версии 
следствия, завербованная еще в 2004 го-
ду СИБ «агент Карла» передала за грани-
цу сведения о поставках российской элек-
троэнергии в Донбасс в 2015 году. Эти дан-
ные не имевшая доступа к гостайне топ-ме-
неджер «Интер РАО» получила в ходе обще-
ния с тогдашним замминистра энергетики 
Вячеславом Кравченко и «неустановленны-
ми лицами» из числа сотрудников ведомст-
ва. Причем для самих чиновников шпион-
ский скандал никаких серьезных последст-
вий фактически не имел. 

Сергей Сергеев

Карина Цуркан 
не раскрыла агента Карлу 
Слушается дело о шпионаже в пользу 
молдавской разведки

Как стало известно „Ъ“, 2-й Западный  окружной 
 военный суд повторно рассмотрит скандальное 
уголовное дело о хищениях во ФГУП «Ведомствен-
ная охрана объектов промышленности России» 
и покушении на следователя, который вел это рас-
следование. Фигуранты, в том числе экс-коман-
дир спецгруппы «Вымпел» ФСБ, а потом директор 
ФГУП генерал-майор Владимир Подольский, бы-
ли оправданы на основании вердикта присяжных. 
Апелляционный военный суд нашел в нем сущест-
венные противоречия, которые не устранил пред-
седательствующий на процессе. При этом один из 
обвиняемых по этому делу уже перебрался в США.

Апелляционная инстанция, рассмотрев представле-
ние военной прокуратуры, а также возражения обвиня-
емых и их защиты, нашла оправдательный приговор 
окружного суда, вынесенный на основании вердикта 
присяжных, «подлежащим отмене».

В частности, как было установлено апелляцией, при-
сяжные, отвечая на вопрос о доказанности самого факта 
хищения 25,4 млн руб., в котором обвинялись генерал 
Подольский и исполнительный директор предприятия 
полковник Андрей Польщиков, путем фиктивного трудо-
устройства супруги Ларисы и сына Максима последнего 
во ФГУП (деньги им перечислялись на карточки), дали ут-
вердительный ответ, также как и на второй — о причаст-
ности этих лиц к хищению. Однако, отвечая на третий во-
прос (всего их было 34), присяжные пришли к выводу о 
том, что Андрей Польщиков невиновен в совершении это-
го преступления. Кроме того, народные заседатели отри-
цательно ответили на пятый и восьмой вопросы, «иден-
тичные вопросу №2», то есть о причастности Владимира 
Подольского и Ларисы Польщиковой к аналогичным сов-
местным действиям при соучастии Андрея Польщикова.

В результате судебная коллегия признала весь вер-
дикт присяжных, как и вынесенный на его основе при-

говор, противоречивым. Как говорится в судебном ре-
шении, председательствующий на процессе обязан 
был указать присяжным на эти и другие противоречия 
и предложить им вернуться в совещательную комнату 
для внесения уточнений в вопросный лист, однако он 
этого не сделал.

Напомним, что 8 октября 2019 года восемь присяж-
ных 2-го Западного окружного военного суда (рассмо-
трение дела началось 4 декабря 2018 года) полностью 
оправдали всех фигурантов громкого дела о хищени-
ях у ФГУПа, а также о покушении на следователя во-
енного следственного управления (ВСУ) СКР по Мо-
скве Александра Паутова, который расследовал это де-
ло. Тогда народные заседатели посчитали, что Андрей 
Польщиков невиновен в фиктивном трудоустройстве 
своих родственников на должности помощников ген-
директора Подольского и незаконных выплатах им де-
нег. Кроме того, присяжных не убедила версия следст-
вия о том, что господин Польщиков через своего адво-
ката Наталью Ведменскую (дело в отношении нее вы-
делено в отдельное производство) уговорил граждани-
на США Олега Грищенко за 5 млн руб. разобраться со 
следователем.

По версии следствия, господа Подольский и Польщи-
ков, которые с 2012 по 2016 год были на руководящих 
должностях предприятия, занимались хищением бюд-
жетных денег. Сначала, говорится в материалах уголов-
ного дела, генерал Подольский, вступив в сговор с быв-
шим советником главы Минпромторга полковником 
Сергеем Горбуновым и его сестрой, фиктивно оформил 
их знакомого Владимира Белого на должность советни-
ка руководителя ФГУПа. Положенную и выплаченную 
ему зарплату за 2012–2013 годы — более 3,3 млн руб.— 
они, по данным следствия, поделили между собой. По 
этому эпизоду в декабре 2017 года генералу, учитывая 

его заслуги перед родиной в качестве командира «Вым-
пела», назначили штраф в размере 140 тыс. руб.

Затем в суд поступило второе дело о мошенничест-
ве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), уже свя-
занном с фиктивным трудоустройством родственников 
исполнительного директора ФГУПа. Кроме того, части 
фигурантов инкриминировали, что они вначале соби-
рались устроить следователю ДТП со смертельным ис-
ходом, а затем, переодевшись бомжами, проколоть ко-
лесо Mitsubishi Pajero господина Паутова и напасть на 
него во время ремонта. Несостоявшийся исполнитель 
покушения Сергей Сорокин с повинной явился в поли-
цию. В результате господам Польщикову и Грищенко бы-
ло предъявлено обвинение по ст. 295 УК РФ (посягатель-
ство на жизнь лица, занимающегося предварительным 
расследованием).

В ходе следствия и суда фигуранты вину не признали. 
Генерал-майор Подольский заявлял присяжным, что его 
пытаются «выставить чудовищем», а его защита утвер-
ждала, что деньги не похищались, а направлялись на се-
кретные операции в ДНР и ЛНР.

По словам защитников Андрея Польщикова, дата по-
вторного рассмотрения дела в окружном военном су-
де еще не назначена, и первое заседание будет носить, 
скорее всего, технический характер, так как адвокаты 
всех обвиняемых намерены обжаловать решение апел-
ляционного суда в военной коллегии Верховного суда. 
По версии защиты, на первом заседании суд, возмож-
но, снимет обвинение в посягательстве на жизнь сле-
дователя, чтобы отправить дело в Московский гарни-
зонный военный суд. При этом собеседники „Ъ“ отме-
тили, что оправданный господин Грищенко уже давно 
улетел в США, а без него суд не вправе рассматривать 
этот эпизод дела.

Юрий Сенаторов

Оправдание генерала ФСБ признали противоречивым
Отменен приговор по громкому делу, основанный на вердикте присяжных

Бывшего депутата  Госдумы 
от КПРФ Леонида  Маевского 
 обвиняют в вымогательстве 
у  акционеров «Альфа-Групп»  
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Летописцу ГУЛАГа вынесли исторический срок
ВС Карелии увеличил наказание Юрию Дмитриеву до 13 лет строгого режима

Верховный суд (ВС) Карелии увеличил 
срок строгого режима для главы карель-
ского «Мемориала» Юрия Дмитриева 
с 3,5 до 13 лет. Известный историк от-
бывал наказание по эпизоду о насиль-
ственных действиях сексуального ха-
рактера в отношении приемной дочери 
(п. «б», ч. 4 ст. 132 УК РФ) и после трех-
летнего следствия и судебного разбира-
тельства рассчитывал освободиться уже 
в ноябре этого года. Увеличение срока 
наказания почти в четыре раза в истори-
ческом и правозащитном сообществах 
назвали «смертной казнью» для 64-лет-
него Юрия Дмитриева. В адвокатском 
сообществе притом отметили, что апел-
ляционные суды РФ ужесточают наказа-
ние всего в 15% случаев, и даже тогда — 
не столь значительно.

Юрия Дмитриева за его профессиональ-
ную деятельность называют «летописцем ГУ-
ЛАГа». В 1997 году экспедиция под его руко-
водством обнаружила захоронение жертв 
сталинских репрессий в лесном урочище 
Сандармох — самом большом расстрельном 
полигоне Карелии в 1937–1938 годах. Он по-
именно восстанавливал списки убитых в 
Сандармохе, и эта работа, по мнению пра-
возащитников, стала причиной уголовного 
преследования историка. В 2016 году в его 
домашнем компьютере были найдены фото-
графии приемной дочери без одежды в воз-
расте от четырех до семи лет.

Юрий Дмитриев, глава карельского «Ме-
мориала», объяснял, что делал снимки для 
фиксации состояния здоровья ребенка (обыч-
но за один раз делалось четыре фото тела), 
но следствие нашло в них состав преступле-
ний по п. «в», ч. 2 ст. 242.2 (изготовление дет-
ской порнографии) и ст. 135 (совершение раз-
вратных действий; вменялась в вину дважды 

в разных редакциях) УК РФ. По ним Юрия 
Дмитриева позднее оправдали. Также дома 
у историка было обнаружено старое охотни-
чье ружье без документов, за что ему вмени-
ли в вину ч. 1 ст. 222 УК РФ. В апреле 2018 го-
да Петрозаводский горсуд оправдал истори-
ка по всем статьям, кроме хранения оружия. 
Однако уже через два месяца его поместили 
в СИЗО по новому уголовному делу — о на-
сильственных действиях сексуального харак-
тера (п. «б», ч. 4 ст. 132 УК РФ) в отношении до-

чери, за что в июле 2020 года суд Петрозавод-
ска назначил ему три с половиной года коло-
нии строгого режима. 64-летний Юрий Дмит-
риев вины не признал и с учетом уже отбыто-
го в СИЗО срока должен был выйти на свобо-
ду в ноябре. Приговор в ВС Карелии обжало-
вали защита, гособвинение и представитель 
приемной дочери историка.

Апелляции адвокатов и представление 
прокуратуры ВС рассмотрел в закрытом режи-
ме за два заседания. Виктор Ануфриев, посто-
янный защитник Юрия Дмитриева, не при-
сутствовал из-за болезни, однако суд назначил 
историку нового адвоката, Артема Черкасова, 
у которого было три рабочих дня на ознаком-
ление с 19 томами дела. После первого заседа-

ния 22 сентября господин Ануфриев назвал 
отказ ВС перенести заседание «издевательст-
вом». Телефон Виктора Ануфриева оказался 
выключен, когда 29 сентября ВС Карелии опу-
бликовал сообщение: «Дмитриев Ю. А. при-
знан виновным с назначением наказания в 
13 лет колонии строгого режима с ограниче-
нием свободы на 1 год и 6 месяцев». Три дру-
гих уголовных дела по ранее вменявшимся в 
вину статьям возвращены судом на новое рас-
смотрение в Петрозаводский горсуд.

Решение удовлетворило Игоря Петрова, 
адвоката дочери Юрия Дмитриева. Он зая-
вил „Ъ“, что «не понял бы апелляционный 
суд, если приговор остался в виде трех с по-
ловиной лет: это приговор, который соот-
ветствует закону и восстанавливает прин-
цип социальной справедливости в отноше-
нии моей подопечной».

В «Мемориале» продолжают настаивать 
на политически мотивированном пресле-
довании коллеги. «Причина не только в его 
многолетней работе по увековечиванию па-
мяти жертв советского террора,— говорит-
ся в заявлении центра.— В 2015 году Юрий 
Дмитриев говорил здесь (в Сандармохе.— 
„Ъ“) о войне на востоке Украины. Возможно, 
это и стало „спусковым крючком“. Дело бы-
ло сфабриковано по „грязным“ уголовным 
статьям, что, казалось бы, исключало широ-
кую кампанию солидарности».

Дело «летописца ГУЛАГа», однако, имеет 
широкий общественный резонанс уже мно-
го лет. В понедельник более 200 правозащит-
ников, историков, ученых, деятелей куль-
туры и членов СПЧ обратились с открытым 
письмом к председателю ВС Карелии Анато-
лию Наквасу. «Опасаясь необъективности», 
они попросили «передать это дело на рас-
смотрение суда любой другой области, ре-
спублики или края РФ». В ответ пресс-секре-

тарь ВС Карелии Татьяна Калистратова зая-
вила «Интерфаксу»: «Обращение заявлено 
неустановленными лицами, и комментиро-
вать его мы не будем».

«Я не встречала в практике столь сильно-
го ужесточения приговора и согласна с жур-
налисткой Викторией Ивлевой, которая на-
зывает 13 лет строгого режима смертной каз-
нью для Юрия Дмитриева»,— сказала „Ъ“ ко-
ординатор фонда «Русь сидящая» Анна Кли-
менко. «Смертной казнью» назвал приговор 
и член СПЧ Николай Сванидзе.

Адвокат Леонид Абгаджава, эксперт «Руси 
сидящей», в свою очередь, отметил, что в су-
дебной практике на стадии апелляции «при-
говоры меняются на усиленные только в 15% 
случаев». «Без учета переквалификации дел 
апелляционные суды в 85% случаев снижают 
наказание, и само по себе усиление, тем бо-
лее такое кардинальное, встречается крайне 
редко. Я не могу привести аналогичный (де-
лу Дмитриева.— „Ъ“) пример»,— сказал он.

Дело Юрия Дмитриева «выбивается из 
юридической практики», подтвердила юрист 
«Мемориала» Татьяна Глушкова. «Сначала че-
ловека оправдывают, назначая наказание ни-
же низшего предела (санкция п. „б“, ч. 4 ст. 132 
УК РФ от 12 до 20 лет.— „Ъ“), а потом увели-
чивают его почти в четыре раза. Это стати-
стически невероятно»,— сказала она. Госпо-
жу Глушкову поддержал член совета ПЦ «Ме-
мориал» Олег Орлов: «Приговор не является 
правовым, поскольку суд издевательски ли-
шил Дмитриева его постоянного защитника». 
Основываясь в том числе на лишении Юрия 
Дмитриева права на защиту, юристы «Мемо-
риала» намерены в ближайшие дни обжало-
вать приговор ВС Карелии в Третьем кассаци-
онном суде общей юрисдикции, после чего 
обратиться за защитой в ЕСПЧ.

Мария Старикова, Марина Царева

По парковке наносят штрафной удар
Мосгордума рассмотрит предложение снизить санкции для водителей-нарушителей

Мосгордума сегодня  рассмотрит 
законопроект,  предполагающий 
уменьшение штрафа за неопла-
ту парковки в городе вдвое и од-
новременно увеличение време-
ни бесплатной стоянки втрое 
по сравнению с действующими 
нормативами. В правительстве 
Москвы документ не поддержа-
ли, сославшись на то, что дей-
ствующая санкция сдерживает 
водителей от совершения нару-
шений. Депутаты от «Единой Рос-
сии» предложили ввести скидку 
на штраф, но для этого нужно бу-
дет вносить поправки в КоАП РФ.

Поправку в ст. 8.14 КоАП Москвы, 
в которой установлен штраф за не-
оплату парковки, предложил вне-
сти депутат Мосгордумы Михаил Ти-
монов («Справедливая Россия») еще 
в мае 2020 года. Сумму санкции он 
предложил уменьшить с 5 тыс. до 
2,5 тыс., разрешив водителям пар-
коваться бесплатно 15 минут, а не 5, 
как сейчас. Законопроект будет рас-
смотрен Мосгордумой 30 сентября.

Напомним, штраф за неоплату 
парковки в Москве введен в столич-
ный кодекс в 2012 году. Тогда он со-

ставлял 2,5 тыс. руб., в январе 2019 
года санкцию повысили вдвое — 
до 5 тыс. руб.

В пояснительной записке депутат 
Тимонов ссылается на выступление 
премьера Михаила Мишустина 6 фев-
раля 2020 года. Тогда глава правитель-
ства призывал «каждую инициативу, в 
том числе и те, которые готовились ра-
нее, сверить с новыми задачами, обо-
значенными президентом, особенно 
в тех случаях, когда затрагиваются ин-
тересы значительного числа людей» 
(речь шла о задачах, которые на тот 
момент ставил перед премьером гла-
ва государства в связи с ухудшением 
экономической ситуации из-за панде-
мии). Штраф в 5 тыс. руб. Михаил Ти-
монов назвал «непосильным» для гра-
ждан, такой закон формирует у людей 
«негативный образ государства» и дол-
жен быть исправлен в связи с новыми 
вводными от Владимира Путина.

В ГКУ «Администратор московско-
го парковочного пространства» (АМ-
ПП) считают действующий штраф 
«объективным». «Основная цель любо-
го штрафа — это предупреждение,— 
заявили „Ъ“ в пресс-службе АМПП.— 
Водители должны понимать, что на-

рушать правила нельзя, за это придет-
ся заплатить, а штраф должен быть та-
ким, чтобы водитель лишний раз под-
умал, что нарушать не стоит». В 2019 
году санкция была увеличена вдвое 
в связи с тем, что заплатить 2,5 тыс. 
руб. в качестве штрафа раз в день вы-
годнее, чем оплатить 7 часов парков-
ки в зоне с тарифом в 380 руб./час. 
«Это нелогично,— пояснили в АМ-
ПП.— Так быть не должно, штраф дол-
жен быть психологическим и финан-
совым барьером от нарушения пра-
вил». Государственно-правовое управ-
ление Мосгордумы не поддержало по-
правки в части увеличения бесплат-
ного периода стоянки. В заключении 
(текст есть у „Ъ“) сказано, что 5-минут-
ный интервал введен в соответствии с 
ПДД (размещение машины на срок до 
5 минут считается «остановкой», доль-
ше — «стоянкой»). Для изменения вре-
мени бесплатной стоянки надо ме-
нять не закон, а постановление пра-
вительства Москвы 289-ПП, где опи-
саны правила пользования парковка-
ми, отметили в государственно-право-
вом управлении Мосгордумы.

• Штрафы, вынесенные за 2019 го
ду по ст. 8.14 КоАП Москвы, по оцен

кам департамента финансов Мо
сквы,  составили около 5,8 млрд руб. 
(0,2% от всех доходов бюджета). 
В 2020 году количество штрафов, 
по данным АМПП, сократилось на 
20%, в 2019 году — на 6%. Более 78% 
наложенных в 2020 году постанов
лений АМПП уже оплачено, к концу 
года учреждение ожидает увеличе
ния этого показателя до 85–87%.
В ходе рассмотрения законопро-

екта на комиссии по законодательст-
ву депутат Дарья Беседина («Яблоко») 

заявила, что «либерализация суммы 
штрафа за неоплату парковки при-
ведет к росту этих нарушений и, сле-
довательно, повышению риска ДТП, 
а также увеличению времени на по-
иск свободных мест». Людмила Гусе-
ва («Единая Россия») предложила вве-
сти скидку на уплату штрафа (указан-
ный в КоАП РФ дисконт не распро-
страняется на региональные санк-
ции), но «в размере, который предло-
жат эксперты», поддержав идею уве-
личить время бесплатной парковки, 

«чтобы не устраивать экспресс-забе-
ги для автомобилистов к паркома-
там». Нужно внести в Госдуму зако-
нопроект, делегирующий регионам 
полномочия по установлению дис-
конта на местные штрафы, считает 
глава комиссии Мосгордумы по за-
конодательству Александр Семен-
ников («Единая Россия»): «Такая пра-
ктика может быть распространена и 
на другие правонарушения, не толь-
ко на парковки».

Иван Буранов

Коронавирус продлил каникулы
Родители опасаются, что школьники уже не вернутся за парты

Мэр Москвы Сергей  Собянин 
 продлил осенние каникулы 
 из-за  роста простудных заболе-
ваний и выявленных случаев за-
ражения коронавирусом. Теперь 
школьники будут отдыхать до-
полнительную неделю. Это ре-
шение вызвало панику у роди-
телей: они полагают, что после 
окончания каникул школьников 
переведут на непопулярный ди-
станционный формат обучения.

«По рекомендации санитарных 
врачей мною принято решение уве-
личить продолжительность осен-
них каникул до двух недель — с 5 
по 18 октября»,— написал во втор-
ник утром Сергей Собянин в блоге. 
Кружки и секции также приостано-
вят занятия, но детские сады будут 
работать как обычно. После новости 
о продлении каникул в родитель-
ских сообществах начали бурно об-
суждать перспективы возврата к ди-
станционному формату обучения. 
Такой режим уже был введен в мар-
те этого года из-за коронавирусных 
ограничений. Многие родители и 
часть экспертов уже тогда критико-
вали этот формат.

Сопредседатель профсоюза «Учи-
тель» Всеволод Луховицкий считает, 
что вариант с каникулами разумнее 
«онлайн-обучения»: «Надеюсь, ве-
сенняя ситуация всем показала, что 
идея длительного дистанционного 
образования нехороша». При этом 
он отмечает, что рекомендации Рос-
потребнадзора — в частности, разве-
дение классов, организация отдель-
ных входов в здание и перемены по 
графику — в полном объеме шко-
лами практически не соблюдались. 
«Каждая школа, исходя из своих воз-
можностей, выстраивала необходи-

мые меры безопасности. И это, на 
мой взгляд, единственный возмож-
ный вариант,— говорит он.— Если 
бы кому-то пришло в голову фор-
мально проверить все школы Рос-
сии, то все они, может, за исключе-
нием двух-трех, не соответствовали 
бы этим требованиям и подлежали 
закрытию».

Руководитель одной из столич-
ных школ, давший комментарий на 
правах анонимности, уверяет, что 
меры безопасности для детей про-
думаны и работают. «Мы настолько 
отточили систему сейчас с разведе-
нием потоков школьников, распи-
сание грамотно выстроили, вопро-
сы питания отработали, перемены 
разобщенные сделали,— говорит 
он.— Как только фиксируют у ко-
го-то вирус, то сразу весь класс на 
удаленку. Но их не так много, всего 
меньше десяти».

Российская система образования 
не была готова к эпидемии, говорит 
завкафедрой поликлинической не-
отложной педиатрии РНИМУ имени 
Пирогова, главный эксперт-педиатр 
Росздравнадзора Борис Блохин: «До-
статочно серьезная система подго-
товки должна была быть, чтобы запу-
стить школьников к учебе, и в этом 
проблема. Но она скорее социаль-
ная, поскольку мы не можем сделать 
больше аудиторий, больше классов. 
В вузах ситуация еще хуже». Решение 
о второй неделе каникул для школь-
ников он называет «вынужденной, 
но правильной» мерой.

В Минпросвещения не ответили 
на вопрос „Ъ“ о том, будет ли ведом-
ство рекомендовать продлевать ка-
никулы другим регионам в случае 
ухудшения обстановки. Накануне в 
министерстве заявили, что по стра-

не на карантин было переведено 111 
школ из 39,8 тыс.— из-за сезонного 
подъема заболеваемости гриппом. 
Там добавили, что случаи заболева-
ния выявляются в основном у взро-
слых, работающих в школах, а не у 
детей. Однако во вторник вице-пре-
мьер Татьяна Голикова на совеща-
нии президента с правительством 
заявила, что заболеваемость корона-
вирусом среди детей возросла с нача-
ла учебного года на 18,4%: «В основ-
ном — в каждом регионе по-разно-
му, от 55% до 95% случаев — это бес-
симптомное течение заболеваний 
или легкое проявление ОРВИ».

„Ъ“ отправил в Роспотребнадзор 
запрос с просьбой оценить, при ка-
ком суточном приросте заболевших 
необходимо переводить школы на 
дистанционное обучение. Там опе-
ративно ответить не смогли. В сто-
личном департаменте образования 
уже вторую неделю не отвечают на 
запрос „Ъ“ о числе выявленных слу-
чаев заболевания коронавирусом у 
школьников и педагогов, а также ко-
личестве классов и школ, переведен-
ных на удаленную работу. Также там 
не ответили на сегодняшний запрос 
о возможном возвращении к дистан-
ционному формату обучения. «Есть 
такое подозрение, что до нового го-
да будет такой же формат, как и вес-
ной»,— соглашается первый зам-
пред Общественной палаты РФ по 
вопросам демографической и семей-
ной политики Павел Пожигайло. По 
его мнению, мэрия должна предус-
мотреть оплачиваемые отпуска для 
родителей: «Если родители рабо-
тают, то ребенок будет один в квар-
тире, что ли? Мы таким образом их 
просто обрекаем сидеть в гаджетах».

Анна Васильева

После решения апелляционного 
суда Юрию Дмитриеву  
не хватит пальцев двух рук,  
чтобы сосчитать годы заключения   
ФОТО ДАВИДА ФРЕНКЕЛЯ
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мировая политика

Москва вызывает зарин на себя
Инициированное ею в ООН обсуждение «химических атак» в Сирии  
вылилось в хор осуждения России

Россия вместе с Китаем стала инициатором 
неформального заседания Совбеза ООН 
по химическому досье в Сирии. Информаци
онного повода для мероприятия не было, 
да и все приведенные экспертами данные 
так или иначе уже упоминались в публичном 
пространстве. В итоге вся дискуссия свелась 
к обвинениям Москвы со стороны западных 
стран в подтасовке фактов, попустительст
ве сирийскому режиму и применении хими
ческого оружия в отношении собственных 
 оппозиционеров — чаще всего звучало имя 
Алексея Навального.

«Мы долго обсуждали химоружие за закрыты-
ми дверями, но нам нечего скрывать»,— сказал 
в понедельник постпред РФ при ООН Василий Не-
бензя, открывая в Zoom неформальное заседание 
Совбеза, посвященное применению химическо-
го оружия в Сирии. Заседание действительно по-
лучилось неформальным: то и дело доносились 
звуки смываемой воды в туалете, телефонные 
звонки и разговоры участников, не относящиеся 
к делу. Создавалось впечатление, что за полгода 
с начала пандемии коронавируса представители 
стран в Совбезе ООН так и не научились правилам 
поведения при работе онлайн, хотя даже студен-
ты усваивают их с первого раза. Впрочем, в отли-
чие от студентов участники мероприятия даже не 
пытались услышать друг друга, торопясь выска-
зать собственную позицию.

Информационного повода для созыва заседа-
ния не было. Приглашенные эксперты обсужда-
ли два доклада Организации по запрещению хи-
мического оружия (ОЗХО), касающиеся примене-
ния хлорина и зарина в сирийской Думе в 2018 
году и Хан-Шейхуне в 2017 году. Оба инциден-
та еще до проведения международного рассле-
дования стали поводом для бомбардировок Си-
рии со стороны западных стран. Доклад по Ду-
ме был опубликован в марте прошлого года, по 
Хан-Шейхуну — в апреле этого. Россия с вывода-
ми обоих докладов не согласилась, заявив об ин-
сценировке химатак боевиками, чтобы дискре-
дитировать Дамаск. При этом РФ отказалась фи-
нансировать деятельность миссии ОЗХО по уста-
новлению фактов применения химоружия в Си-
рии. Особо острая полемика развернулась вокруг 
отчета по Думе. Критика доклада ОЗХО появилась 
в ряде СМИ буквально через месяц после его пу-
бликации. Через полгода расширенная версия 
документов, оспаривающих доклад ОЗХО, была 
обнародована WikiLeaks.

Автором части представленных WikiLeaks до-
кументов считается работавший в Сирии сотруд-
ник ОЗХО Йен Хендерсон. В частности, ему при-

писывают тезис о том, что цилиндры с химика-
тами, найденными на месте инцидента, не были 
сброшены с воздуха, как утверждается в офици-
альном докладе, а были на руках принесены на 
место «атаки». Однако эти оценки не были учтены 
в финальной версии отчета ОЗХО. Господин Хен-
дерсон покинул организацию. «Имеется достаточ-
но информации и фактов, которые указывают на 
необходимость транспарентного технического 
расследования событий в Думе в апреле 2018 го-
да. Это нужно осуществить строго научным мето-
дом, поскольку ранее этого не было сделано»,— 
заявил Йен Хендерсон в ходе заседания Совбеза 
ООН, где присутствовал в качестве независимо-
го эксперта. Он призвал подвергнуть экспертной 
оценке результаты работы расследовательских 
миссий ООН в Сирии, установив за ними допол-
нительный контроль и введя более жесткие тре-
бования к набору доказательств.

Еще одним приглашенным экспертом высту-
пил почетный профессор Массачусетского техно-
логического института Теодор Постол, который 
раскритиковал в своей презентации доклад ОЗХО 
по событиям в Хан-Шейхуне, указав на ряд неточ-
ностей: направление ветра, несоответствие воро-
нок указанным типам боеприпасов. Он подчерк-
нул, что «характер разрушений не подтверждает 
применение авиационных бомб», а воронка, с его 
точки зрения,— результат взрыва кустарно произ-
веденной ракеты малой дальности. Фактически 
профессор обвинил ОЗХО в подтасовке фактов. Об 
этом же заявил и третий приглашенный Россией 
и Китаем эксперт — американский журналист Аа-
рон Матэ, который уже не раз писал о проблеме 
докладов ОЗХО.

Слова экспертов вызвали резкую критику 
представителей западных стран. Постпред США 
при ООН Келли Крафт обвинила Россию в «рас-
пространении дезинформации», а также попыт-
ках «выгородить режим» президента Сирии Ба-
шара Асада. Еще более жестко выступили пред-
ставители Великобритании и Германии, заявив 
о применении химоружия самой Россией. Так 
и. о. постпреда Британии Джонатан Аллен напом-
нил о «деле Скрипалей» и «покушении на Алек-
сея Навального». «Это попросту немыслимо, что-
бы какое-либо правительство использовало хи-
моружие против собственных граждан или кого 
бы то ни было еще»,— подчеркнул господин Ал-
лен. Его немецкий коллега Кристоф Хойсген про-
должил выступление, вспомнив «всех жертв пре-
ступлений России»: Александра Литвиненко, Ан-
ну Политковскую, Наталью Эстемирову и пасса-
жиров малазийского Boeing. Он назвал поведе-
ние России и организованное ею мероприятие 

«наглостью», употребив почему-то несколько раз 
это слово на иврите («хуцпа»). «Мы должны сде-
лать все возможное, дабы использование химо-
ружия не превратилось в новую норму где бы то 
ни было: ни в Сирии, ни в Солсбери, ни в Омс-
ке»,— заключил он.

После длившихся почти два часа выступле-
ний постпредов при ООН приглашенные экспер-
ты пожалели о том, что приняли участие в меро-
приятии. «Я горько разочарован… Обсуждения не 
было. Это была серия политических заявлений, 
причем с обеих сторон. С моей точки зрения, это 
пропаганда»,— с горечью заключил Йен Хендер-
сон, который все еще не теряет надежды на кон-
структивный экспертный диалог и восстановле-
ние авторитета ОЗХО. «Я никогда в своей карьере 
не сталкивался с такой „плохой услугой“ между-
народному сообществу, как сегодня»,— добавил 
со своей стороны Теодор Постол. «Хочу обратиться 
к уважаемым дипломатам. В любой момент, ког-
да вы захотите провести дискуссию, приводите 
всех ваших технических специалистов, и пусть 
они попытаются камня на камне не оставить от 
того, что я вам изложил»,— сказал эксперт, отме-
тив, что у него создалось впечатление, что сами 
дипломаты не верят в авторитет ООН и ОЗХО. «По-
верьте, профессор, мы сами нередко испытываем 
схожие эмоции в данном совете, но мы вынужде-
ны скрывать свое возмущение, насколько это воз-
можно»,— ответил ему Василий Небензя, пообе-
щав, что Россия продолжит рассказывать в Совбе-
зе ООН, а «также широкой публике о том, что на 
самом деле происходит в Сирии».

Уже после завершения онлайн-дискуссии за-
меститель постпреда РФ при ООН Дмитрий По-
лянский выразил в соцсетях разочарование тем, 
«что западные коллеги повсюду видят теории за-
говора и прячутся за ними от фактов». «Извини-
те, дорогой Теодор, не принято у наших западных 
коллег ничего опровергать, достаточно просто об-
винить. И память у них короткая и избиратель-
ная! Вот, например, про то, как в Ирак вторглись 
в 2003-м за то, что он якобы оружие массового 
уничтожения производил, да и не нашли потом 
это оружие, не любят почему-то вспоминать...» — 
написал он в своем Telegram-канале, добавив, что 
у «западных коллег» тяжело с фактами, и это каса-
ется не только Сирии, но и «случая с Навальным». 
С подачи господина Полянского дискуссия выш-
ла за рамки ООН и перетекла в соцсети, чья ауди-
тория также расколота на два лагеря — тех, кто ве-
рит заявлениям России, и тех, кто верит Западу, 
и в этом их не переубедить.

Марианна Беленькая,  
Станислав Кожемяка

«Ответ ЕС на отравление 
Алексея Навального 
должен быть  
настолько сильным, 
насколько это возможно» 
Глава МИД Эстонии рассказал „Ъ“ о том, 
как его страна решает главные вопросы 
международной политики

Совбез ООН во вторник обсудил 
эскалацию конфликта в Нагор
ном Карабахе. С инициативой 
проведения консультаций по Ка
рабаху, как ранее по Белоруссии, 
выступила Эстония — непостоян
ный член Совбеза ООН в 2020–
2021 годах. Накануне этого засе
дания глава МИД Эстонии Урмас 
Рейнсалу в интервью обозрева
телю „Ъ“ Галине Дудиной дал 
свою оценку ситуации в Бело
руссии и изложил свои взгляды 
на отношения с Россией.

— Таллин инициировал проведе-
ние в Совете Безопасности ООН 
консультаций по ситуации в На-
горном Карабахе. Вы думаете, что 
подобное обсуждение на внешней 
площадке будет эффективно?
— Я говорил по телефону с мини-
страми иностранных дел обеих 
стран — Армении и Азербайджана. 
Думаю, очень важно, чтобы все сто-
роны действовали сдержанно и пы-
тались разрешить конфликт путем 
диалога.

Совет Безопасности ООН — это 
механизм решения проблем, кото-
рые создают угрозы международно-
му порядку и безопасности. По ини-
циативе Великобритании, Герма-
нии, Франции, Эстонии и Бельгии 
вопрос Нагорного Карабаха внесли 
в повестку заседания Совбеза 29 сен-
тября. Также уже почти 30 лет рабо-
тает Минская группа ОБСЕ, и, ко-
нечно же, мы должны попытаться 
вернуть стороны конфликта обрат-
но за стол переговоров в этом фор-
мате. В данном вопросе, особенно 
при эскалации конфликта, нам нуж-
но попытаться задействовать все ме-
ждународные механизмы, чтобы из-
бежать дальнейших военных дейст-
вий и использования оружия в этом 
конфликте.
— До того в сентябре по инициа-
тиве Эстонии прошло также не-
официальное заседание Совбе-
за по Белоруссии. Вы планируете 
и дальше привлекать внимание 
Совбеза к ситуации там?
— Да, Эстония готова систематиче-
ски поднимать этот вопрос в Совбе-
зе ООН. Мы с тревогой следим за со-
бытиями в Белоруссии. Политиче-
ское противостояние, применение 
насилия и нарушения прав челове-
ка могут обернуться новым наси-
лием. Занять позицию в данном во-
просе — это обязанность Совета Без-
опасности.
— А какой смысл? Ваш латвий-
ский коллега Эдгар Ринкевич на 
этой неделе уже назвал ситуацию 
в Белоруссии «патовой». Что изме-
нит давление извне?
— Проблема нарушения прав чело-
века — это не какая-то внутрипо-
литическая проблема. Именно по-
этому Эстония подняла этот вопрос 
на уровне Совбеза ООН, в том чи-
сле в ходе неформального заседания 
по так называемой формуле Арриа, 
которое было посвящено наруше-
ниям прав человека. За эти пятьде-
сят дней сопротивления на улицах 
Белоруссии мы наблюдали, что на-
силие проявлялось по-разному. Сей-
час насилие со стороны властей вы-
ходит на новый виток. Так что я со-
гласен с моим латвийским коллегой, 
что ситуация патовая, но это не зна-
чит, что она заморожена. Людей по-
прежнему избивают.
— Давайте поговорим о двусто-
ронних отношениях. Этим летом 
в российских СМИ широко цити-
ровался ошибочный перевод слов 
министра обороны Эстонии, ко-
торый якобы назвал Россию вра-
гом. Министр такого не говорил. 
Но многие журналисты легко по-
верили в то, что именно так нас 
видят в Эстонии. Вы думаете, что 
в вашей стране действительно 
многие видят Россию врагом?
— Думаю, в Эстонии реалистично 
оценивают Россию. Мы обеспоко-
ены позицией ее нынешнего руко-
водства, которое не заинтересовано 
в соблюдении международных обя-
зательств, в том числе в уважении 
территориальной целостности дру-
гих стран. Мы встревожены агрес-
сией со стороны России, которая на-
правлена против Украины и Грузии.
— Но официально вы врагом Рос-
сию ведь не считаете?
— Россия — это сосед Эстонии. Но ни-
кто из соседей России не видит в ней 
страну, которая бы уважала между-
народное право и территориальную 
целостность соседних стран. Думаю, 
если бы на этот счет было голосова-
ние, то удалось бы достичь консенсу-
са по его итогам.

Вообще, мы, конечно, заинтере-
сованы в придании нашим отно-
шениям нового импульса, в друже-
ственных и взаимовыгодных отно-
шениях с Россией. Но не вне кон-
текста международных отношений, 
где предварительным условием для 
дружественных отношений для Рос-
сии является соблюдение междуна-
родного права.
— Поддержит ли Эстония расши-
рение персональных санкций в от-
ношении России в связи с недав-
ним случаем с Алексеем Наваль-
ным? И считаете ли вы, что нуж-
но ввести более жесткие санкции?
— Мы считаем, что ответ ЕС на отрав-
ление Алексея Навального должен 
быть настолько сильным, насколько 
это возможно. Мы имеем дело с еще 
одним случаем нарушения междуна-
родного права, который требует ре-
шительного международного ответа. 
Именно поэтому ЕС должен восполь-
зоваться всеми возможными мера-
ми, в том числе и санкциями. Край-
не важно, чтобы Россия полностью 
сотрудничала с Организацией по за-
прещению химического оружия для 
выявления фактов и привлечения ви-
новных к ответственности. Эстония 
совместно с рядом других стран—
членов ЕС выступает за то, чтобы 
по этому вопросу Евросоюзом была 
принята единая позиция. 
— В прошлом году в Москве по-
бывала президент Эстонии Кер-
сти Кальюлайд, и она пригласи-
ла Владимира Путина на эстон-
ский Всемирный конгресс фин-
но-угорских народов. Из-за коро-
навируса его пришлось перене-
сти с этого лета на следующий 
год. Российский президент вооб-
ще ответил на то приглашение? 
И в  силе ли оно?
— Мы действительно пригласили 
ряд глав государств, но ответа от рос-
сийского президента на официаль-
ное приглашение не получили. При-
глашение остается в силе для всех, 
за время карантина его не отозвали.
— А с вашим российским колле-
гой Сергеем Лавровым встреча 
возможна?
— Я всегда открыт для встречи с мо-
им российским коллегой, особенно 
сейчас, когда Эстония входит в Сов-
без ООН в качестве непостоянного 
члена. Если такая потребность есть, 
Эстония всегда готова к диалогу.

На различных международных 
мероприятиях мы здоровались друг 
с другом, но двусторонней встречи 
не было. Такая же ситуация на про-
тяжении многих лет и у других моих 
балтийских коллег.
— Когда эстонский парламент на-
конец ратифицирует погранич-
ный договор с Россией? У Эстонии 
есть территориальные претензии 
к России?
— Во время пандемии вопрос погра-
ничного договора не обсуждался. Тем 
более российское руководство увяза-
ло вопрос договора с политической 
позицией Эстонии. Сейчас это очень 
сложный вопрос, и я не могу сделать 
какой-то прогноз.

Если вы спрашиваете, планиру-
ет ли правительство Эстонии предъ-
явить в будущем территориальные 
претензии России, мой ответ отри-
цательный. Такого у нас в планах 
нет. Но с точки зрения международ-
ного права до вступления в силу но-
вого договора действует старый. Это 
означает, что формально Тартуский 
мирный договор 1920 года остается 
в силе. В феврале этого года у нас был 
замечательный праздник, посвя-
щенный столетию его заключения, 
туда приехали главы МИДов Фин-
ляндии, Польши, Латвии. Мы так-
же пригласили российского минис-
тра (Сергей Лавров в итоге Эстонию 
не посетил.— „Ъ“).

полная версия 
kommersant.ru/12961

Война до турецкого конца
Выяснять, кто прав, а кто виноват, премьер-

министру Армении Николу Пашиняну и прези-
денту Азербайджана Ильхаму Алиеву пришлось 
на канале «Россия 24» — они оба (правда, не вме-
сте, а поочередно) приняли участие в програм-
ме «60 минут». «Турция, по нашей информации, 
ищет повод для более широкого вовлечения 
в этот конфликт. По нашей информации, они 
ищут повод, чтобы ввести свои войска в Нахиче-
вань (анклав, который отделен от основной тер-
ритории Азербайджана полоской армянской тер-
ритории.— „Ъ“)»,— заявил господин Пашинян. 
Он также повторил тезис о том, что турецкие вой-
ска просто остались в Азербайджане после июль-
ских учений. А на вопрос о турецком F-16 ар-
мянский премьер ответил однозначно: «Это уже 
 состоявшийся факт».

Ильхам Алиев, в свою очередь, заявил: «Тур-
ция не является стороной конфликта, никоим 
образом в нем не участвует, никакой необходи-
мости в этом нет. Буквально недавно мне доложи-
ли о том, что такая новость (о турецком истреби-
теле.— „Ъ“) появилась в информационном про-
странстве. Она ничем не подтверждена». «Нам по-
нятна цель армянской стороны,— продолжил го-
сподин Алиев.— Создавая такие ложные ново-
сти, во-первых, принизить боеспособность азер-
байджанской армии, которая с честью сейчас вы-
полняет задачу по восстановлению своей терри-
ториальной целостности, а также создать впечат-
ление, что конфликт разрастается, в него под-
ключаются третьи страны. И тем самым попы-
таться привлечь как можно больше стран для то-
го, чтобы оправдать свою провокацию».

Но уйти от обвинений в прямом участии в ар-
мяно-азербайджанском конфликте Анкаре вряд 
ли удастся, особенно после заявления минист-
ра иностранных дел Турции Мевлюта Чавушо-
глу, сделанного во вторник утром. «Мы вместе 
с Азербайджаном. И за столом, и на поле боя,— 
процитировало его государственное агентст-
во Anadolu.— Теперь мы хотим полностью ре-
шить эту проблему (конфликта в Нагорном Кара-
бахе.— „Ъ“). Давайте решим этот вопрос, чтобы 
мир и стабильность пришли на Кавказ и на эти 
земли». Впрочем, в турецком языке фраза «и за 
столом (переговоров.— „Ъ“), и на поле боя» — 
это устойчивое выражение, которое использует-
ся, чтобы описать твердую позицию страны по 
 какому-то вопросу.

При этом Ильхам Алиев дал понять, чего в Ба-
ку ждут от Еревана — изменения риторики в пе-
реговорах. «Армянский премьер-министр пу-
блично заявляет, что „Карабах — это Армения, 
и точка“. В таком случае о каком переговорном 
процессе может идти речь? Суть выработанных 
Минской группой ОБСЕ принципов заключает-
ся в том, что территории вокруг бывшей Нагор-
но-Карабахской автономной области должны 
быть переданы Азербайджану, а если он (Никол 
Пашинян.— „Ъ“) говорит, что Карабах — это Ар-
мения, и говорит, что мы должны вести перегово-
ры с так называемым марионеточным режимом 
Нагорного Карабаха, то тем самым пытается по-
ломать формат переговоров, который существует 

20 лет». Такие требования звучат из Баку уже око-
ло года, и все свидетельствует о том, что отступать 
от них Азербайджан не намерен.

Звать ли ОДКБ — вот в чем вопрос
Армянский город Варденис, примыкающий как 
к непризнанной Нагорно-Карабахской Республи-
ке (НКР), так и к Азербайджану, вчера стал мише-
нью не только для авиации, но и для артиллерии. 
«Вооруженные силы Азербайджана вели огонь по 
воинской части Вардениса, а также применили 
авиацию. Этой операции противника предшест-
вовала дезинформация министерства обороны 
Азербайджана о том, что якобы вооруженные си-
лы Армении обстреляли из Варденисского рай-
она Дашкесанский район Азербайджана»,— со-
общила в Facebook пресс-секретарь Минобороны 
Армении Шушан Степанян. В МИД республики 
в свою очередь заявили, что в результате обстре-
ла Вардениса есть погибший — и не военный, 
а мирный житель.

Любой ущерб, нанесенный на международно 
признанной территории Армении, теоретически 
может служить поводом для вмешательства в кон-
фликт ОДКБ, в которую входит и Ереван. Вчера на 
эту тему практически одновременно высказались 
постпред Армении при организации Виктор Би-
ягов и пресс-секретарь президента России Дмит-
рий Песков. «Расширение географии конфликта 
может создать непосредственную угрозу безопас-
ности, территориальной целостности и суверени-
тету Армении, и в этом случае мы задействуем со-
ответствующие военно-политические механиз-
мы реагирования на внешнюю агрессию»,— зая-
вил господин Биягов. «Безусловно, нынешняя си-
туация, нынешние военные действия на линии 
соприкосновения — это темы для глубокого ана-

лиза в недрах организации (Организации догово-
ра о коллективной безопасности.— „Ъ“) и, конеч-
но, для возможного обсуждения в организации. 
В остальном я воздержусь от каких-либо коммен-
тариев, исключительно исходя из того, что это 
крайне чувствительная материя, где всем нужно 
соблюдать абсолютную аккуратность»,— сказал 
в свою очередь Дмитрий Песков.

Однако для подключения ОДКБ пострадавшая 
страна должна обратиться в секретариат с заяв-
кой, а этого до сих пор не сделано. Посол Армении 
в России Вардан Тогонян во вторник снова заявил, 
что вопрос обсуждается, но решения пока нет.

Что же касается боевых действий в Карабахе, 
то перелома не удается добиться ни одной из сто-
рон. А заявление любой из них о своих успехах 
тут же опровергалось противником. Например, 
в ответ на слова начальника пресс-службы Мино-
бороны Азербайджана Вагифа Даргяхлы о «пол-
ном разгроме» третьего мотострелкового полка 
вооруженных сил Армении «Мартуни» его армян-
ский коллега Арцрун Ованнисян ответил: «Сама 
подача информации о полном уничтожении во-
инской части говорит о низком уровне знаний. 
Такого нет и быть не может». И добавил: «Конеч-
но, и мы несем потери в живой силе и технике. Но 
потери Азербайджана несравнимо больше, они 
несут огромные потери».

Пресс-служба Минобороны НКР в свою оче-
редь дала понять, что новых территориальных 
изменений ни одной из сторон добиться не уда-
лось. «Противник применяет артиллерию, бес-
пилотники. Подразделения Армии обороны НКР 
успешно нейтрализуют наступательные дейст-
вия, нанося существенные потери в живой силе 
и технике»,— заявили во вторник в ведомстве.

Кирилл Кривошеев

По всей линии соприкосновения армянских и азербайджанских сил 29 сентября  
продолжались боевые действия с применением танков, авиации и артиллерии
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Металлургические и химические ком-
пании подготовили новые идеи для 
правительства в попытке смягчить 
для себя последствия резкого роста 
налога на добычу, объявленного вла-
стями. Так, участники рынка просят 
вывести из-под повышенной ставки 
НДПИ проекты с растущей добычей 
в том случае, если она более чем на 10% 
превышает базовый уровень 2020 
года. Предложения будут обсуждаться 
на встрече с первым вице-премьером 
Андреем Белоусовым 1 октября.

„Ъ“ стали известны детали обсуждения 
контрпредложений бизнеса в рамках иници-
ативы правительства по повышению налогов 
на добычу большинства видов твердых по-
лезных ископаемых. 29 сентября представи-
тели РСПП на совещании под председатель-
ством президента союза Александра Шохина 
подготовили список вариантов, которые бу-
дут вынесены на встречу с первым вице-пре-
мьером Андреем Белоусовым 1 октября.

Правительство решило в 3,5 раза повы-
сить НДПИ для фосфоритовых, апатитовых 
и нефелиновых руд, бокситов, калия, желез-
ной руды и руд цветных металлов (кроме зо-
лота). В результате Минфин хочет дополни-
тельно собрать 56 млрд руб. в год. Соответст-
вующий законопроект 29 сентября был при-
нят Госдумой во втором чтении. По прось-
бе бизнеса повышение не распространится 
на новые проекты, по которым заключены 
соглашения о защите и поощрении капита-
ловложений (СЗПК). Теперь компании обсу-
ждают возможную дифференциацию новой 
налоговой нагрузки.

Так, рассказывают источники „Ъ“, предста-
витель НЛМК на встрече 29 сентября повто-

рил тезисы владельца компании Владими-
ра Лисина, который неделю назад призывал 
снизить нагрузку для внутренних проектов, 
повысив ее для компаний-экспортеров. Такое 
решение прежде всего поставит в уязвимое 
положение «Норникель», который и так ста-
нет основным пострадавшим: по оценке «ВТБ 
Капитала», дополнительные выплаты могут 
стоить «Норникелю» 4,7% EBITDA в 2021 году.

«Норникель», по словам собеседников „Ъ“, 
на встрече предложил согласиться на повы-
шающий коэффициент в 3,5 для всех ком-
паний, но временно. Однако этот вариант 

не встретил поддержки: отрасль уже постра-
дала от ряда мер, которые предполагались 
как временные, но стали по различным при-
чинам постоянными.

Компромиссное предложение, которое, 
вероятно, в основном и будет обсуждаться 
1 октября, поступило от «Северстали». Компа-
ния предложила взять уровень добычи 2020 
года как базовый, а если в дальнейшем по ка-
кому-то проекту будет рост добычи соответст-
вующего полезного ископаемого более чем 
10% к базе, то повышенный коэффициент к та-
кому проекту не будет применяться, расска-

зал источник „Ъ“. Другой собеседник „Ъ“ до-
бавил, что таково было изначальное предло-
жение бизнеса, которое в ходе встречи было 
уточнено. Так, предлагается считать уровень 
добычи не в годовом выражении, а помесяч-
но, что соответствует графику уплаты НДПИ 
и делает весь механизм более прозрачным.

По словам собеседника „Ъ“, расчет поме-
сячно — лишь техническая деталь. Прин-
ципиальным для майнинга является то, что 
в таком случае повышенный коэффициент 
автоматически не сможет применяться к но-
вым растущим проектам, и это будет универ-
сальный механизм, а не через списки проек-
тов по СЗПК, как сейчас. Кроме того, будут за-
щищены инвестиции компаний в рост добы-
чи. В компаниях не дают официальных ком-
ментариев.

По словам Максима Худалова из АКРА, из-
бежать повышения налогов не удастся, так 
как задача поиска дополнительных источни-
ков доходов бюджета другого решения в крат-
косрочном периоде не имеет.

Вопрос в том, удастся ли сохранить воз-
можность отмены повышающего коэффи-
циента в период надвигающегося спада цен 
на рынках сырья, говорит эксперт. Он пояс-
няет, что правительство намерено получить 
не менее 56 млрд руб. в год и будут ли там 
готовы отказаться от средств в случае спада 
на сырьевых рынках, большой вопрос. Тем 
не менее, добавляет Максим Худалов, «хочет-
ся верить, что правительство в полной мере 
осознает волатильный характер цен на сырье 
и при ухудшении ситуации сумеет оператив-
но отреагировать понижением коэффициен-
та, чтобы предотвратить банкротство мелких 
отраслевых игроков».

Евгений Зайнуллин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23539,1 (+27,48)
РТС 1155,67 (–11,19)
FTSE 100 5897,5 (–30,43)

DAX 30 12825,82 (–45,05)
DJIA* 27378,97 (–205,09)
NASDAQ Composite* 11092,18 (–25,34)

*На 19:18.   По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.09.20
Австралийский доллар 56,5282
Английский фунт 102,6097
Белорусский рубль 14,0748
Датская крона* 12,5009

Доллар США 79,6845
Евро 93,0237
Индийская рупия** 10,7920
Казахский тенге** 18,4609

Канадский доллар 59,5772
Китайский юань* 11,6798
Норвежская крона* 83,9783
СДР 112,0834

Сингапурский доллар 58,1299
Новая турецкая лира 10,1597
Украинская гривна* 28,1632
Шведская крона* 88,1553

Швейцарский франк 86,2760
Японская иена** 75,4267
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Добыча твердооблагаемых
Металлурги и химики хотят избавить растущие проекты от повышения НДПИ
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Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) намерена проверить 
импортные продукты питания, про-
дающиеся в России, на соответствие 
иностранным аналогам, заявил в по-
недельник глава ФАС Игорь Артемь-
ев на встрече с президентом Влади-
миром Путиным. При этом был го-
сподин Артемьев довольно катего-
ричен: «Нас кормят во многих слу-
чаях некоторые недобросовестные 
компании суррогатами». По его сло-
вам, ФАС сейчас особенно изуча-
ет «алкоголь, пиво, продукты пита-
ния — все, что завозится по импор-
ту, и, таким образом, намерены про-
верять всю эту историю».

Проблема, о которой говорит 
Игорь Артемьев, давно известна. 
Многие, кто пробовал, к примеру, 
шоколад в странах ЕС и такой же про-
дукт в РФ, называют иностранный ва-

риант более вкусным. Вкусовые пред-
почтения — вопрос спорный, хотя 
продукты под глобальными бренда-
ми, продающиеся в России и за гра-
ницей, действительно могут отли-
чаться. Так, отличные от европейских 
требования есть в технических регла-
ментах Таможенного союза и россий-
ских ГОСТах. В каких-то случаях ло-
кальные нормы могут давать боль-
ше свободы международным произ-
водителям, где-то меньше, но вопрос 
тут в первую очередь к самим вла-
стям: если не устраивают — меняйте.

Это признает мой собеседник в од-
ном из регуляторов: «Формально 
(продукты.— „Ъ“) соответствуют за-
конодательству, а на этикетке честно 
указан состав. Предъявить нечего». 
Как рассказывают мои источники, 
российские власти на самом верху 
уже пытались разобраться в этом во-
просе, вплоть до того, что якобы в ад-
министрацию президента несколько 
лет назад предоставляли на тестиро-
вание кофе глобальной марки из не-
скольких стран. Но ни к какому реше-
нию чиновники тогда не пришли.

Слова господина Артемьева могли 
бы выглядеть обычным популизмом 
в духе банальной концепции «обма-
на российских потребителей злобны-
ми корпорациями». Но на возглавля-
ющего ФАС с 2004 года чиновника это 
не похоже. Как говорят мои источни-
ки, Игорь Артемьев давно хочет доба-
вить ФАС полномочий в части контр-
оля за товарными знаками и выбран-
ная им тема может стать удобным 
предлогом. Получается, что круп-
ные компании регистрируют в стра-
не бренды и вводят в заблуждение 
российских потребителей, продавая 
не тот товар, на который надеялись 
покупатели. Следовательно, контр-
оль за регистрацией брендов стоит 
усилить и поручить ФАС, рассуждает 
мой источник. В самой службе гово-
рят, что вопросом регистрации товар-
ных знаков ведает Роспатент, что со-
ответствует мировой практике по раз-
делению компетенции патентного ве-
домства и антимонопольного органа.

В компании P&G, у которой ФАС 
нашла различия в составе стираль-
ного порошка Ariel, во вторник сооб-
щили, что пришли к компромиссу 
со службой и изменят упаковку, ма-
кет которой утвердила ФАС.

Глобальные компа-
нии регистрируют 
в стране бренды 
и продают россий-
ским потребителям 
не тот товар, на кото-
рый те надеялись

За круглыми столами стало пусто
Компании снова отменяют деловые мероприятия

Едва начавшееся восстановле-
ние российского рынка MICE 
(деловые и корпоративные ме-
роприятия) прервал новый 
спад: на фоне роста заболевае-
мости COVID-19 бизнес массо-
во отменяет запланированные 
круглые столы и конферен-
ции. Но ждать массового пе-
рехода деловых мероприятий 
в онлайн на этот раз не стоит. 
За время действия ограниче-
ний на рынке сформировалась 
усталость от формата, учас-
тие в котором бизнес не всегда 
считает целесообразным. 

С 25 сентября в России отмене-
но около 100 запланированных 
на октябрь деловых мероприятий. 
Такие данные в своем исследова-
нии приводит «Аэроклуб Тур». Мас-
совые отмены связаны с ростом за-
болеваемости COVID-19.

Официальные рекомендации 
подведомственным учреждениям 
воздержаться от участия в офлайн-
мероприятиях уже дал, в частно-

сти, Минздрав. Копия соответству-
ющего письма есть у „Ъ“. Все кон-
ференции и круглые столы до кон-
ца 2020 года должны проходить 
в режиме онлайн, пишет мини-
стерство. Уже отменен заплани-
рованный ранее в Казани Россий-
ский национальный конгресс кар-
диологов. В Минздраве на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Снижение активности в части 
организации деловых мероприя-
тий подтверждает руководитель 
эвент-агентства Republic Free Юрий 
Мирошников. По его словам, часть 
клиентов решила отложить запла-
нированные активности, часть — 
отменить, некоторые пока занима-
ют выжидательную позицию.

Отменяются в основном неболь-
шие мероприятия. В пресс-служ-
бе «Экспоцентра» заверили „Ъ“, 
что речь об отмене запланирован-
ных крупных B2B-выставок пока 
не идет. «Экспоцентр» рассчитыва-
ет провести их при отсутствии но-
вых ограничений со стороны вла-

стей. Но, уточняют в компании, 
число заявленных участников 
на ближайшее мероприятие при-
мерно в полтора раза меньше, чем 
годом ранее. 

В целом, согласно оценкам «Аэ-
роклуб Тура», в январе—сентябре 
2020 года оборот MICE-рынка со-
ставил 53% от аналогичного зна-
чения прошлого года. Обвал про-
изошел в апреле, тогда показатель 
упал сразу на 90%. С мая рынок на-
чал расти, поначалу — за счет он-
лайн-формата. С августа MICE на-
чал активно возвращаться в оф-
лайн, прибегая в основном к ис-
пользованию гибридного форма-
та, предусматривающего возмож-
ность онлайн-участия. 

В сентябре тенденция укрепи-
лась, спрос на мероприятия вы-
рос в 3,5 раза относительно авгу-
ста, а оборот достиг 33% от анало-
гичного значения 2019 года. Ген-
директор «Аэроклуб Тура» Андрей 
Зинковецкий поясняет, что в сен-
тябре бизнес увидел «окно возмож-

ностей» для корпоративных меро-
приятий, когда прежние ограни-
чения были сняты, а новые — еще 
не введены. На фоне роста числа 
новых случаев COVID-19 в октябре 
эксперт ждет снижения активно-
сти на этом рынке. 

Впрочем, Юрий Мирошников 
не ждет, что в этот раз активность 
сместится в онлайн, как это было 
весной. С одной стороны, на рынке 
сформировалась «усталость от фор-
мата», с другой — стало очевидно, 
что онлайн-мероприятия не заме-
няют офлайн-формат, считает экс-
перт. Кроме того, продолжает го-
сподин Мирошников, из-за огром-
ного числа бесплатных онлайн-
площадок бизнес не всегда заинте-
ресован в участии в подобных про-
ектах на коммерческой основе.

Параллельно меняются техно-
логии проведения сохраняющих-
ся конференций и круглых столов. 
Андрей Зинковецкий отмечает, что 
глубина бронирований на рынке 
деловых мероприятий существен-

но сократилась: программа под-
тверждается в последний момент, 
бизнесу необходимо наличие воз-
можности отменить событие в по-
следний момент. По словам экспер-
та, отели на фоне низкой загрузки 
активно идут навстречу бизнесу, 
предлагая возможность отмены 
брони менее чем за пять дней без 
штрафных санкций. Ранее этот пе-
риод составлял 15–30 дней. Хотя, 
добавляет Юрий Мирошников, 
часть отельеров настаивает хотя 
бы на минимальных штрафах.

На выездные мероприятия, 
по оценкам «Аэроклуб Тура», сей-
час приходится только 2% рынка 
MICE: для корпоративных меро-
приятий открыты только Турция 
и Марокко. В России наиболее по-
пулярные для проведения дело-
вых мероприятий города — Сочи, 
Санкт-Петербург, Казань и Ново-
сибирск. Наиболее востребован-
ный формат — мероприятия до 50 
участников.

Александра Мерцалова

Таксисты притормозили у Госдумы
Агрегаторы просят скорректировать отраслевой законопроект

Крупнейшие агрегаторы такси напра-
вили в Госдуму поправки к законопро-
екту о регулировании рынка, который 
уже полтора года дожидается второго 
чтения. Они готовы взять на себя суб-
сидиарную ответственность в случае 
ДТП, но не согласны на обязательную 
установку таксометров, которая обой-
дется отрасли в 100 млрд руб. Большин-
ство разногласий с рынком по поводу 
документа уже устранено, настаивают 
в Госдуме.

Агрегаторы такси направили в комитет 
по транспорту Госдумы поправки к законо-
проекту о такси, который был принят в пер-
вом чтении в декабре 2018 года и готовит-
ся к рассмотрению — во втором. „Ъ“ ознако-
мился с документом, его отправку подтвер-
дили в «Яндекс.Такси», «Ситимобиле», Gett 
и ГК «Везет». Предложения сформировала 
рабочая группа при Российском союзе про-
мышленников и предпринимателей (РСПП), 
в нее вошли представители агрегаторов и де-
ловых объединений.

Агрегаторы хотят уточнить свои зоны от-
ветственности. Предполагается, что они го-
товы нести ее в случае ДТП и выплачивать 

до 2 млн руб. (все крупные агрегаторы уже 
добровольно страхуют пассажиров на ту 
же сумму). Служба заказа такси также не-
сет ответственность за передачу заказа лицу 
без водительского удостоверения, но только 
в случае технической возможности провер-
ки информации онлайн, указано в поправ-
ках агрегаторов.

Агрегаторы выступили против установ-
ки таксометров в автомобилях, поскольку, 
по их подсчетам, это обойдется в 100 млрд 
руб. Взамен они предлагают закрепить в за-
коне возможность использования в качест-
ве таксометров приложений, в которые уже 
встроена такая механика. Кроме того, участ-
ники рынка выступают против регулирова-
ния тарифов такси на уровне регионов, так 
как это «противоречит принципам конку-
рентного рынка».

Ключевым же для них стал вопрос легали-
зации работы самозанятых таксистов. Сей-
час, по данным агрегаторов, уже 170 тыс. 
самозанятых в России работают в этой ин-
дустрии. Но, чтобы получить разрешение 
на таксомоторные перевозки, самозанятый 
должен оформить статус ИП или арендовать 
автомобиль с таким разрешением. Агрегато-

ры настаивают, что самозанятые тоже долж-
ны иметь возможность получать это разре-
шение. «Масштабирование модели самоза-
нятых может привести к дополнительным 
налоговым поступлениям до 15 млрд руб. 
в год»,— обещают компании.

Это не первая попытка агрегаторов так-
си продавить свою позицию в Госдуме, де-
путаты которой, напротив, предлагали ввес-
ти жесткую ответственность для участников 
рынка и усилить требования к водителям. Ра-
нее агрегаторы поддержали альтернативный 
законопроект группы сенаторов, но в февра-
ле он был снят с рассмотрения профильным 
комитетом Госдумы. До этого субсидиарную 
ответственность предлагали закрепить в за-
коне депутаты Курганской облдумы, те по-
правки разработал сервис «Максим» (см. „Ъ“ 
от 15 февраля 2019 года). Сейчас же с при-
влечением РСПП и других бизнес-объедине-
ний наблюдается «беспрецедентная лоббист-
ская кампания», считает руководитель цент-
ра компетенций Общественного института 
развития такси Станислав Швагерус.

Позиция агрегаторов обсуждалась на со-
вещании 25 сентября, по большинству во-
просов достигнуто взаимопонимание, зая-

вил „Ъ“ первый зампред комитета по тран-
спорту Виталий Ефимов. Но, по его словам, 
есть и «болевые точки», такие как выделение 
регионами квот на количество машин в ка-
ждой службе такси. «Агрегаторы против: для 
них чем больше машин, тем лучше. Но за то, 
чтобы дороги не были забиты, отвечает гла-
ва региона»,— говорит господин Ефимов. 
Законопроект, по его словам, будет дорабо-
тан на этой неделе. В частности, премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин через Минэконо-
мики, которое участвует в разработке, пору-
чил проработать вопрос о самозанятых, по-
яснил депутат.

Все инициативы, которые выдвигают аг-
регаторы, не учитывают интересов других 
участников рынка, например перевозчи-
ков и водителей, уверен Станислав Шваге-
рус. «О каком сбалансированном решении 
тут можно говорить, когда нет состязатель-
ности в экспертном анализе?» — говорит он. 
По его словам, по ряду инициатив агрегато-
ры выступают за уменьшение полномочий 
государства, но «вряд ли оно пошло бы на-
встречу в плане ограничений собственных 
полномочий».

Дмитрий Шестоперов
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в контроль за едой  
изучал заместитель заведующего 
отделом потребительского рынка

Анатолий 
Костырев

правила  
игры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ВТБ (входит в тройку лидеров 
автокредитования) намерен 
масштабировать опыт выда- 
чи автокредитов полностью 
бесконтактно — вплоть до до-
ставки машины заемщику.  
Похожий проект, но рассчитан-
ный на рынок подержанных 
авто, анонсировал Сбербанк. 
Участники рынка в целом под-
тверждают усиление цифрови-
зации в автокредитовании. 
Но эксперты не верят, что ры-
нок пойдет по пути полного  
перехода покупки машин в кре-
дит в онлайн, роль дилеров 
останется важной.

О том, что ВТБ начинает пилот-
ный проект по созданию полностью 
цифровой покупки автомобиля, 
рассказали „Ъ“ участники рынка. В 
период первой волны пандемии 
банк провел первые подобные еди-
ничные сделки, а теперь планирует 
полноценный пилот. В ВТБ подтвер-
дили эту информацию.

«На сайте банка клиентам досту-
пен каталог, где можно выбрать 
понравившееся транспортное сред-
ство, получить одобрение по креди-
ту онлайн за несколько минут и за-
бронировать автомобиль у дилера в 
салоне и после проведения сделки 
уехать на нем из салона или же зака-
зать доставку,— отметили там.— На 
первом этапе пилот пройдет в Мо-
скве и Санкт-Петербурге». По сло-
вам начальника управления «Авто-
кредитование» ВТБ Ивана Жигаре-
ва, для ВТБ это важный тренд, в бан-
ке уверены, что к проекту присое-
динятся не только дилеры. В рамках 
пилота автомобиль можно выбрать 
в витрине банка (там представлены 
автомобили 19 марок как россий-

ских, так и импортных авто, по не-
сколько моделей каждой), а также 
подержанные машины.

ВТБ входит в тройку лидеров на 
рынке автокредитования (занимает 
третье место с долей 11,2%, по дан-
ным Frank RG на 1 августа). При 
этом, в отличие от конкурентов, его 
кредитный портфель во втором 
квартале стагнировал, а доля рынка 
с мая по июль снизилась с 11,6%. В 
тройку лидеров входят также Русфи-
нанс банк (12,3% на конец июля) и 
«дочка»  Сбербанка «Сетелем» 
(12,2%). Они, напротив, нарастили 
долю рынка. При этом Сбербанк 3 
сентября объявил о запуске маркет-
плейса «Сберавто» — сервиса он-
лайн-продажи и покупки автомоби-
лей между физлицами. В Сбербанке 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Как рассказал „Ъ“ Иван Жигарев, с 
помощью в том числе нового сервиса 
ВТБ планирует с 2021 года увеличи-
вать объем выдач автокредитов. 
«Тренд на онлайн-услуги в автокре-
дитовании и покупку авто будет 
только расти. Сегодня один из самых 
ценных ресурсов — это время,— под-
черкивает господин Жигарев.— Пан-
демия сильно ускорила развитие он-
лайн-услуг, после ее окончания воз-
можна небольшая коррекция инте-
реса к дистанционному формату, но 
общий тренд сохранится».

Банкиры пока не слишком верят 
в полноценный переход автокреди-
тования в онлайн. «Локдаун сущест-
венно ускорил цифровизацию авто-
кредитования,— отмечает замна-
чальника управления продуктовой 
политики департамента автокреди-
тования Русфинанс банка Алексей 
Бессонов.— Но, к сожалению, теку-
щие законодательные ограничения 

пока не позволяют полностью пере-
вести продажу автомобилей в он-
лайн-канал, и часто клиенты к это-
му не совсем готовы». По словам ру-
ководителя управления автокреди-
тования банка «Тинькофф» Кирилла 
Григорьева, банк предпочитает раз-
делять процессы выбора автомоби-
ля и финансирования сделки прио-
бретения авто в кредит. Второй 
пункт «Тинькофф» полностью пере-
вел в дистанционный формат, пояс-
няет он. «Многие банки и другие 
компании пытаются создать авто-
мобильные классифайды, но пока 
мы не видим успешных бизнес-кей-
сов ни в России, ни за ее предела-
ми,— отмечает он.— „Тинькофф“ 
выбрал для себя партнерскую кон-
цепцию. Мы наблюдаем за ситуаци-
ей, и, если увидим, что появляются 
успешные кейсы, сможем быстро 
зайти на этот рынок».

Эксперты уверены, что полный 
перевод автокредитования в он-
лайн преждевременен. По словам 
Владимира Беспалова из «ВТБ Капи-
тала», автомобиль остается дорого-
стоящим товаром, для части поку-
пателей физическое присутствие 
при покупке будет продолжать 
иметь значение. Сергей Удалов из 
«Автостата» называет цепочку он-
лайн-кредитования «под ключ», то 
есть начиная от выбора автомобиля 
до доставки к подъезду, технически 
сложной. Кроме того, господин Уда-
лов подчеркивает, что в любом слу-
чае во всех цепочках, даже с актив-
ным переключением общения с 
клиентом на дистрибутора, конеч-
ная ответственность за сервис и об-
служивание остается за дилером.

Ксения Дементьева,  
Ольга Никитина

Автокредитование теряет контакт
Крупные банки предлагают купить машину дистанционно

ЦБ обратил внимание на сни- 
жение качества кредитного  
портфеля банков за последние 
шесть месяцев. Этому способст-
вовал большой объем реструкту-
рированных во время первой 
волны пандемии розничных 
и корпоративных кредитов.  
Пока регулятор оценивает, что 
лишь треть из реструктуриро-
ванных ссуд станут проблемны-
ми и запаса капитала банков-
ской системы хватит. Однако 
эксперты отмечают, что дорезер-
вирование потребует сотен мил-
лиардов рублей и для стабильно-
сти необходимо отражение по-
терь распределить во времени.

Качество кредитных портфелей 
банков за время первой волны панде-
мии заметно снизилось. По оценке 
ЦБ, российские банки увеличили кре-
диты второй стадии по МСФО (с высо-
ким риском невозврата и возникно-
вения просрочки) в 1,3–1,7 раза. Если 
по кредитам юрлиц на конец 2019 го-
да их доля составляла 9,5%, то на сере-
дину 2020 года она достигла 12,4%. По 
кредитам физлицам доля выросла с 
3,9% до 6,5%. Об этом рассказал дирек-
тор департамента обеспечения бан-
ковского надзора ЦБ Александр Дани-
лов в ходе вебинара агентства Fitch. 
Доля кредитов третьей стадии (прос-
роченные более чем на 90 дней) по 
корпоративному портфелю незначи-
тельно сократилась с 8,5% до 8,3%, а по 
розничному выросла с 5% до 5,5%.

Рост доли кредитов второй стадии 
произошел во многом за счет ре-
структуризаций. По данным ЦБ, с 
марта по сентябрь их объем достиг 
6 трлн руб. (10% общего портфеля). 
Причем большая часть пришлась на 
кредиты крупным компаниям 
(4,5 трлн руб.), оставшаяся часть по-
ровну (по 750 млрд руб.) распредели-

лась между кредитами малому и 
среднему бизнесу (МСБ) и физлицам.

По второй корзине требуется начи-
сление резерва на весь срок жизни 
кредита, при этом у каждого банка ко-
эффициент покрытия резервами от-
личается в зависимости от продукто-
вой линейки и специфики конкрет-
ных контрагентов, отмечает партнер 
Deloitte Екатерина Трофимова. Сохра-
няющиеся регуляторные послабле-
ния, по ее словам, ретушируют реаль-
ный уровень проблем. Для снижения 
нагрузки на капитал банков ЦБ пре-

доставил им послабления в части ре-
зервирования. Резервы по кредитам 
физлицам, реструктурированным до 
31 декабря 2020 года, должны быть 
сформированы в полном объеме к се-
редине 2021 года, по корпоративным 
— до конца первого квартала.

По оценке Юрия Беликова из 
«Эксперт РА», если рассматривать от-
дельные крупные банки, кредитую-
щие МСБ, можно увидеть распро-
страненные случаи реструктуриза-
ции до четвертой-пятой стадии по 
РСБУ (по ним необходимо создавать 
резервы в размере 50–100%). «Часть 
этих заемщиков уже вернулись в гра-
фики, но, безусловно, остаются и 
скрытые потери»,— указывает он. ЦБ 
также признает, что по крупным ком-
паниям банки понесут потери мень-
шего уровня, чем в сегменте малого 

и среднего бизнеса. В частности, в 
нефтегазовом секторе и металлур-
гии «возможно относительно быст-
рое восстановление».

Тем не менее даже при консерва-
тивной оценке регулятора треть ре-
структурированных кредитов станут 
проблемными. В этом случае потреб-
ность банков в дорезервировании 
может измеряться сотнями миллиар-
дов рублей, полагает господин Бели-
ков. Это не грозит системным кризи-
сом, если отражение потерь будет 
растянуто во времени. По оценке ЦБ, 
запас капитала банковской системы 
(5,9 трлн руб.) превышает сумму всех 
реструктурированных кредитов. Ка-
питал распределен неравномерно, 
уточняет господин Данилов, но пока 
проблема не выглядит масштабной. 
В худшем случае для ряда банков не-
обходимость досоздания резервов 
может привести к «пробитию надба-
вок» к обязательным нормативам 
(для выполнения базельских требо-
ваний), что грозит ограничением ди-
видендов. По оценке Fitch, лишь два 
системно значимых банка на конец 
июля имели низкий запас достаточ-
ности капитала.

В целом банкиры настроены пози-
тивно. По оценке Райффайзенбанка, 
существенного уровня просрочки по 
реструктурированным кредитам не 
произойдет — уже сейчас вышедшие 
из реструктуризации клиенты платят 
хорошо. В ВТБ также в целом не ожи-
дают дополнительного существенно-
го роста просрочки до конца года. Как 
отметил член правления банка Мак-
сим Кондратенко, «существенная 
часть просроченной задолженности 
может быть урегулирована за счет ре-
ализации залогов или реструктуриза-
ции кредитов».

Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова

Первая волна  
докатилась до портфелей
Пандемия подпортила кредиты

Совместное предприятие  
«Интер РАО» и американской  
GE «Русские газовые турбины» 
может получить первый круп-
ный заказ на свои турбины 
мощностью 77 МВт. По данным 
„Ъ“, «РусГидро» обратилось 
в правительство с просьбой  
разрешить поставить эти не 
полностью локализованные  
машины на свои станции на 
Дальнем Востоке, для которых 
может понадобиться 6–11 таких 
турбин. Правительство в целом 
не возражает. Но аналитики от-
мечают, что объема заказа не 
хватит, чтобы окупить инвести-
ции в локализацию турбин.

Правительство может позволить 
«Русским газовым турбинам» (РГТ — 
СП «Интер РАО» и американской GE) 
поставить партию локализованных 
по лицензии GE турбин фрейма 
6F.03 для проектов нового строитель-
ства ТЭС «РусГидро» на Дальнем Вос-
токе, говорят собеседники „Ъ“. Об 
этом вице-премьера Юрия Борисова 
в начале февраля попросил глава 
«РусГидро» Николай Шульгинов (ко-
пия письма есть у „Ъ“). Вопрос не-
сколько раз выносился на уровень 
правительства и, вероятно, в бли-
жайшее время будет решен положи-
тельно, отмечают собеседники „Ъ“.

«РусГидро» планирует поставить 
новые газотурбинные установки 
(ГТУ) для строительства Артемовской 
ТЭЦ-2 (420 МВт, ввод в 2026 году), 
Якутской ГРЭС-2 (154 МВт, ввод в 
2025 году) и Хабаровской ТЭЦ-4 
(328 МВт, ввод в 2025 году). Таким 
образом, если проект Артемовской 
ТЭЦ-2 все же будет не угольным, как 
предполагалось исходно, а газовым, 
«Интер РАО» может поставить «РусГи-
дро» от 6 до 11 машин 6F.03 мощно-
стью по 77 МВт. В среднем по рынку 
одна такая турбина стоит около 
$30 млн, но цена также будет зави-
сеть от условий лицензионного со-
глашения с GE. Кроме того, при зака-
зе большой партии производители 
обычно делают скидку, отмечают со-
беседники „Ъ“ среди машинострои-
телей. Заказ на турбины должен 
быть размещен в четвертом квартале 
2020 года. При реконструкции еще 
одного объекта на Дальнем Востоке 
— Владивостокской ТЭЦ-2 — плани-
руется сохранить технологию паро-
силового цикла.

В «РусГидро» „Ъ“ подтвердили, 
что такой вариант обсуждается, в 
«Интер РАО» и Минэнерго вопрос не 
комментировали. В аппарате вице-
премьера Юрия Борисова „Ъ“ не от-
ветили.

Николай Шульгинов обосновы-
вает выбор оборудования тем, что 
генерация на Дальнем Востоке рас-
положена крайне разрозненно, поэ-
тому оптимальный диапазон еди-
ничной мощности ГТУ должен нахо-

диться в пределах 75–85 МВт: ис-
пользование ГТУ большей мощно-
сти ограничено условием обеспече-
ния надежности энергосистем, 
меньшей — приводит к росту стои-
мости. Таким образом, по мнению 
господина Шульгинова, требовани-
ям соответствуют только турбины 
РГТ, установка же эксперименталь-
ных образцов турбин «Силовых ма-
шин» (на 65 МВт) и ОДК (на 110 МВт) 
в ДФО повышает риски нарушения 
энергоснабжения потребителей.

Но сейчас уровень локализации 
6F.03 составляет около 30%, пишет 
господин Шульгинов со ссылкой 
на информацию производителя. 
Правительство же требует от ген-
компаний с 2022 года устанавли-
вать только турбины с локализаци-
ей не менее 90% (в соответствии с 
постановлением 719). В то же время 

требование относится к оптовому 
энергорынку, куда Дальний Восток 
не входит.

Требования к уровню локализа-
ции для ДФО еще не разработаны — 
по словам источника „Ъ“, они будут 
обсуждаться индивидуально в зави-
симости от сроков ввода объектов. 
Николай Шульгинов пишет, что до-
стичь 90% локализации к 2022 году 
«не сможет ни один отечественный 
производитель», и поэтому просит 
согласовать использование турбин 
РГТ на Дальнем Востоке «в порядке 
исключения».

В «РусГидро» „Ъ“ сообщили, что 
турбины РГТ «уже апробированы в 
РФ, подходят компании по мощно-
сти, поэтому „РусГидро“ действи-
тельно обратилось в правительство 
за разрешением на их применение и 
надеется на положительное реше-
ние, после чего начнется переговор-
ный процесс об условиях их постав-
ки». В Минпромторге „Ъ“ заявили, 
что по итогам совещания у вице-пре-
мьера Юрия Борисова 17 июня при-
нято решение согласиться с предло-
жением «Интер РАО» и «РусГидро» о 
применении ГТУ типа 6F.03 с уров-
нем локализации 55% на Черепет-
ской ГРЭС (см. „Ъ“ от 23 июня) и на ге-
нерации в ДФО. По мнению мини-
стерства, вносить изменения в 719-е 
постановление не требуется.

По данным „Ъ“, план локализа-
ции турбины 6F.03 предусматривает 
поэтапную полную локализацию до 
конца 2025 года. При этом уровень 
локализации машины к первому 
кварталу 2023 года, когда предполо-
жительно должна будет начаться по-
ставка оборудования, будет состав-
лять не менее 55%. В «Интер РАО» зая-
вили, что эти цифры не соответству-
ют действительности.

Старший аналитик Центра энер-
гетики МШУ «Сколково» Юрий Мель-
ников полагает, что одного только за-
каза от «РусГидро» не хватит для оку-
паемости инвестиций в локализа-
цию турбин — для этого нужен вы-
ход на рынок модернизации старых 
ТЭС. Но тогда, считает он, только ог-
раничений по локализации будет 
недостаточно, придется создавать 
стимулы для конкуренции проектов 
глубокой модернизации ТЭС с ис-
пользованием ГТУ, которые сейчас 
почти не побеждают в отборах.

Татьяна Дятел

Дальний Восток 
раскручивают на турбины
«РусГидро» хочет купить машины у СП «Интер РАО» и GE

6 триллионов рублей
составил объем 
реструктурированных 
кредитов с марта  
по сентябрь 2020 года

С точки зрения развития 
технологий у нас есть  

два проекта: совместно  
с «Роснано» и «Ростехом» 

мы реализуем проект 
доработки отечественной 

турбины ГТД-110,  
второй проект — это наше 
совместное предприятие  

с General Electric
— Борис Ковальчук, 

гендиректор «Интер РАО», на встрече  
с президентом Владимиром Путиным,  

14 августа
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В 2021 году в России появится 
государственная платформа 
для мониторинга фишинговых 
сайтов и утечек персональных 
данных, следует из обновлен-
ной версии федерального про-
екта «Информационная без-
опасность». На ее создание по-
тратят 1,4 млрд руб. Число уте-
чек растет, но создание единой 
платформы еще и загрузит госу-
дарство жалобами граждан, пре-
дупреждают эксперты.

К 2021 году планируется разрабо-
тать платформу для мониторинга 
фишинговых (мошеннических) сай-
тов и утечек персональных данных, 
следует из доработанной версии па-
спорта федерального проекта «Ин-
формационная безопасность» от 24 

сентября, с которой ознакомился „Ъ“ 
(ее подлинность подтвердил источ-
ник, знакомый с процессом разра-
ботки). Платформа будет использо-
ваться для мониторинга государст-
венных информационных систем и 
учетных записей в Единой системе 
идентификации и аутентификации 
(используется на сайте госуслуг) и 
взаимодействия с гражданами. 
Предполагается, что скомпромети-
рованные данные попадут в единую 
базу данных, а ресурсы, использую-
щие их, будут автоматически забло-
кированы. Кроме того, система будет 
определять источник утечки и ис-
кать злоумышленников. На созда-
ние платформы уйдет 1,4 млрд руб. 
из федерального бюджета с 2021 по 
2024 год, следует из проекта.

В Минцифры сообщили, что рабо-
та над формированием паспортов 
федеральных проектов «Цифровой 
экономики» пока продолжается.

Утечки из госорганов и силовых 
структур в России давно стали про-
блемой. По данным InfoWatch за 
2019 год, они составляют 20,8% от 
всех случаев компрометации инфор-
мации, а утечки из муниципальных 
учреждений — 11,6%, тогда как по 
миру эти доли составляют 14,9% и 
7,7% соответственно. Например, в 
интернете оказались паспортные 
данные оштрафованных за наруше-
ние самоизоляции в Москве (см. „Ъ“ 
от 18 мая), хотя официально утечек в 
мэрии не признавали.

Многие крупные компании и го-
сучреждения получают подобные сер-

висы для защиты от фишинга и уте-
чек на коммерческой основе от сер-
вис-провайдеров, отмечает директор 
центра мониторинга и реагирования 
на кибератаки Solar JSOC Владимир 
Дрюков. При создании госплатфор-
мы ключевой вопрос в «зоне покры-
тия», то есть в том, какие организации 
попадут в контур защиты, рассуждает 
он. Помимо автоматизации поиск 
утечек и фишинговых сайтов потре-
бует и существенной «ручной работы» 
аналитиков, предупреждает эксперт.

При появлении подобной плат-
формы значительно вырастет число 
обращений граждан в компетентные 
органы, что, в свою очередь, негатив-
но скажется на сроках их обработки, 
рассуждает руководитель аналитиче-
ского департамента Infosecurity a 

Softline Company Дарья Кошкина. К 
тому же многие граждане не знают 
правил информационной безопас-
ности и терминологию, указывает 
она, поэтому целесообразным было 
бы наличие «некоего буфера» между 
гражданами и такими платформами, 
который де-факто уже есть в лице 
провайдеров услуг информацион-
ной безопасности.

Кроме того, в паспорте федераль-
ного проекта говорится о разработке 
«антивирусного мультисканера» для 
проверки файлов. О его разработке 
ранее рассказывал на «Инфофору-
ме-2020» в январе 2020 года замна-
чальника Национального координа-
ционного центра по компьютерным 
инцидентам Николай Мурашов, 
уточнявший, что опытная эксплуата-

ция начнется в начале 2021 года. На 
проект из федерального бюджета вы-
деляется по 30 млн руб. в год с 2019 
по 2021 год.

При обилии антивирусных реше-
ний создание государственного мож-
но оправдать даже не столько импор-
тозамещением, сколько обеспечени-
ем безопасности во взаимодействии 
граждан с государством, отмечает ди-
ректор технологической практики 
KPMG в России и СНГ Сергей Виха-
рев. Государство, поясняет он, долж-
но иметь возможность однозначно 
возлагать ответственность за инци-
дент: например, если гражданин или 
организация не использовали такой 
антивирус, можно будет считать, что 
они же и несут ответственность.

Юлия Степанова

Утечки ставят на платформу
Государство проследит за деятельностью мошеннических сайтов

Объединившиеся летом девелоперы «Баркли» и 
РКС договариваются о покупке Завода строитель-
ных красок и мастик на Варшавском шоссе на 
юге Москвы. Там можно построить жилой ком-
плекс общей площадью более 60 тыс. кв. м. Ря-
дом с участком расположен завод «Ферейн», кото-
рый «Баркли» ранее планировала застроить вме-
сте с «Хант-Холдингом» Владимира Брынцалова, 
но проект на паузе из-за разногласий партнеров.

Девелоперские компании «Баркли» Леонида Казинца 
и РКС семьи финансиста Игоря Сагиряна договаривают-
ся о приобретении первого совместного проекта. Об 
этом рассказал собеседник „Ъ“ на рынке недвижимости 
и подтвердил сам господин Казинец, уточнив, что сдел-
ка пока не закрыта. Участок, который планируют застра-
ивать девелоперы, занимает 1,85 га в Москве на Варшав-
ском шоссе и принадлежит Заводу строительных красок 
и мастик (СКИМ). По данным «СПАРК-Интерфакс», СКИМ 
контролируют Александр Аспидов и Дмитрий Златкин. 
Им также принадлежат 10,3% в ООО «Каллисто», которое 
владеет еще 2 га по соседству, но этот участок на рынке 
не продавался, указывает один из собеседников „Ъ“.

«Баркли» основана в 1993 году, в ее портфеле сейчас 
более 300 тыс. кв. м жилой и коммерческой недвижимо-
сти, а в процессе проектирования и строительства — бо-
лее 500 тыс. кв. м. Летом 2020 года компания объявила о 
создании «альянса» с «РКС Девелопментом», который спе-
циализируется на строительстве жилья комфорткласса в 
регионах России. РКС работает сейчас в девяти городах 
России и рассматривает возможность выхода еще в четы-
ре. В портфеле — 833 тыс. кв. м жилой недвижимости.

Президент РКС Игорь Сагирян в 1999–2009 годах ру-
ководил «Ренессанс Капиталом», который, по данным 
СМИ, мог быть связан с выводом на зарубежные счета 
3 млрд руб. налоговых отчислений в середине 2000-х го-
дов. Схему вывода позже раскрыл аудитор Сергей Маг-
нитский (умер в СИЗО в 2009 году). В самом «Ренессанс 
Капитале» обвинения отрицали. Один из собеседников 

„Ъ“ отмечает, что при создании альянса предполагалось, 
что именно РКС будет отвечать за финансирование сов-
местных проектов.

По данным другого источника „Ъ“, до того как догово-
риться с РКС, «Баркли» пыталась помочь владельцам 
участка СКИМ с продажей, но за 1,5 года так и не смогла 
договориться с другими девелоперами. Заместитель ди-
ректора департамента финансовых рынков и инвести-
ций Knight Frank Виктория Петрова оценивает 1,85 га на 
Варшавском шоссе в 0,8–1 млрд руб. при условии плот-
ности застройки 25–30 тыс. кв. м на 1 га. Как следует из 
презентации участка (копия есть у „Ъ“), на территории 
СКИМ девелопер сможет построить жилой комплекс на 
619 квартир с  паркингом общей площадью 
60,6 тыс. кв. м. Из них на квартиры придется 35 тыс. кв. м. 
По оценке партнера Colliers International Владимира 
Сергунина, выручка девелопера от реализации квартир 
может быть 8–9 млрд руб. при затратах на проект на 
уровне 3,5–4 млрд руб.

Кроме СКИМ крупнейшими правообладателями тер-
риторий на Нагатинской набережной выступают фарма-
цевтический завод «Ферейн» Владимира Брынцалова 
(владелец фармкомпании «Брынцалов-А») и комбинат 
«Мосинжбетон». Участок этого предприятия площадью 
около 2 га теперь тоже контролирует господин Брынца-
лов, говорит один из собеседников „Ъ“. О планах по за-
стройке «Ферейна» в партнерстве с еще одной компанией 
господина Брынцалова, «Хант-Холдингом», «Баркли» сооб-
щала еще в 2017 году. Предполагалось, что на территории 
завода на Нагатинской набережной, 1 площадью 14 га по-
явится микрорайон на 450 тыс. кв. м. Но этот проект на па-
узе из-за возникших между партнерами разногласий. Свя-
заться с господином Брынцаловым „Ъ“ не удалось. В це-
лом освоение промзон на Нагатинской набережной пред-
полагает застройку около 58 га. Жилая застройка там зай-
мет более 400 тыс. кв. м, из которых около 40 тыс. кв. м 
придется на реновацию, следует из презентации проекта.

Елизавета Макарова

«Баркли» добавит красок
Девелопер договаривается о первом проекте с новым партнером

Несмотря на стагнацию потре-
бления на фоне пандемии, сов-
ладелец Crocus Group Эмин Ага-
ларов запускает новый проект 
в ритейле. Комплекс Estate Mall 
откроется на Новорижском 
шоссе и будет ориентироваться 
в основном на жителей ближай-
ших загородных поселков. 
 Из-за кризиса заполнить объ-
ект арендаторами из числа ри-
тейлеров не получилось, поэто-
му большинство площадей бу-
дет занято заведениями обще-
пита, сервисными и развлека-
тельными операторами.

Сын основателя Crocus Group 
Араса Агаларова Эмин займется реа-
лизацией на 28-м километре Ново-
рижском шоссе нового проекта в ри-
тейле, рассказал „Ъ“ его представи-
тель. Бизнесмен выкупил участок 
площадью 2,73 га для строительства 
10,4 тыс. кв. м торговой недвижимо-
сти. Инвестиции в проект, который 
получил название Estate Mall, оцени-
ваются в 708 млн руб. 

• Crocus Group существует с начала 
1990-х годов. Компания специализи-
руется, в частности, на строитель-
стве коммерческой и выставочной 
недвижимости. По оценкам Forbes, 
Crocus Group занимает 172-е место в 
топ-200 крупнейших частных ком-
паний России. Ее оборот издание оце-
нивало в 59,7 млрд руб.
Сейчас бизнес группы столкнулся 

со сложностями: недавно Эмин Ага-
ларов заявил РБК ТВ, что вместе с от-
цом был вынужден взять личные 
кредиты на его спасение. Сложности 
у компании возникли на фоне выз-
ванного COVID-19 кризиса, а деньги 
требуются, в частности, на дострой-
ку начатых проектов. Но Estate Mall, 

по словам Эмина Агаларова, не будет 
входить в число активов группы, это 
будет его собственный проект. За 
счет расположения поблизости сра-
зу нескольких элитных загородных 
поселков бизнесмен рассчитывает, 
что потенциальная аудитория Estate 
Mall составит 25 тыс. человек.

Руководитель департамента тор-
говой недвижимости JLL Полина 
Жилкина называет выбранную для 
объекта локацию на Новорижском 
шоссе в целом удачной за счет резко-

го роста в 2020 году интереса к по-
купке и аренде здесь премиальной 
недвижимости, в то время как суще-
ствующая инфраструктура остается 
ограниченной. При этом, по ее сло-
вам, более востребованы именно 
сервисные операторы, места для 
проведения досуга и деловых встреч. 
Объект действительно пока было ре-
шено наполнить по большей части 
сервисными функциями и заведени-
ями общепита, большинство из ко-
торых входит в Crocus Group. В част-
ности, в Estate Mall планируется от-
крыть заведения сети Restaurants by 
Crocus Group («Эдоко», Forte bello, 
Zafferano), кафе «Милано» и фитнес-

центр Crocus Fitness. Кроме того, в 
комплексе планируется открыть ап-
теку, винный бутик, химчистку, шко-
лу танцев, детский городок, меди-
цинский центр и т. д.

«Поиск арендаторов объекта на-
чался еще год назад, но его заполня-
емость так и не достигла ожидаемо-
го уровня»,— констатирует источ-
ник „Ъ“ на рынке недвижимости. 
Директор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank Евге-
ния Хакбердиева не видит в этом 
ничего удивительного: локация уже 
перенасыщена ритейлом, поблизо-
сти находятся несколько аутлет-
центров. Хотя старший директор де-
партамента торговой недвижимо-
сти Cushman & Wakefield Андрей 
Шувалов называет Estate Mall фак-
тически районным торгцентром с 
премиальной концепцией, наце-
ленной на ближайшее окружение. 
«Мы видим изменение схемы по-
требления, а также перераспределе-
ние свободного времени людей за 
счет отказа от поездок в крупные 
моллы, поэтому популярность по-
добного формата будет расти и даль-
ше»,— рассуждает он.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров называет от-
крытие объекта с высокой долей 
арендаторов из числа заведений об-
щепита и сервисных операторов ри-
сковой, так как в ближайшие годы 
сохранятся угрозы введения новых 
ограничений из-за пандемии и стра-
хи людей относительно посещения 
общественных мест. Хотя эксперт не 
исключает, что в данном случае от-
крыть комплекс в каком-то виде мо-
жет быть более выгодно, чем замора-
живать строительство.

Александра Мерцалова

Mall для сельской местности
Эмин Агаларов запускает новый проект

350 тысяч  
квадратных метров
торговой недвижимо-
сти будет построено  
по итогам 2020 года, 
прогнозирует 
Cushman & Wakefield
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Несмотря на замедление роста 
после снятия ограничений, рост 
выручки в этом году может соста-
вить 70–80%, прогнозирует Алексей 
Чаплыгин.

Образовательные сервисы верну-
лись к уровню исторически сложив-
шегося роста, подтверждает генди-
ректор «Нетологии-групп» («Нетоло-
гия», «Фоксфорд» и EdMarket) Максим 
Спиридонов. По выручке в этом году 
рост будет таким, как и предполагался 
до пандемии, поскольку приток ауди-
тории компенсировался падением 
доходов населения и экономической 
нестабильностью, объясняет он.

По словам господина Спиридоно-
ва, «Фоксфорд» также активно гото-
вится ко второй волне карантина. 
«Ожидаем в связи со второй волной 
роста аудиторных показателей. Пе-
рейдет ли это в значимые деньги — 
сомневаюсь. Скорее, мы дополним 

базу лояльных пользователей, кото-
рых только в ближайшие годы попы-
таемся конвертировать в платных»,— 
добавил он. Во время самоизоляции 

весной «Фоксфорд» сделал бесплатны-
ми базовые курсы и получил 2,1 млн 
новых регистраций за март—апрель, 
но рост потребления платных продук-
тов они практически не обеспечили, 
уточнили в сервисе. «Возвращаемость 
„карантинных“ пользователей не-
сколько хуже, чем обычных. Это ожи-
даемо — в карантин пришло большое 
количество немотивированной ауди-
тории, для нее это был вынужденный 
шаг»,— подтверждают и в «Учи.ру».

Спрос на онлайн-образование сни-
жался вместе со снятием ограниче-
ний, подсчитали в платежном серви-
се CloudPayments, зато к осени, когда 
закончились маркетинговые акции, 
приуроченные к пандемии, средний 
чек за эти услуги вырос. В апреле, ког-
да площадки снижали цены на кон-
тент, минимальный платеж составлял 
1878 руб., а с мая они стали возвра-
щать докризисные условия, и чек к ав-
густу вырос до 2764 руб.

Валерия Лебедева

Ученье — кэш

Моя дочь точно так же 
мучилась с онлайн-

платформами, которые 
всякий раз зависали  

из-за перегрузки. Проблем  
с учебой возникло много

— Сергей Кравцов,
министр просвещения РФ,  
в интервью „Ъ“ 27 апреля
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«Русская аквакультура» Максима 
Воробьева, считающаяся круп
нейшим в России производи
телей лосося, закончила пер
вое полугодие с убытком более 
чем в 400 млн руб. изза неудач
ной погоды и в связи с паде
нием рынков изза пандемии 
COVID19. О том, как компания 
пережила этот период, сложно
стях с выбором участков для 
промысла, расширении ассор
тимента, новых проектах и гос
поддержке в интервью „Ъ“ рас
сказал гендиректор «Русской 
 аквакультуры» Илья Соснов.

— В отчетности «Русская аквакуль-
тура» за первое полугодие связы-
вала убыток в том числе с панде-
мией. Какие именно сложности 
были?
— Мы очень боялись серьезных 
проблем, потому что у нас боль-
шой объем импортных компонен-
тов. Это и поставки корма, обору-
дования, и поставки иностранного 
смолта (малька лосося.— „Ъ“), и по-
листирол, из которого делаются 
ящики для транспортировки рыбы. 
Но по факту все сработало нормаль-
но. Международные сообщения ни-
кто, по сути, не остановил ни в части 
кораблей, ни в части автомобильной 
логистики. Если говорить про разру-
шение рынка, была определенная 
волатильность: сначала вся HoReCa 
(рынок общепита и питание в гости-
ницах.— „Ъ“) закупилась изо всех 
сил. Потом рестораторы сказали: 
«Все, ребята, мы закрываемся». Тогда 
было непонятно даже, будет ли ра-
ботать доставка, соответственно, 
все резко упало. И ритейл не пони-
мал, в каком формате они будут ра-
ботать. Поэтому мы большую часть 
продукции отправили на замороз-
ку — положили на склад несколько 
сотен тонн рыбы, вместо того чтобы 
ее продать. Да, мы на этом потеряли: 
если бы продавали эту рыбу как ох-
лажденную, то получили бы выше 
цену и меньше бы денег потратили 
на заморозку и хранение.
— За первые полгода ваши прода-
жи выросли на 2% в объемах. Ка-
кой был бы рост без пандемии?
— Я думаю, 5–7%. Мы больше био-
массы вырастили год к году, почти 
всю продали, кроме той части, кото-
рую заморозили.
— Что было со спросом в июле- 
августе?
— В этот период мы не продавали 
продукцию в больших объемах, по-
этому я могу судить только по сооб-
щениям коллег из отрасли. Насколь-
ко я понимаю, рынок очень подрос 
и отпускные цены на хорошем уров-
не. По сути, на российском рынке 
сейчас представлены только про-
изводители c Фарерских островов 
и из Чили, которые не стесняются 
повышать цены.
— Кстати о ценах. Сказалась ли 
на стоимости красной рыбы не-
удачная путина лососевых в этом 
году?
— Предыдущие два года была исто-
рически рекордная путина, на Даль-
нем Востоке цена на дикую красную 
рыбу была низкая, даже отправ-

ка самолетами (продукции в дру-
гие регионы.— „Ъ“) была оправда-
на. Но мне тяжело предположить, 
что из-за небольших объемов выло-
ва (дикой красной рыбы.— „Ъ“) цен-
ник вырастет, потому что в прош-
лые годы большие объемы добычи 
не понижали цену на аквакультур-
ную красную рыбу.
— В одной из презентаций для ин-
весторов у вас был прогноз произ-
водства на этот год — 16,3–22,9 тыс. 
тонн. Сейчас уже есть конкретика?
— Думаю, что ближе к нижней гра-
нице. Но какие-то конкретные циф-
ры назвать не могу. Объем реали-
зации во втором полугодии силь-
но зависит от ряда факторов, на-
пример, погоды. В первом полуго-
дии мы получили убыток от перео-
ценки биологических активов из-
за холодных весны и начала лета, 
соответственно, большое количест-
во рыбы не достигло товарного ве-
са. Июль-август были продуктив-
ными, но как дальше будет, непо-
нятно. Мы будем принимать реше-
ние по объему реализации, исходя 
из того, насколько крупная выросла 
рыба, и ценовой конъюнктуры. За-
бивая сейчас рыбу весом 4,5 кг, я от-
казываюсь от того, что в будущем 
она вырастет до 5,5 кг. Тут ты вы-
бираешь: взять деньги сейчас или 
взять деньги потом.
— Насколько вы сейчас обеспече-
ны своим смолтом, и в какой ста-
дии проект строительства смол-
тового завода в Мурманске?

— Сейчас у нас 100% смолта для 
мурманских ферм импортируется 
из Норвегии, из них 50% — с наших 
заводов в этой стране. Но мы плани-
руем наращивать объемы. В 2019 го-
ду мы инвестировали около 1 мл-
рд руб. в свои производства в Нор-
вегии, существенного расшири-
ли мощности завода Villa Smolt. Ко-
нечно, мы задумываемся о том, что-
бы поставить смолтовый завод в Рос-
сии — это позволит сэкономить 
на логистическом плече, и в общем 
это, думаю, правильно. Но пока 
мы не приняли окончательного ин-
вестиционного решения по этому 
вопросу: сейчас занимаемся проек-
тированием, ведем работу с государ-
ством в части получения земельных 
участков и инфраструктурных пре-
ференций. Потому что с тем CAPEX, 
который нужно потратить на инфра-
структуру — электричество, доро-
ги, водопроводы, проект может ока-
заться невыгодным. Это достаточно 
большой проект — 3–4 млрд руб.
— Раньше звучали цифры 2,5 мл-
рд руб. и 3,5 млн штук смолта в год. 
Параметры изменились?
— Курс валюты изменился. Плюс 
мы хотим увеличить мощность 
до 5 млн штук в год. Мы хотим, что-
бы этот завод делал более крупный 
смолт, это глобальная тенденция — 
все мировые лидеры увеличивают 
навес. У нас в 2020 году средний на-
вес зарыбления был 150 г, а напри-
мер, у компании BakkaFrost сред-
ний навес 200 г, и они ставят своей 

целью довести до 600 г. Это умень-
шает время пребывания рыбы в во-
де, снижает биологические риски 
и обеспечивает больший оборот ры-
боводных участков.
— Планируете ли дальше расши-
рять норвежские заводы ком-
пании?
— Мы думаем об увеличении мощно-
сти одного из наших заводов в Нор-
вегии. Это в первую очередь зави-
сит от решения по предоставлению 
дополнительных водных ресурсов, 
дополнительной лицензии на выра-
щивание смолта. Мы такую работу 
ведем, она такая же небыстрая, как 
в России: в этом плане норвежская 
бюрократия не сильно отличается.
— Что вы собираетесь делать с пе-
рерабатывающим предприятием 
«Три ручья»?
— У нас доля 40%, это наш основной 
актив в переработке, мы, конечно, 
ставим задачу по увеличению про-
изводственных мощностей.
— Выкупать доли партнеров не со-
бираетесь?
— Можно покупать то, что продает-
ся, и нельзя купить то, что не прода-
ется. Если будет желание продать, 
мы готовы обсуждать. Мы все поку-
паем и все продаем.
— Другие перерабатывающие 
мощности вам интересны?
— Мы думаем об этом, есть на уров-
не концептуальных наработок идеи 
по строительству второй перераба-
тывающей фабрики. Это, наверное, 
немного размывает эффективность. 

Конечно, проще, когда у тебя одна 
большая перерабатывающая фабри-
ка, операционные затраты ниже, все 
эффективнее с точки зрения логи-
стики. Но с точки зрения риск-менед-
жмента, конечно, лучше иметь запас-
ные перерабатывающие мощности.
— Вы продолжаете инвестиро-
вать в рыбоводные участки? Не-
давно арендовали один на Даль-
нем Востоке…
— Мы продолжаем искать новые 
участки. Но не так много возмож-
ностей осталось в Баренцевом мо-
ре. Во-первых, на рыбную отрасль 
влияет деятельность Министерства 
обороны, которое может ограничи-
вать и ограничивает деятельность 
компаний в тех или иных зонах вы-
лова. Во-вторых, проблемы возни-
кли из-за недавно принятого феде-
ральным правительством постанов-
ления, поменявшего правила фор-
мирования рыбоводных участков. 
Теперь нельзя формировать новый 
участок на расстоянии ближе чем 
5 км к действующему.

Если посмотреть на карту Мур-
манской области, побережья Барен-
цева моря, то от норвежской грани-
цы до полуострова Рыбачий — зона 
деятельности компании «Русский 
лосось». От полуострова Рыбачий 
до Териберки — наша зона. Напра-

во от Териберки нет достаточно глу-
боких заливов, но существуют тем-
пературные риски. Поэтому вся рос-
сийская зона, пригодная для лосо-
севодства,— 250–300 км от норвеж-
ской границы до Териберки. Из них 
половина регулируется Министер-
ством обороны, и там вряд ли раз-
решат когда-то заниматься рыбовод-
ством. Если говорить про инвести-
ции, инвестируем мы в баржи, сад-
ки и прочее. Эти все штуки, по су-
ти, можно двигать, они не привяза-

ны к участку. Якорные системы при-
вязаны, по сути, только. Больше 50% 
наших инвестиций — баржи, садки.

Про Дальний Восток — это опре-
деленная R&D активность. Мы не 
знаем, получится ли у нас выращи-
вать лосося там или нет. Первичный 
анализ закрытости бухты показал, 
что в принципе можно. Судя по кар-
те, не должно заходить больших 
волн, судя по температурному ре-
жиму, нет отрицательных темпера-
тур на глубине пять метров, нет за-
предельных плюсов, больше 21–22 
градусов. Но это первичный анализ, 
будем исследовать. Ведем также 
оценку, сможем ли управлять биз-
несом в части марикультуры — вы-
ращивать гребешка, трепанга. Ви-
дим, что есть большой спрос на эту 
продукцию в Китае, а их акватории 
истощаются.
— Планируете ли серьезно расши-
рять ассортимент выпускаемой 
продукции? У вас уже есть произ-
водство мидий…
— Мы идем от рынка, смотрим на им-
порт. Король российского импор-
та — лосось, которого в год ввозит-
ся на сумму, превышающую 50 млрд 
руб. Если посмотреть на другие виды 
рыбы — не так много: где-то на 4 мл-
рд руб. замороженной скумбрии, 
на 3 млрд руб. замороженной сель-

ди. Что касается мидий, то россия-
не, как ни удивительно, ежегодно 
потребляют объем, эквивалентный 
2 млрд руб. Наш бизнес с мидиями 
небольшой и находится в пилотной 
стадии, мы тестируем разные техно-
логии и подходы, где-то получается, 
где-то нет. Будет ли в этом экономи-
ка, мы не знаем. Но у нас есть инфра-
структура, которая должна работать. 
Добавить бизнес с мидиями к уже 
существующему лососевому может 
быть выгоднее, чем строить с нуля.

— Вы можете заняться выращива-
нием устриц в Крыму…
— Чтобы зайти в регион, нужно со-
здать там достаточно большую ин-
фраструктуру. Должны быть юристы, 
бухгалтеры, специалисты по безопас-
ности и т. д. Я не вижу там (в Крыму.—

„Ъ“) возможностей. На Дальнем 
Востоке оценки объема другие, по-
нятен экспорт в Китай. И опять же, 
по устрицам мы не понимаем ры-
нок. Судя по таможенной статисти-
ке, в этом секторе десятки и сотни 
миллионов рублей импорта.
— Структура продаж у вас не ме-
няется? Большая часть идет через 
«Русскую рыбную компанию» (ра-
нее принадлежала «Русской аква-
культуре»)?
— Да, достаточно много давления 
на нас идет по работе с дистрибуто-
рами. Но мне кажется, это некоторое 
шаблонное, стереотипное восприя-
тие ситуации, потому что мы прода-
ем на открытом рынке. Дистрибутор 
может добавлять нам определенной 
пользы, у него есть линейка продаж, 
он может за счет этого лучше с кем-
то сработать, у него есть та логисти-
ка, которой у нас нет. И благодаря 
этому мы можем экономить. Услов-
но, мы продали 6 тонн лосося в Ека-
теринбурге, и «Русская рыбная ком-
пания» продала 6 тонн лосося в Ека-
теринбурге, если это вместе сло-
жить, мы сэкономим на логистике.

Но для нас важно на рынке быть, 
у нас есть уже прямые договоры 
с Metro и X5 Retail Group, есть пря-

мые поставки, которые будут уве-
личиваться. Если посмотреть на от-
четность, в 2017 году объем продаж 
на «Русскую рыбную компанию» 
был 86%, в 2018 году — 72%, в 2019 го-
ду — 63%. В первом полугодии 2020 
года — около 50%. Думаю, что в даль-
нейшем эта доля будет снижаться, 
но мы не гонимся за той целью, ко-
торую нам навешивают (некоторые 
контрагенты.— „Ъ“) — снижайте объ-
ем продаж на одного контрагента ра-
ди того, чтобы снижать.
— А что с розничными брендами, 
не планируете создавать?
— Сейчас наш основной продукт — 
потрошеная рыба с головой во льду 
в пенопластовой таре, на ней есть 
этикетка, где произведена и когда, 
стоит QR-код. Но базово это, конеч-
но, биржевой товар — весь лосось 
во всем мире так продается, по бир-
жевым котировкам. Если говорить 
о создании бренда для конечного по-
требителя — это гигантские затраты 
на маркетинг в течение многих лет. 
Я не уверен, что мы опять пойдем 
в эту реку. Мы начнем немного по-
другому, через b2b, доносить до на-
ших покупателей, а потом они уже 
донесут до потребителей.
— Какая у вас сейчас доля продаж 
приходится на HoReCa?
— Около 30–35% — HoReCa, пример-
но 40% — ритейл, остальное — пере-
работчики. Это показатели за первое 
полугодие.
— С кем вы сейчас конкурируете 
на полке?

— В первую очередь с производите-
лями из Фарерских островов.
— А из российских компаний? 
Что с «Русским лососем» проис-
ходит, когда они могут вернуть-
ся на рынок (компания владе-
ла шестью лососевыми фермами 
в Мурманской области мощно-
стью 30 тыс. тонн в год, но в 2015 
году после массовой гибели рыбы 
производство на площадках было 
остановлено)?
— Не знаю, это очень закрытая ком-
пания. Ходит невероятное количест-
во слухов. Когда начнут продавать, 
станут конкурентом.
— А другие местные игроки?
— В Карелии, Ленинградской об-
ласти местные компании прове-
ли большую работу. Если 10–15 лет 
назад в Карелии выращивалось 
2–3 тыс. тонн красной рыбы, то сей-
час — 20–30 тыс. тонн в год. Но ка-
рельская форель — это другой про-
дукт, который по-другому восприни-
мается в силу размера, цены.
— Сколько еще лет у российских 
производителей красной рыбы мо-
жет уйти на замещение импорта?
— Думаю, что импорт был, есть 
и будет. Все зависит от размера рын-
ка, а Россия — один из крупней-
ших и самых быстрорастущих, и уг-
наться за этим ростом нужно поста-
раться. Думаю, что в пяти — вось-
милетней перспективе мы увидим 
долю российских производителей 
по аквакультурной красной рыбе 
в  районе 30–40%.
— Рассматриваете ли возмож-
ность привлечь дополнительные 
средства в бизнес компании?
— У нас достаточно консервативный 
подход относительно долговой на-
грузки. Думаем о размещении об-
лигаций, получили рейтинг BBB+. 
Не скажу, что он меня устраивает, 
но какой есть. Если будет на рынке 
большое число инвесторов, допу-
скаю, что акционеры рассмотрят воз-
можность допэмиссии.
— Вы как-то говорили о необхо-
димости разрешения свободно-
го оборота рыбоводных участков 
в РФ. Что это может дать отрасли, 
и как сейчас устроена продажа 
участков?
— Сейчас можно продать компанию, 
которой принадлежат права на уча-
сток, но это часто затруднено. Напри-
мер, у одного юрлица может быть не-
сколько участков, а разделение, вы-
деление здесь не работает, универ-
сального правопреемства нет, в от-
личие, например, от рыбопромыш-
ленных квот. В рыболовном бизнесе 
достаточно часто разделяются юри-
дические лица, и через это идет обо-
рот квот. Сводный оборот рыбовод-
ных участков, на наш взгляд, позво-
лит придать им дополнительные 
плюсы, привлекать дополнитель-
ный капитал в отрасль, потому что 
участок становится активом.
— Каких мер поддержки отрасли, 
на ваш взгляд, сейчас не хватает?
— Если провести параллель с Нор-
вегией, где в 1980-х годах обнули-
ли налоги и дали длинные бесплат-
ные деньги, получив в 2000-х ог-
ромную отрасль лососевых — но-
мер два по экспорту, у нас в норма-

тивных документах все то же са-
мое есть. Мы имеем нулевую став-
ку по налогу на прибыль как сель-
хозпроизводитель, государство тра-
тит огромные деньги на субсидиро-
вание процентных ставок по кре-
дитам… Не думаю, что какие-то до-
полнительные меры окажут допол-
нительную помощь. Нужна инфра-
структурная история, о чем мы го-
ворили, касаясь завода. Но это об-
щероссийская проблема, с которой 
сталкивается любой инвестор.
— Чиновники неоднократно го-
ворили, что аквакультура в Рос-
сии слишком медленно развива-
ется. Вы согласны с этим?
— Достаточно часто рисуют график, 
показывая, что Россия страна номер 
один по водных площадям, Россия 
вылавливает 5 млн тонн рыбы в год 
и Россия производит 200 тыс. тонн 
аквакультуры. И у людей происходит 
«разрыв шаблона», начинается ди-
скуссия о недостаточности темпов. 
Но если говорить о водоемах — боль-
шая часть совершенно не годится 
для аквакультуры: например, в Кар-
ском море выращивать рыбу нельзя. 
От того, что мы ловим много дикой 
рыбы, тоже для аквакультуры ника-
ких плюсов нет. Но аквакультура раз-
вивается, по красной рыбе Россия до-
статочно неплохо отросла за послед-
ние 10–20 лет, и дальше, если гово-
рить про красную рыбу, будет расти 
тысячами и десятками тысяч тонн.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Импорт был, есть и будет»
Гендиректор «Русской аквакультуры» Илья Соснов о красной рыбе, пандемии и развитии отрасли
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Д О С Ь Е П А О  « Р У С С К А Я  А К В А К У Л ЬТ У Р А »

Создано под современным названием в феврале 2015 года, до этого называлась 
ГК «Русской море». Ключевые направления деятельности включают товарное вы-
ращивание атлантического лосося и морской форели в акватории Баренцева моря 
в Мурманской области, товарное выращивание форели в озерах Республики Ка-
релия. Владеет правами на 36 участков для выращивания лосося и форели общим 
потенциальным объемом около 50 тыс. тонн красной рыбы. В 2019 году увеличи-
ла продажи продукции почти в 2,7 раза год к году, до 18 тыс. тонн. Выручка за тот 
же период выросла с 3,21 млрд до 8,78 млрд руб., EBITDA увеличилась в 3,5 раза, 
до 3,43 млрд руб., чистая прибыль — на 42%, до 3,25 млрд руб. По итогам янва-
ря—июня 2020 года выручка увеличилась на 8%, до 5,25 млрд руб., EBITDA — на 5%, 
до 2,29 млрд руб., чистый убыток был 402 млн руб. против 1 млрд руб. прибыли го-
дом ранее. На конец 2019 года основной акционер Максим Воробьев, брат губерна-
тора Подмосковья Андрея Воробьева, владел 48,8% компании.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С О С Н О В  И Л Ь Я  Г Е Н Н А Д Ь Е В И Ч

Родился 15 октября 1978 года. В 1999 году окончил экономический факультет МГУ 
им. М. В. Ломоносова. После учебы работал в аудиторской компании PwC, затем за-
нимал руководящие должности в нефтяных компаниях ЮКОС ЭП и «Салаватнефте-
оргсинтез». В 2009 году стал заместителем гендиректора по экономике и финансам 
в производителе шин «СИБУР — Русские шины». В 2011 году стал заместителем ген-
директора по операционной деятельности и финансовым директором в «Русское 
море — Добыча» (сегодня — Русская рыбопромышленная компания, тогда принад-
лежала нынешнему основному владельцу «Русской аквакультуры» Максиму Воробь-
еву и Глебу Франку). В 2012–2013 годах был финансовым директором в ГК «Русское 
море», которая тогда включала и аквакультурный бизнес. В 2015 году был назначен 
на должность гендиректора компании, которая стала называться ПАО «Русская аква-
культура». Женат, трое детей.

Что касается мидий, то россияне,  
как ни удивительно, ежегодно потребляют 
объем, эквивалентный 2 млрд руб.

Вся российская зона, пригодная  
для лососеводства,— 250–300 км  
от норвежской границы до Териберки

На рыбную отрасль влияет деятельность 
Минобороны, которое ограничивает 
деятельность компаний в тех или иных  
зонах вылова
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В прокат выходит драма  Джоша Транка «Капоне. 
Лицо со шрамом» (Capone) с Томом Харди в глав-
ной роли, посвященная  последним годам жизни 
знаменитого американского мафиозо. По мнению 
Юлии Шагельман, режиссер так и не определил-
ся: то ли он хочет вызвать у зрителей сочувствие 
к падшему злодею, то ли напугать их зрелищем фи-
зического и умственного распада некогда могу-
щественного человека. В любом случае картинка 
получилась неприглядная.

 Имя Альфонса Габриэля Капоне по прозвищу 
Scarface, то есть «Лицо со шрамом» (сам он эту кличку не-
навидел, предпочитая ей Великий Аль, и врал, что шрам 
получил на полях Первой мировой, а вовсе не в пьяной 

драке, как было на самом деле), знакомо, наверное, да-
же тем, кто никогда пристально не интересовался исто-
рией американской организованной преступности. 
Как к тому ни относись, Аль Капоне стал одной из зна-
ковых фигур ХХ века и навсегда вошел в поп-культуру.   
первый «байопик» был снят еще в 1932 году великим Го-
вардом Хоуксом, хотя главного героя того фильма «Ли-
цо со шрамом» звали Тони Камонте, и публика, и сам Ка-
поне, по слухам, одобривший картину, прекрасно по-
нимали, о ком идет речь. Персонажи, более или менее 
прозрачно списанные со всемогущего гангстера, появ-
лялись на экране и до, и после этого, сначала в честных 
гангстерских драмах, а потом в комедиях (например, 
Коломбо Белые Гетры и Маленький Бонапарт в «В джазе 
только девушки», 1959) и комиксоидах (Биг Бой Каприс 
в «Дике Трэйси», 1990). А его самого, уже не спрятанно-
го под псевдонимом, играли такие актеры, как Род Стай-
гер («Аль Капоне», 1959), Бен Газзара («Капоне», 1975), Ро-
берт Де Ниро («Неприкасаемые», 1987), Стивен Грэм (се-
риал «Подпольная империя», 2010–2014) — и это далеко 
не полный список.

В отличие от авторов этих произведений, Джоша 
Транка, вернувшегося к режиссуре спустя пять лет по-
сле оглушительного провала комиксоида «Фантастиче-
ская четверка» (ту неудачу приписали жесткому контр-
олю студии, не позволившей Транку полностью самовы-

разиться, однако новый фильм заставляет сомневаться, 
что дело было только в этом), совершенно не интересу-
ет Капоне в расцвете его кровавой славы, а также крутая 
траектория его взлета и падения. Действие фильма про-
исходит за год до смерти гангстера, в 1946-м, и Великий 
Аль предстает здесь совсем не великим (его и зовут-то ча-
ще не Алем, а домашним прозвищем Фонзо), а уже уми-
рающим, с разрушенными мозгом и телом, почти забыв-
шим, кто он такой, гниющим заживо во флоридском по-
местье, куда власти выпустили его из тюрьмы, поняв, что 
из-за своего состояния он уже представляет не столько 
угрозу, сколько обузу для честных налогоплательщиков.

Обычно хороший актер Том Харди, спрятанный под 
толстым слоем действительно устрашающего пластиче-
ского грима, здесь доводит до абсолюта (чтобы не ска-
зать — до абсурда) то из своих амплуа, которое можно 
описать словами «рычит и чешется». А еще кряхтит, во-
ет, шипит, мочится в штаны, не контролирует кишеч-
ник (в кадре — как минимум дважды), пускает слюни, 
мусолит морковку, сунутую ему в рот вместо сигары до-
брым доктором (Кайл Маклахлен), размазывает по лицу 
спагетти, разговаривает с призраками, стреляет по ал-
лигаторам, скрипучим голосом подпевает «Волшебнику 
из страны Оз», пытается сбежать от присмотра измучен-
ной всем этим жены (Линда Карделлини) — далеко уйти 
ему, конечно, не удается,— смотрит куда-то в пустоту на-
литыми кровью глазами, а в совсем уже гротескной сце-
не ближе к финалу выходит против всего мира в халате, 
памперсе и с золотым «Томми-ганом» наперевес.

Но поскольку это все-таки кино, а не просто нагляд-
ное пособие по симптомам прогрессирующего нейроси-
филиса, то перформанс Харди помещен в центр доволь-
но бессвязного сценария, в котором смешались агенты 
ФБР, установившие за Капоне слежку с целью выяснить, 
где он прячет укрытые от государства $10 млн, брошен-
ные им внебрачные дети и флешбэки, в которых знако-
вые события его карьеры (например, знаменитая Бойня 
в День святого Валентина 1929 года) показаны как сце-
ны из фильмов ужасов (а конкретно — из кубриковского 
«Сияния», отсылка к которому выглядит тут столь же за-
езжено, сколь неуместно). Однако ни одну из сюжетных 
линий Транк не доводит до конца, снова и снова возвра-
щаясь к главному герою, испытывающему очередное 
унизительное телесное проявление своих хворей.

Проблема фильма, разумеется, не в том, что режис-
сер, он же автор сценария, лишил фигуру Капоне бле-
ска сомнительной славы и полностью отказался от ганг-
стерской романтики (на этом пути Джош Транк не пер-
вый и, будем честны, не самый талантливый). Показать 
криминального босса человеком, несущим наказание 
(от Бога, кармы или судьбы — как зрителю будет угод-
но) за свои грехи, у него тоже не вышло. Капоне в филь-
ме — не личность, это просто тело, которое предает сво-
его обладателя, а такое может случиться с каждым, не-
важно, забивал он или она людей насмерть бейсболь-
ной битой или помогал бездомным детям и животным. 
Моралистический пафос теряется в физиологических 
подробностях, и все, что можно в итоге вынести из это-
го фильма,— это благодарность за введение пеницилли-
на в широкую врачебную практику.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Шрама не оберешься
Новое лицо Аль Капоне в фильме Джоша Транка

Музей архитектуры имени Щусе-
ва представил новую экспозицию 
«Калязин. Фрески затопленно-
го монастыря». Теперь в главном 
здании музея на постоянной ос-
нове демонстрируются росписи 
XVII столетия, снятые со стен со-
бора калязинского Троице-Ма-
карьева монастыря тогда, когда 
он был обречен на уничтожение, 
и доселе практически неизвест-
ные широкой аудитории. Расска-
зывает Сергей Ходнев.

 В 1654 году до Москвы доб-
ралось «моровое поветрие» — эпиде-
мия бубонной чумы. Царь Алексей 
Михайлович уехал воевать с Речью 
Посполитой; патриарх Никон, остав-
ленный в столице на правах намест-
ника, не растерялся и экстренно эва-
куировал царицу Марию Ильинич-
ну с детьми в Троице-Макарьев мо-
настырь, что в Калязине. Очевидно, 
в благодарность за благополучный 
исход этой «самоизоляции» в том 
же самом 1654 году в монастырь от-
правились не только щедрые денеж-
ные вклады, но и артель царских жи-
вописцев под руководством Семена 
Абрамова, незадолго до того распи-
сывавших в очередной раз кремлев-
ские Успенский и Архангельский со-
боры, а также Рождественский собор 
Саввино-Сторожевского монастыря.

Калязин, нынешний райцентр 
в Тверской области, все знают 
в основном благодаря одному-един-
ственному печальному памятнику — 
колокольне Никольского собора, ко-
торая высится теперь прямо посреди 
Угличского водохранилища. На са-
мом деле жертв «Волгостроя» было 
больше: под воду ушла изрядная 
часть старого города, включая и Тро-
ице-Макарьев монастырь, от которо-
го ни над водой, ни под водой ничего 
не должно было остаться — перед за-
топлением монастырские строения 
разрушили. Но все-таки осталось. Все-
союзная академия архитектуры успе-
ла отправить в Калязин экспедицию, 
которая три месяца зимы 1939–1940 
годов в трескучие морозы обмеряла, 
зарисовывала, фотографировала об-

реченный монастырь, а заодно ста-
раниями реставратора Павла Юкина 
успела снять со стен Троицкого собо-
ра 150 квадратных метров фресковой 
живописи.

Что-то так и осталось в Калязи-
не, в местном краеведческом музее, 
что-то было увезено в Москву, где бы-
ло разделено между несколькими со-
браниями, надолго осело в фондох-
ранилищах, подвергалось (и подвер-
гается) многочисленным реставра-
циям. Но никогда не демонстриро-

валось зрителю в таком объеме — 45 
фрагментов, от маленьких до гигант-
ских,— как теперь, когда Музей архи-
тектуры объединил фрески из своих 
фондов с теми, что оказались в кол-
лекции Строгановской академии.

Впечатление эта демонстрация 
производит поразительное. И де-
ло не в том, что комплекс роспи-

сей Троицкого собора представлял 
собой какую-то поворотную точку 
в истории отечественного искусства. 
Фраза из сопроводительного текста 
«Стиль настенной живописи отлича-
ет последовательное воспроизведе-
ние традиционных приемов», в об-
щем, вполне исчерпывающе описы-
вает степень общехудожественного 

дерзания этой живописи: она добро-
совестно консервативна, пытается 
опираться на почву XVI века, однако 
и ее чувствует плохо.

Но все же это совсем другой опыт, 
чем, задирая голову, пытаться рас-
смотреть фресковые подробности 
на «живых» сводах и стенах. И даже 
чем с удобством глядеть на те же под-
робности в фотографиях и репродук-
циях. Все на виду, каждый жест, ка-
ждая складка и даже каждый полу-
прозрачный темперный мазок раз-
личимы страшно отчетливо; не за-
метишь, как невольно увлекаешься 
зряшными попытками вычислить 
в этих фрагментах руку разных мас-
теров. Кто-то одними только скупы-
ми графичными штрихами по бе-

лому грунту смог создать сложную 
перекличку объемов между белос-
нежными одеждами и белоснеж-
ными фасадами («Семь ангелов се-
ми церквей» из «Апокалипсиса»). 
А кто-то умножал яркие цветные пят-
на в сцене «Умовения ног» или в эпи-
зодах из «Протоевангелия Иакова».

Да, стройность, размеренность, 
последовательность, которые, соб-
ственно, и превращали эти фрески 
в ансамбль, пропали навсегда. Но са-
ма фрагментарность творит со зри-
тельским восприятием странные ве-
щи. Скажем, в общем-то проходные 
фрагменты цикла о сотворении ми-
ра с растениями-цветами-рыбками, 
будучи обрамленными и развешан-
ными на стене, неумолимо вызыва-
ют почти такое же благоговение, что 
и кусочки помпейских фресок на сте-
нах Археологического музея в Неапо-
ле,— противиться этому невозмож-
но. А любая неожиданная иконогра-
фическая деталь приобретает мас-
штабы монументальной новации: 
обнаружив в сцене грехопадения, что 
змеиное туловище Искусителя пере-
ходит в женскую полуфигуру, поди 
не вспомни соответствующий визу-
альный ряд из западного искусства 
вплоть до микеланджеловского сво-
да Сикстинской капеллы.

Даже по одним выставленным 
фрагментам видно, что в системе ро-
списей Троицкого собора особое ме-
сто занимал Апокалипсис: обычная 
сцена Страшного суда дополнялась 
сложно задуманными эсхатологиче-
скими сценами, которые в своей цвет-
ной сказочной буквальности все-таки 
нередко кажутся наивными, а потому 
утешительными. Но есть и жуть: один 
из четырех всадников Откровения, 
белый скелетообразный труп, кото-
рый, лихо изогнувшись в седле, це-
лит в белый свет из пищали (!),— яв-
но перекличка не с иконописными 
подлинниками, а с визуальным опы-
том середины XVII века, с мором, вой-
нами и неприятными чаяниями. Так 
что теперь Музей архитектуры, поме-
стив калязинские фрески рядом с мо-
делью баженовского Большого Крем-
левского дворца, сделал из своей по-
стоянной экспозиции поучительное 
двойственное зрелище — музей рус-
ского просвещенного идеала супро-
тив музея русского апокалипсиса.

ЭКСПОЗИЦИЯ МУЗЕЙ

Волгостроевская Русь
«Калязин. Фрески затопленного монастыря» в Музее архитектуры

Капоне (Том Харди) демонстрирует зрителю 
лицо не эпического преступника, а умираю-
щего больного  ФОТО BRON STUDIOS

В общем-то проходные фрагменты 
с  растениями-цветами-рыбками, будучи 
обрамленными и развешанными, 
 вызывают почти такое же благоговение, 
что и кусочки помпейских фресок

Экспонирование фресок 
позволяет зрителю выхва-
тить те фрагменты, кото-
рые вряд ли можно было 
увидеть на стенах собора 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Серия осенних неудач  
«Динамо» вылилась в от-
ставку главного тренера 
клуба Кирилла Новикова. 
Она была куда более ожи-
даемой, чем состоявшееся 
чуть меньше года назад на-
значение на пост наставни-
ка команды, обладающей 
серьезными ресурсами, 
молодого и не имеющего 
фактически никакого опы- 
та работы на элитном уров-
не специалиста.

а следующий день 
после поражения в девятом 
туре чемпионата России от но-
вичка высшего дивизиона «Хи-
мок» — 0:1 — главный тренер 
«Динамо» Кирилл Новиков че-
рез Instagram сообщил о том, 
что подал в отставку, «еще раз 
спокойно обдумав события 
этого месяца», которые вклю-
чали в том числе «болезнен-
ные поражения» в различных 
турнирах. В заявлении клуба 
говорилось о том, что он при-
нимает отставку и благодарит 
Новикова «за проделанную ра-
боту в условиях перестройки 
и обновления команды, а так-
же кризисной ситуации, свя-
занной с пандемией». Тренеру 
предложено остаться «в систе-
ме „Динамо“».

Отставка Кирилла Новико-
ва — событие куда менее нео-
жиданное, нежели его назна-
чение. Оно состоялось в октя-
бре прошлого года. «Динамо», 
контроль над которым вернул 
ВТБ, очень серьезно усилилось 
в межсезонье, выглядело пре-
тендентом на высокое место, 
но провалило первую треть се-
зона. На момент отставки воз-
главлявшего команду Дмит-
рия Хохлова динамовцы зани-
мали вторую с конца строчку в 
турнирной таблице.

Сюрпризом стал тот факт, 
что, выбирая сменщика Хох-
лова, динамовский менед-
жмент остановился на канди-
датуре, вроде бы не слишком 
соответствующей статусу клу-
ба, стремящегося закрепить-
ся в списке безусловных рос-
сийских грандов. Кирилл Но-
виков чрезвычайно молод по 

меркам отечественного тре-
нерского корпуса — ему нет и 
40, к тому же он не имел фак-
тически никакого опыта рабо-
ты на элитном уровне. До на-
значения главным тренером 
Новиков руководил динамов-
ской молодежной командой.

Между тем нельзя сказать, 
что это решение было попада-

нием в «молоко». С Кириллом 
Новиковым «Динамо» доволь-
но убедительно провело остав-
шуюся часть сезона, в том чи-
сле его летнюю концовку по-
сле паузы, вызванной панде-
мией коронавируса, и выбра-
лось на шестую позицию. Она 
дала возможность бело-голу-
бым вернуться в еврокубки, 

в которых они не выступали 
пять лет — с громкого сканда-
ла 2015 года, связанного с на-
рушением правил финансо-
вого fair-play Союза европей-
ских футбольных ассоциаций 
(UEFA) и исключения из кон-
тинентальных турниров.

Неплохими были резуль-
таты «Динамо» и в начале се-

зона нынешнего. В пяти стар-
товых турах при одной ничь-
ей и одном поражении у него 
было три победы, включая по-
беду над лидером чемпионата 
«Зенитом», до пересечения с ди-
намовцами очки не терявшим. 
После нее динамовцы могли 
показаться бесспорными пре-
тендентам на награды.

Но вот продолжение сезона у 
клуба, снова инвестировавше-
го достаточно большие суммы 
в новых игроков (по потрачен-
ным на них в это трансферное 
окно суммам — €15,8 млн — 
он уступает в Российской пре-
мьер-лиге (РПЛ) только ЦСКА), 
было скверным. В четырех сле-
дующих турах «Динамо» выиг-
рало лишь однажды — у «Ахма-
та» на своем поле, и то с огром-
ным трудом. А с этим успехом 
соседствовали ничья с «Уфой», 
в данный момент располага-
ющейся в «зоне вылета», и по-
ражения от «Рубина» и только 
что обыгранных со счетом 7:2 
«Краснодаром» «Химок».

Но наибольший резонанс 
вызывало как раз еврокубко-
вое возвращение «Динамо». Во 
втором квалификационном 
раунде Лиги Европы в сопер-
ники ему достался тбилисский 
«Локомотив», по финансовым 
возможностям вряд ли превос-
ходящий аутсайдеров не выс-
шего, а второго по рангу рос-
сийского дивизиона. Грузин-
ская команда, однако, справи-
лась с динамовцами, одолев 
их со счетом 2:1.

«Динамо» уже сообщило, 
что временно исполняющим 
обязанности главного трене-
ра клуба назначен трудивший-
ся в штабе Кирилла Новикова 
Александр Кульчий, тоже спе-
циалист без богатого тренер-
ского бэкграунда, пообещав 
проинформировать о «даль-
нейших кадровых назначени-
ях» позже. При этом кто бы ни 
стал на сей раз наставником 
бело-голубых на постоянной 
основе, задача у него все-таки 
будет попроще, чем была год 
назад у Новикова. Даже чере-
да сентябрьских осечек не опу-
стила «Динамо» чересчур низ-
ко в плотной таблице чемпио-
ната России. Оно — на девятом 
месте, а отставание от лидиру-
ющих «Зенита» со «Спартаком» 
составляет всего шесть очков.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Главному тренеру «Динамо» 
засчитали поражение
Объявлено об отставке Кирилла Новикова

Самый необычный в истории НХЛ 
розыгрыш Кубка Стэнли, запер-
тый коронавирусом в лишенных 
зрителей канадских «пузырях», 
закончился самым правильным — 
словно наперекор антуражу —  
исходом. Приз взял клуб «Тампа- 
Бей Лайтнинг», завершивший  
финальную серию против «Даллас 
Старс» победой в шестом матче 
со счетом 2:0. У «Тампы» в багаже 
было все необходимое, чтобы его 
завоевать, включая и блестящий 
состав с колоссальной по весу 
«российской составляющей», 
и болезненный урок, полученный 
в предыдущем сезоне.

б этом уроке — жестоком, 
сродни глубокой ране — вспомина-
ли в Эдмонтоне, принявшем финал 
Кубка Стэнли, многие из тех, кто толь-
ко что выиграл ценнейший из тро-
феев НХЛ. Вспоминал, разумеется, 
и тренер «Тампы» Джон Купер. При-
чем, кажется, он был готов говорить о 
нем дольше, ярче, чем о состоявшем-
ся успехе.

Весной 2019 года его клуб выглядел 
абсолютно созревшим для того, чтобы 
брать Кубок Стэнли. Не было ни еди-
ной причины не считать его стопро-
центным фаворитом в борьбе за него. 

«Тампа» собрала идеальный для эпо-
хи жесткого потолка зарплат с его те-
кучкой состав — практически без сла-
бостей, еще молодой, но уже с колос-
сальным опытом (чуть ли не поло-

вина основы, например, рубилась в 
2015-м в проигранном финале с «Чи-
каго Блэкхокс»). В нем, этом составе, 
были тонны таланта. Значительная 
часть его приходилась на отряд росси-

ян — на Михаила Сергачева, недавне-
го юнца, успевшего вырасти в класс-
ного защитника, на Андрея Василев-
ского, доросшего до лауреата награды 
лучшему вратарю сезона, на форварда 

Никиту Кучерова, установившего бом-
бардирский рекорд века и признан-
ного просто лучшим игроком. Но, 
даже вдруг оставшись без них, «Там-
па» все равно козыряла бы богатым 
набором из ярких хоккейных персо-
нажей — острых нападающих Брей-
дена Пойнта, Стивена Стэмкоса, Он-
држея Палата, Тайлера Джонсона, фе-
номенального в смысле универсализ-
ма защитника Виктора Хедмана.

По дистанции регулярного чем-
пионата она не прошла, а промарши-
ровала, выиграв в нем 62 матча из 82. 
Для НХЛ с ее уровнем конкуренции 
это невероятный показатель.

А потом был стартовый раунд play-
off — и ледяной душ в виде «сухого», 
в четырех матчах, разгрома, которым 
оглушил и «Тампу», и всю лигу, какой 
бы привычной к сенсациям она ни 
была, «Колумбус Блю Джекетс». Про-
стенький, совершенно без лоска на 
фоне противника, он свалил его плот-
ностью и дисциплинированностью. 
Но еще, кажется, сам об этом, естест-
венно, не задумавшись, сделал «Там-
пу» сильнее, чем она была до этого.

На такие катастрофы, какую она пе-
режила в 2019 году, реагируют по-раз-
ному. Иногда — в панике ставя крест 
на всем, что сделано, кардинально ме-
няя вектор развития. Иногда — не об-
ращая внимания на осечку, приравни-
вая ее к дурацкой случайности. «Там-
па» выбрала путь, лежащий ровно по-
серединке между двумя крайностями, 
правильнее которого не придумаешь.

Почти вся ее жизнь после срыва 
в серии с «Колумбусом» — это, собст-
венно, и есть корректировка курса, 
который оказался все-таки недоста-
точно хорош для play-off. Не хватило 
мускулов, жесткости — значит, надо 
добавить их, взяв на рынке свобод-
ных агентов Патрика Маруна, добрав-
шегося до Кубка Стэнли с «Сент-Луис 
Блюз», а потом, уже перед наступле-

нием дедлайна на обмены, рискнуть 
и выменять за право выбора в пер-
вом раунде драфта, за шикарную в об-
щем-то компенсацию, у «Нью-Джер-
си Девилс» и «Сан-Хосе Шаркс» Блей-
ка Коулмена и Баркли Гудроу. Не хва-
тало поддержки атаке от синей ли-
нии — значит, пригодится ветеран 
Кевин Шаттенкирк, списанный из 
«Нью-Йорк Рейнджерс». Скверно сра-
ботала стратегия с маршем по регу-
лярке, с попыткой все время держать-
ся на пике — значит, надо разгоняться 
осторожно, со скрипом, в духе «Сент-
Луиса» образца минувшего сезона и 
не гнаться за рекордами, экономя их 
для важнейшей стадии.

Эта стратегия не учитывала единст-
венный нюанс, который, впрочем, не-
возможно было учесть,— что в марте 
хоккей, как и всякий иной спорт, вста-
нет на долгую паузу, а когда через че-
тыре с половиной месяца НХЛ вернет-
ся, все расчеты могут и потерять акту-
альность. А приобретут их такие ню-
ансы, как приспособленность коллек-
тива к скучному существованию вну-
три «пузыря», способность быстро на-
брать потерянную форму. Эти нюансы 
могли ведь уравнять шансы, содрать 
фаворитские и аутсайдерские ярлыки.

Если бы «Тампа» с ее-то бесценным 
багажом из-за специфичности сезо-
на, его решающей стадии снова оста-
лась бы без Кубка Стэнли, кажется, 
можно было бы говорить о дьяволь-
ском роке. Но справедливость — не 
сиюминутная, а более глобальная — 
на сей раз торжествовала. «Тампа» не 
растеряла за паузу ничего, а в play-off 
поочередно выбила за год как мини-
мум не сдавший «Колумбус», могучий 
«Бостон Брюинс», наловчившийся 
душить атаку любого качества «Нью-
Йорк Айлендерс» и, наконец, «Дал-
лас», который прибавил. Этот «Дал-
лас» тоже ведь жутко походил на клуб, 
достойный Кубка Стэнли.

Он дрался отчаянно во всех мат-
чах — от первого до шестого, в кото-
ром к трем привычным российских 
легионерам «Тампы» присоединил-
ся вызванный перед ним из резер-
ва форвард Александр Волков, но все 
же не сдюжил. И было чересчур хоро-
шо видно, что сдюжить, даже при ве-
зении, будет невероятно тяжело: пре-
восходство «Лайтнинг» в свежести, в 
вариативности нападения ощуща-
лось, как ни крути, явно.

После окончания этого финала в 
лучах славы купались, понятно, пре-
жде всего его главные творцы, пере-
варившие суровый прошлогодний 
урок,— всегда надежный, а в заклю-
чительной встрече закрывший воро-
та наглухо Андрей Василевский, вы-
игравший бомбардирскую гонку play-
off с 34 очками Никита Кучеров, выиг-
равший гонку снайперскую с 14 гола-
ми благодаря шайбе в шестом матче 
Брейден Пойнт, все же опередивший 
их в конкурсе на Conn Smythe Trophy 
для сильнейшего хоккеиста кубковой 
стадии Виктор Хедман, окончательно 
убедивший в своей тренерской состо-
ятельности Джон Купер. Но вот, ска-
жем, ESPN, резюмируя итоги похода 
«Тампы» за Кубком, не забывал и о тех, 
о ком говорят не так часто. Он не за-
был о том, что Блейк Коулмен и Барк-
ли Гудроу вместе с Янни Грудом сфор-
мировали, пожалуй, наиболее цеп-
кое сдерживающее звено в лиге, а Ко-
улмен своим голом поставил точку в 
шестой игре. О том, насколько поле-
зен в боях у бортов и на пятачке был 
Патрик Марун. О том, что в четвертом 
матче, в котором цеплявшийся «Дал-
лас» все мог перевернуть, его добил 
бросок в овертайме Кевина Шаттен-
кирка. О неприметных деталях, за-
мечательно рассказывающих о том, 
насколько на самом деле это тонкое 
дело — охота за Кубком Стэнли.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

«Тампа» исправила ошибки прошлого
В финальной серии она обыграла «Даллас»

Н

Отставка Кирилла Новикова с поста главного тренера «Динамо» стала  
куда более ожидаемой, чем состоявшееся чуть меньше года назад назначение

Форвард «Тампы» Никита  
Кучеров внес большой 
вклад в завоевание Кубка  
Стэнли — с 34 очками он 
стал главным бомбардиром 
play-off чемпионата НХЛ

Начало Открытого чемпионата Франции продолжило побед-
ную серию Андрея Рублева, который в воскресенье завое-
вал свой пятый и самый престижный титул в Гамбурге. Одолев 
в тяжелейших погодных условиях американца Сэма Куэр-
ри, россиянин не только впервые вышел во второй круг Roland 
Garros, но и впервые спас матч, по ходу которого уступал 0:2 
по партиям. Следующим соперником Рублева будет испанец 
Алехандро Давидович Фокина.

итул, завоеванный перед самым началом турнира Большого 
шлема, отнюдь не гарантирует его обладателю легкого старта на 
мейджоре. Наоборот, новоиспеченный чемпион зачастую вынуж-
ден преодолевать не только усталость, но и внутреннее опустоше-
ние, которое следует после выброса эмоций. А уж их-то Андрей Руб-
лев в воскресном гамбургском финале против Стефаноса Циципаса 
оставил достаточно. Поэтому проблемы российского теннисиста в 
первом круге Roland Garros были прогнозируемы, хотя вряд ли кто-
то предполагал, что ему придется дойти до критической черты, как 
вышло на самом деле.

32-летний теннисный гренадер Сэм Куэрри, доставшийся Ан-
дрею Рублеву на старте Roland Garros, там никогда не блистал. За 
12 предыдущих выступлений на этом турнире этот рослый, но не 
слишком быстрый мастер, выиграл лишь пять встреч. К тому же в 
этом году Рублев американца уже обыгрывал, и весьма уверенно. 
Произошло это в январе в первом матче россиянина на турнире 
в Аделаиде, куда он, кстати, прилетел сразу после победы в Дохе, 
то есть оказавшись примерно в такой же ситуации, как сейчас. Бо-
лее того, после коронавирусного перерыва Куэрри, полуфиналист 
Wimbledon 2017 года, потерпел три безоговорочных поражения, в 
том числе от россиянина Андрея Кузнецова на US Open. Но в Пари-
же он наконец попробовал тряхнуть стариной.

Встреча проходила в трудных условиях. Соперникам постоянно 
мешал моросящий дождь, который временами усиливался и преры-
вал игру, хотя и ненадолго. Намокшие тяжелые мячи были на руку 
Куэрри, обладающему мощной подачей и акцентированным уда-
ром справа. Рублев, свою очередь, старался меньше рисковать и про-
воцировать чужие ошибки.

Выбранная стратегия была логичной, но успеха не приносила. В 
каждом из трех первых сетов Рублеву приходилось догонять. В пер-
вой партии он отыгрался с 2:5, во второй — с 1:5, но Куэрри оба раза 
брал верх на тай-брейках. В третьем сете американец снова вел — 
5:2, а в девятом гейме подавал на матч. Однако Рублев снова спас-
ся. А затем наконец наступил психологический перелом. При счете 
5:5 россиянин вытянул затяжной гейм, состоявший из 12 розыгры-
шей, и дело сразу пошло быстрее, тем более что Куэрри подустал. 
Если в первых двух партиях он в среднем делал по девять невыну-
жденных ошибок, то в трех остальных — почти по 15. Рублев же, 
в свою очередь, за все 3 часа 17 минут игры допустил явный брак 
лишь 20 раз, а по количеству подач навылет (23) уступил американ-
цу (29) совсем немного.

Выиграв — 6:7 (5:7), 6:7 (4:7), 7:5, 6:4, 6:3, Андрей Рублев не про-
сто снова проявил себя настоящим бойцом, как во встрече с Цици-
пасом, но и впервые спас пятисетовый матч, в котором уступил два 
первых сета. А еще он впервые вышел во второй круг Открытого 
чемпионата Франции, где ранее выступал лишь однажды, в 2017 
году, а затем дважды не играл из-за травм. Во втором круге соперни-
ком российского теннисиста будет 70-я ракетка мира Алехандро Да-
видович Фокина. С 21-летним испанцем частично российского про-
исхождения Андрей Рублев немного знаком, но на турнирах Ассо-
циации теннисистов-профессионалов еще ни разу не встречался.

Евгений Федяков

ROLAND GARROS

Андрей Рублев 
переломил 
американца
Он впервые выиграл матч,  
по ходу которого уступал 0:2  
по партиям
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